
Татьяна Шадрина

М
интранс составил рейтинг самых за-
груженных автотрасс. Он будет учи-
тываться при распределении денег, 

собранных с большегрузов в рамках системы 
«Платон», на ремонт и расширение дорог.

Первое место в рейтинге заняла М-5 
«Урал» протяженностью без малого две тыся-
чи километров, с которой начинается, если 
можно так сказать, Транссибирская автома-
гистраль. 

На втором месте — М-7 «Волга», которая 
тянется почти тысячу километров из Москвы 

до Нижнего Новгорода и далее до Казани, На-
бережных Челнов и Уфы. 

На третьем и четвертом местах — москов-
ские кольца А-107 (малое) и А-108 (большое), 
по которым транспорт переезжает с одной 
радиальной федеральной дороги на другую.

Далее расположились М-4 «Дон», М-10 
«Россия», М-2 «Крым», М-1 «Беларусь», М-8 
«Холмогоры». Замыкает десятку рейтинга 
трасса М-3 «Украина».

На некоторых из этих трасс есть участки, 
где не только владельцы фур, но и 
другие пользователи платят за про-
езд. Эти средства идут на дороги. 

Илья Зубко 

П
очти 24 года швейцарец Рене Фазель 
управляет Международной федера-
цией хоккея (ИИХФ). Но именно по-

следние месяцы были, пожалуй, одними из 
самых трудных в его карьере. Олимпийский 
хоккейный турнир рисковал вслед за НХЛ по-
терять и представителей КХЛ. Но Фазель со-
хранял железное спокойствие. В эксклюзив-
ном интервью «РГ»  президент ИИХФ объя-
снил, почему.

Господин Фазель, российские команды вы-
ступят на Играх в Корее, пусть и под ней-
тральным флагом. Как прокомментируете 
такое решение?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Мужская хоккейная сборная во-
обще никак не была упомянута Родченко-
вым. Что же касается женской команды, то 
Федерация хоккея России отреагировала 
правильно, заменив тренерский штаб и пер-
сонал. Игроки, признанные виновными, ди-
сквалифицированы. Справедливо ли, не нам 
рассуждать. Все обвинение основывается на 
показаниях одного-единственного человека. 
Но невозможно и отрицать следы манипуля-
ций с допинг-пробами. Я с самого начала го-
ворил, что нам надо найти и наказать винов-
ных — тренеров, атлетов, персонал, всех, кто 
того заслуживает. Но при этом мы должны 
защищать тех спортсменов, кто не-
виновен и не был вовлечен ни в ка-
кие схемы. 

Алексей Козырев: 

В России создают систему 

для поиска данных 

с госсайтов всех уровней
После истории с началом показа в кино-

театрах «Приключений Паддингтона 2» 

минкультуры введет письменное 

согласование даты начала проката фильмов

Денис Мантуров: 
Оборот розничной 
торговли в России 
вырос впервые 
с 2014 года
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Документ в номере Норматив средней рыночной 
стоимости жилья потерял 470 рублей

Круглый 
квадратный метр

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Планету ждет 
разделение людей по качеству
питания и отношению к еде

Счастье есть

Евгений Гайва 

В МИРЕ ближайшего будущего, 
когда пищу будут производить на 
основе отходов нефтепереработ-
ки, главной угрозой будет качест-
во продовольствия. Так считает 
руководитель московского отде-
ления Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО) по 
связям с РФ, доктор экономиче-
ских наук Евгения Серова. В ин-
тервью «Российской газете» она 
рассказала, что мы будем есть и 
как сделать, чтобы для последую-
щих поколений остались природ-
ные ресурсы и нормальная пища.

Машка уже не та
Евгения Викторовна, ФАО ста-
вит своей целью искоренение го-
лода. Современные технологии 

уже позволяют накормить всех. 
Проблема решена?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Да, продовольствие 
есть. Но либо не там, где нужно, 
либо люди не могут приобрести 
еду — не на что ее купить. 

Если вы сравните стратегиче-
скую задачу прежней повестки 
дня ФАО — справиться с хрониче-
ским голодом и сегодняшние 
приоритеты устойчивого разви-
тия, то заметите, что в этот раз 
поставленная перед нами цель 
более амбициозна. Прежде ста-
вилась задача сократить масшта-
бы голода наполовину, а сейчас 
мы нацелены на его полное иско-
ренение. Но, кроме того, появи-
лись две дополнительные цели: 
обеспечить качество питания и 
е го  б е з о п а с н о ст ь  и 
устойчивость сельского 
хозяйства. 

Ирина Жандарова

В
первые за девять лет 
минстрой понизил нор-
матив средней рыноч-
ной стоимости жилья.

Приказ министерст-
ва строительства и жилищно-
коммунального хозяйства пу-
бликует сегодня «Российская га-
зета». Цена квадратного метра 
установлена на первое полугодие 
2018 года в размере 37 848 ру-
блей, что на 472 рубля ниже вто-
рого полугодия 2017 года.  

Показатели средней рыноч-
ной стоимости квадрата жилья 
применяются для расчета разме-
ров социальных выплат гражда-
нам, которым субсидии на прио-
бретение жилья предоставляют-
ся за счет средств федерального 

бюджета. Последние годы норма-
тив прибавлял в среднем по 4 
процента в год. Его снижение по 
стране эксперты называют зако-
номерным. «Снизились цены и 
на первичном, и на вторичном 
рынке жилья, так что в снижении 
норматива логика есть», — отме-
чает преподаватель кафедры 

управления недвижимостью и 
проблем землепользования Ин-
ститута отраслевого менеджмен-
та РАНХиГС Наталья Рогожина.  

Снижение норматива сложно 
назвать катастрофическим. Если 
посмотреть на динамику, из об-
щего контекста выбивается вто-
рое полугодие 2018 года, когда 

среднюю цену квадратного ме-
тра одномоментно подняли боль-
ше, чем на тысячу рублей, до 38 
320 рублей. В то время как в нача-
ле 2017 года норматив был равен 
37 208 рублям, то есть ниже, чем 
сегодня. 

Самыми дорогими по недви-
жимости регионами стали Мо-
сква со стоимостью квадратного 
метра 91 670 рублей, Санкт-Пе-
тербург с ценой 63 416 рублей. 
Также в первую пятерку регио-
нов с самыми высокими ценами 
вошли Сахалинская область (59 
388 рублей), Ненецкий автоном-
ный округ (56 860 ру-
блей) и Московская об-
ласть (54 479 рублей). 

За уютные дворы и хорошее распо-
ложение нового жилья льготникам 
придется доплатить из своих. 
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Австралийский доллар  45,4242
Азербайджанский манат  33,2291
Армянский драм**  11,7308
Белорусский рубль  28,6339
Болгарский лев  35,5237
Бразильский реал  17,6483

Венгерский форинт**  22,4949
Вон Республики Корея***  53,0970
Гонконгский доллар*  72,3925
Датская крона*  93,3015
Доллар США  56,5892
Евро  69,3953

Индийская рупия**  88,8092
Казахстанский тенге**  17,4362
Канадский доллар  45,5703
Киргизский сом**  81,8354
Китайский юань*  88,3682
Молдавский лей*  33,5343

Новый туркменский манат  16,1915
Норвежская крона*  72,2326
Польский злотый  16,6748
Румынский лей  14,9210
СДР  81,5213
Сингапурский доллар  42,9031

Таджикский сомони*  64,1601
Турецкая лира  14,9790
Узбекский сум****  69,4657
Украинская гривна*  19,5980
Фунт стерлингов  78,8231
Чешская крона*  27,3550

Шведская крона*  70,7029
Швейцарский франк  59,2930
Южноафриканский рэнд*  46,6069
Японская иена**  51,1726

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.01.18
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В том, что российские хоккеисты поедут на Олимпиаду, немалая заслуга Рене Фазеля.
Акцент

 Средняя цена квадратного 
метра для расчета социаль-
ных выплат установлена 
в размере 37 848 рублей 
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ЭКСКЛЮЗИВ Рене Фазель: Хоккейный турнир 
зимней Олимпиады в Пхенчхане 
обещает стать самым непредсказуемым
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АВТО Минтранс составил рейтинг 
самых загруженных трасс

Кто убивает 
дороги
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ВЫБОРЫ Штаб Владимира Путина собрал полтора миллиона подписей

Поддержка с плюсом
Галина Мисливская

И
збирательный штаб Вла-
димира Путина с сегод-
няшнего дня прекращает 

сбор подписей. Собранное коли-
чество — более полутора миллио-
нов — убедительно свидетельст-
вует о популярности кандидата в 
президенты России.

«Это поистине всенародная 
поддержка», — заявил в пятницу 
журналистам сопредседатель 
штаба Сергей Когогин. По его 
словам, интерес к подписной 

кампании был огромный, гра-
ждане приходили в пункты сбора 
подписей целыми семьями. При-
шлось даже заказывать дополни-
тельный тираж подписных ли-
стов.

Для регистрации Владимиру 
Путину достаточно предоста-
вить в Центризбирком 300 ты-
сяч подписей избирателей, со-
брано в пять раз больше. «Мы 
приняли решение приостано-
вить подписную кампанию», — 
сообщил Когогин в минувшую 
пятницу по итогам заседания 

штаба. По его словам, «с поне-
дельника все точки по стране 
прекратят работу по сбору под-
писей». «Мы добились результа-
та», — объяснил он решение шта-
ба, добавив, что количество со-
бранных подписей не оставляет 
сомнений в самой широкой под-
держке кандидата населением 
России.

Подписные листы из регио-
нов свозят в федеральный штаб в 
Москве. Прием документации 
продолжался даже во время бри-
финга сопредседателей. Журна-

листов попросили потесниться и 
освободить проход для волонте-
ров, по нему тут же пронесли две 
увесистые коробки с надписью 
#Якутия#заПутина.

В целом сбор подписей про-
шел организованно и спокойно, 
рассказал Сергей Когогин. Одна-
ко «излишнее административ-
ное рвение» все же имело место: 
на одном из предприятий в Кур-
ганской области сбор велся в ра-
бочее время. Нарушители от-
странены от участия в кампании 
и больше не собирают и не про-
веряют подписи.

Теперь в штабе подготовят по-
лученные листы к сдаче в ЦИК. 
Их необходимо сброшюровать в 
виде папок по субъектам Федера-
ции и пронумеровать. Кроме 
того доверенные лица Владими-
ра Путина — пока это 259 человек 
— заверят листы своими подпися-
ми. Крайний срок приема подпи-
сных листов шесть часов вечера 
31 января.

Что касается доверенных лиц, 
то в штабе планируют расши-
рить список и подать для реги-
страции в ЦИК еще порядка ста 
пятидесяти фамилий. Кандидат в 
президенты может зарегистри-
ровать до 600 доверенных лиц. 
По словам сопредседателя цен-
трального штаба Александра Ру-
мянцева, второй список уже го-
тов, туда вошли «представители 
всех слоев общества от домохо-
зяек до выдающихся деятелей 
культуры, науки, образования, 
медицины и так далее». Доверен-

ные лица будут работать во всех 
85 субъектах Федерации.

Напомним, что в первую груп-
пу зарегистрированных в ЦИК 
доверенных лиц Владимира Пу-
тина вошли Михаил Пиотров-
ский, Маргарита Симоньян, Вла-
димир Урин, Владимир Хотинен-
ко, Николай Цискаридзе, Карен 
Шахназаров, Анатолий Кучере-
на, Сергей Когогин, Лев Лещен-
ко, Александр Масляков и другие.

Доверенные лица также вой-
дут в руководство штабов обще-
ственной поддержки в регионах. 
Здесь тоже применяется прин-
цип коллективного руководства, 
рассказала сопредседатель цен-
трального штаба Елена Шмелева. 
Штабы возглавляют от двух до 
четырех человек, это доверенные 
лица и представители «широкого 
спектра общественных объеди-
нений, различных групп — про-
фессиональных, общественных». 

Некоторые имена соруково-
дителей региональных штабов 
уже известны. Так, например, ре-
жиссер Карен Шахназаров стал 
сопредседателем московского 
штаба. Вместе с ним эту функцию 
выполняют главврач больницы 
№ 71 Александр Мясников и 
представитель Фонда «Защита 
детства», член Общественной па-
латы Москвы Наталья Карпович. 
В структуре региональных шта-
бов предусмотрены те же направ-
ления, что и в центральном: ра-
бота с волонтерами, работа с мо-
лодежью, работа со СМИ, юриди-
ческий и финансовый блок.

ЗДОРОВЬЕ Выписки 
из истории болезни 
можно будет получить 
по Интернету

Врач 
в компьютере

Ирина Невинная

ВЫПИСКИ из истории болезни, а также результаты ди-
агностических исследований можно будет получить по 
Интернету. Минздрав подготовил и вынес на обществен-
ное обсуждение проект приказа, определяющего поря-
док выдачи таких документов.

С нового года вступил в силу закон о телемедицине, 
разрешивший всестороннее использование IT-техноло-
гий. Теперь минздрав последовательно «прописывает» 
правила для каждой из открывшихся перспектив. Самое 
главное, чего ждали от закона и пациенты, и врачи, это 
возможность дистанционных консультаций: профессио-
нальные консилиумы по Интернету, когда помощь более 
опытных коллег получает лечащий доктор, и дистанци-
онный прием пациента врачом. 

Согласно проекту приказа пациент получит возмож-
ность заказать и получить по электронной почте (или че-
рез сайт госуслуг) выписки из медкарты, заключения по-
сле стационарного лечения и так далее.  Вся информация 
и документы будут защищены. Получившие допуск к 
этой работе специалисты будут заверять документы сво-
ей квалифицированной электронной подписью.

Фактически пациент (либо его законный представи-
тель, если, к примеру, речь идет о пациентах-детях) полу-
чит право направить в медорганизацию, где он проходил 
лечение, запрос и в определенные сроки получить нуж-
ные документы. Результаты исследований, сделанных во 
время нахождения в стационаре, хорошо иметь и после 
выписки. Это важно для дальнейшего амбулаторного на-
блюдения и лечения. 

Раньше пациенты были вынуждены обращаться за по-
добными выписками непосредственно в медучреждение. 
Если человек лечился в другом городе с этим возникали 
проблемы. Благодаря нововведению документы можно 
будет запросить и получить «не отходя от компьютера».

Президент Оборот розничной торговли в России вырос 
впервые с 2014 года

Счет в нашу пользу

Кира Латухина

О 
развитии реального 
сектора экономики 
президент поговорил 
с министром про-
мышленности и тор-

говли.
Денис Мантуров начал доклад 

с обрабатывающей отрасли, ко-
торая восстанавливается после 
кризиса. За прошлый год может 
получиться плюс 1 процент. 
«Практически все направления, 
все секторы находятся в положи-
тельной зоне, за исключением 
металлургии», — уточнил он.

Самых высоких темпов доби-
лись три отрасли: автопром, 
сельхозмашиностроение и тран-
спортное машиностроение. В 
них в последние несколько лет 
государство вкладывало сущест-
венные средства. «В районе от 10 
до 15 процентов рост по станкам, 
тяжмашу и энергетическому ма-
шиностроению», — уточнил ми-
нистр. В прошлом году рост фар-
мпроизводства составил 12 про-
центов. «Мы достигли доли рос-
сийского производства в пере-
чне жизненно важных лекарст-
венных препаратов — 84,6 про-
цента. В соответствии с вашим 
указом от 2012 года в этом году 
мы должны обеспечить 90 про-
центов российского производст-
ва. Я на 100 процентов уверен, 
что мы эти результаты пока-
жем», — сказал он.

Что касается авиапрома, хи-
мического комплекса, лесопере-
рабатывающей промышленно-
сти и легкой промышленности, 
рост составил от 4 до 8 процен-
тов», — продолжил докладчик и 
поблагодарил президента за под-
держку легкой промышленности.

«Фонд развития промышлен-
ности работает?» — уточнил гла-
ва государства. «Это сегодня 
один из основных механизмов 
поддержки, в том числе отрасле-
вых планов по импортозамеще-
нию, — ответил министр. — На се-
годняшний день 35 производств 
уже работают благодаря поддер-
жке этого фонда. Всего с момен-
та принятия вами решения о со-
здании фонда поддержано 268 
проектов. Общая сумма, объем 
инвестиций составил 250 млрд 
рублей, из которых 66 млрд при-
ходится на льготные займы Фон-
да развития промышленности».

«И что самое главное, мы 
дали импульс регионам созда-
вать свои региональные фонды 
развития промышленности, – 
сообщил Мантуров. — Зареги-
стрировано уже 40 фондов с об-
щим объемом капитала на этот 
год более 5 млрд рублей. При 
этом все фонды работают по 
стандартам федерального фонда 
и в основном нацелены на фи-
нансирование проектов малого 
и среднего бизнеса». «Нам до-
статочно сложно с федерального 
уровня финансировать проекты 
в 20–50 млн за счет того, что 70 
процентов мы автоматом будем 
софинансировать из федераль-
ного фонда, а 30 будут предо-
ставлять регионы, мы обеспе-
чим стабильное развитие этого 
направления», — считает он.

Во  внутренней торговле 
впервые с 2014 года зафиксиро-
ван рост. «За прошлый год впер-

вые мы видим ее восстановле-
ние — 1%. Если вспомнить силь-
ное падение 2015 года, это ми-
нус 10%, и сохранявшееся паде-
ние в 2016 году на 4,6% — это 
важнейший сектор экономики, 
это почти 15% ВВП, поэтому это 
дает хороший прирост в целом 
по результатам экономики», — 
сказал Мантуров. Прирост не-
сырьевого, неэнергетического 
экспорта составил 19 процентов 
по прошлому году — впервые за 
10 лет.

Существенным драйвером 
Мантуров назвал программы 
импортозамещения. «Мы на се-
годняшний день уже запустили 
производство и поставку, в том 
числе на экспорт, конкуренто-
способной продукции по 350 
проектам, и в течение двух лет 
мы завершим еще 780 проектов, 
которые были включены в план 

импортозамещения», — сообщил 
он. «Вы давали нам поручение, 
чтобы по каждому проекту обя-
зательно была экспортная со-
ставляющая, поэтому ставим 
это как обязательное условие 
при финансировании: до 20 про-
центов», — уточнил министр. 
«Рассчитываем, что в этом году 
при сохранении положительной 
динамики и в том числе инвести-
ционной активности продолжим 
положительно», — заключил он.

«Наполнение фонда есть?» — 
поинтересовался Владимир Пу-
тин. Докладчик ответил утвер-
дительно: «В декабре минфин 
нам досрочно довел 16,8 млрд 
рублей».

Денис Мантуров рассказал, 
что самых высоких темпов роста 
добились автопром, сельскохозяй-
ственное и транспортное машино-
строение.

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента 
Российской Федерации 

и расходовании этих средств
(по состоянию на 15 января 2018 года)

В избирательный фонд Э.К. Агурбаш поступило 47 250 рублей. 
Из них израсходовано 47 170 рублей.
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 3 055 020 рублей. Из 

них 3,0 млн рублей составили пожертвования (каждое из которых превы-
шало 20,0 тыс. руб.) от трех граждан. 

Израсходовано 998 788 рублей.
В избирательный фонд А.А. Бакова поступило 50 рублей. 
Израсходовано 00,0 рублей.
В избирательный фонд Е.В. Гордон поступило 2 152 150 рублей. Из них 

пожертвование гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. рублей, 
составило 100 000 рублей. 

Израсходовано 33 500 рублей.
В избирательный фонд П.Н. Грудинина поступило 50 720 985,01 рубля. 

Из них 201 183 рубля — это пожертвования (каждое из которых превышало 
20,0 тыс. руб.) от пяти граждан. 

Израсходовано 2 545 511,54 рубля, в том числе произведено три плате-
жа на общую сумму 2 448 011,54 рубля — на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов, а также на оплату других 
работ/услуг. 1900 рублей возвращено гражданину, не указавшему все рек-
визиты платежа. 100 рублей перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В. Жириновского поступило 204 703 303,14 
рубля. Из них 3 750 000 рублей пожертвовано юридическим лицом — ООО 
«ПромМетХолдинг», а 325 000 рублей составили пять пожертвований гра-
ждан, каждое из которых превышало 20,0 тыс. рублей. 

Израсходовано 96 414 487,50 рубля, в том числе произведено 46 плате-
жей на общую сумму 96 099 888,10 рубля — на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов. В доход бюджета пере-
числено 1 504,21 рубля.

В избирательный фонд Н.С. Лисицыной поступило 102 550 рублей. 
Израсходовано 70 000 рублей.
В избирательный фонд В.В. Михайлова поступило 8 537 030 рублей. Из 

них 8,3 млн рублей составили пожертвования юридических лиц — ООО 
«Предприятие «Аист» (3,3 млн руб.), ООО «Магнат» (3,0 млн руб.) и ООО 
ФИРМА  АК-91 (2,0 млн руб.). Пожертвования (каждое из которых превы-
шало 20,0 тыс.руб.) от двух граждан составили 237 000 рублей. 

Израсходовано 888 780 рублей, в том числе произведен один платеж 
(800 тыс. руб.) — на оплату других работ/услуг.

В избирательный фонд С.П. Полищука поступило 7 503 450 рублей. Из 
них 5 443 450 рублей пожертвовало ООО «Гиацинт» и 1 950 000 рублей — 
ООО «АвтоЗап24».

Израсходовано 108 540 рублей на финансовое обеспечение сбора под-
писей. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 401 439 927,38 рубля. Из 
них 400 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это 
политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн руб.), Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28,0 млн руб.), МГФ поддержки реги-
онального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), 
Татарстанский ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), 
МОФ регионального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 
млн руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-Петер-
бургский фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР (21,0 млн руб.), 
Калужский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчатский фонд развития (15,0 млн 
руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн руб.), Тульский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (15,0 млн руб.), Башкортостанский 
фонд поддержки и регионального сотрудничества и развития (12,0 млн 
руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального разви-
тия (10,0 млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский 
фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (9,0 млн руб.), 
ПФПР сотрудничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд народных проектов 
(2,0 млн руб.), Фонд поддержки будущих поколений (2,0 млн руб.). Пожер-
твования от шести граждан (каждое на сумму, превышающую 20 тыс. 
рублей) составили 686 000 рублей. 

Израсходовано 41 487 984,39 рубля, в том числе произведено 44 плате-
жа на общую сумму 29 082 087,41 рубля — на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов, на оплату других работ/
услуг и иных расходов на проведение избирательной кампании. Возврат 
гражданину средств, поступивших в установленном порядке, составил 
1 235 758,24 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные сведения, воз-
вращено 5 450 рублей. Возврат средств гражданину, не указавшему все рек-
визиты платежа, составил 23 401 рубль. В доход бюджета перечислено 
713,98 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 80 513 793,01 рубля, в 
том числе одно пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 
20,0 тыс. рублей, составило 50 000 рублей. 

Израсходовано 10 697 692,01 рубля, в том числе произведено 19 плате-
жей в сумме 8 411 312,91 рубля — на финансовое обеспечение сбора под-
писей, изготовление и распространение печатных и иных агитационных 
материалов, на оплату услуг информационного и консультационного харак-
тера, а также на оплату других работ/услуг. 295,99 рубля возвращены гра-
жданину, указавшему недостоверные сведения. 355,02 рубля возвращены 
гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. 10 рублей, поступив-
ших в установленном порядке, возвращены гражданину. 1291 рубль пере-
числен в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 753 210 рублей. 
Израсходовано 411 508 рублей, в том числе произведен один платеж в 

сумме 220 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей. 
В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 23 700 040 рублей. Из 

них 2,0 млн руб. пожертвовало ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический 
завод». 10 пожертвований от граждан, каждое из которых превышало 20,0 
тыс. руб., составили 1,0 млн рублей. 

Израсходовано 9 592 457,90 рубля, в том числе произведены восемь 
платежей на общую сумму 9 178 900,12 рубля — на финансовое обеспече-
ние сбора подписей, изготовление и распространение печатных и иных аги-
тационных материалов, а также на оплату других работ/услуг. 40 рублей 
перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд Р.И. Худякова поступило 100 000 рублей. 
Израсходовано 80 540 рублей.
В избирательный фонд Г.А. Явлинского поступило 20 000 680 рублей. 
Израсходовано 17 042 430,44 рубля, в том числе произведено 17 плате-

жей на общую сумму 2 634 730 рублей — на финансовое обеспечение сбора 
подписей. 

Эти сведения основаны на данных, 
предоставленных Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк 
и другими кредитными организациями

Подписные листы в поддержку Владимира Путина свозят из регионов в центральный штаб в Москве.
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КРЕМЛЬ

Дмитрий 
Песков 
рассказал 
о своей работе

РЯДОМ С 
ПРЕЗИДЕНТОМ

Кира Латухина

ОБ ОСОБЕННОСТЯХ работы с 
самым влиятельным человеком 
в мире — Владимиром Путиным — 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков рассказал в 
программе «Действующие лица 
с Наилей Аскер-заде» в эфире те-
леканала «Россия 1».

«Путин — это самый опыт-
ный, самый знающий, самый та-
лантливый мировой лидер. И са-
мый ответственный в том плане, 
что он отвечает за свои слова. 
Мало кто в мире может с ним 
сравниться... Если раньше были 
гораздо более суверенные лиде-
ры, лидеры, которые, скажем 
так, больше подходили Путину в 
плане свободы действий, в пла-
не решимости, в плане профес-
сионализма, то, конечно, и дого-
вариваться с ними Путину было 
легче. Сейчас, наверное, можно 
сказать, что таких лидеров ста-
ло меньше», — считает Песков. 
На вопрос о его чувствах, когда 
он думает о том, что каждый 
день общается с самым влия-
тельным человеком в мире, он 
ответил: «Это удача всей моей 
жизни».

Пресс-секретарь главы госу-
дарства уверен в убедительной 
победе Путина на выборах: си-
туация с Крымом консолидиро-
вала вокруг президента подав-
ляющее большинство населе-
ния. «То, что он пользуется та-
кой поддержкой населения, для 
мировой политики — это рекорд, 
и рекорд абсолютно беспреце-
дентный», — подчеркнул он. «И 
лично на нашего президента, и 
на нашу страну задолго до выбо-
ров, но уже, так сказать, на глис-
саде начались массированные 

атаки. Они готовятся, они тща-
тельно срежиссированы», — ска-
зал Песков. «Все больше людей в 
мире и в нашей стране понима-
ют, что это атаки, которые на-
правлены на то, чтобы просто 
лишить Россию сильного лиде-
ра. Немногим нравится сильная 
Россия, которая не только вста-
ет на ноги, но и плечи расправ-
ляет», — заметил он.

Подготовка к переговорам 
президентов России и США сей-
час не ведется. Но они смогут 
встретиться на полях междуна-
родных мероприятий во второй 
половине года. Между Владими-
ром Путиным и Дональдом 
Трампом могли бы быть хоро-
шие отношения, если бы не вну-
тренняя атмосфера в США по от-
ношению к нашей стране. Нужно 
вывести взаимодействие из кол-
лапса, пике. И Москва готова 
идти настолько далеко, насколь-
ко готов Вашингтон — но без вза-
имности это сложно, объяснил 
пресс-секретарь российского 
лидера.

«Наверное, ни один прези-
дент мира не общается столько с 
прессой и в таком свободном ре-
жиме», — также сказал Песков 
про Путина. «С годами я понял, 
что для президента не бывает не-
комфортных вопросов... Они мо-
гут быть некомфортны для меня, 
но президент очень легко, ска-
жем так, препарирует неком-
фортные вопросы. Каждая пресс-
конференция — это особенная 
непредсказуемая драматургия», 
— заметил он. «У президента мно-
го разных источников. И он, ко-
нечно, имеет всю палитру и зача-
стую использует ту информа-
цию, которую мы даже не дума-
ли ему приготовить», — добавил 
представитель Кремля. 

Президент ведет активный 
образ жизни. «Это бассейн, это 
спортзал, это хоккей, немножко 
борьбы, он занимается каждый 
день», — уточнил Песков.

Еще пресс-секретарь главы 
государства заметил, что плани-
рует остаться на госслужбе и по-
сле выборов, а не пойти, скажем, 
в бизнес. Кроме того, откровен-
но ответил на вопросы о своей 
семье. Например, рассказал, что 
пополнения не планируется, что 
регулярно дарит жене цветы и 
следит за успеваемостью сына. 
Также Песков заверил, что не ра-
ботал на спецслужбы, а вот пере-
водчиком был — с турецкого, на 
межгоспереговорах. И еще его не 
обижает, когда его называют ру-
пором Кремля.

Общение с самым 
влиятельным 
человеком в мире 
Дмитрий Песков 
считает удачей 
всей жизни

Акцент

 Прирост несырьевого, 
неэнергетического экспорта 
из России в 2017 году 
составил 19 процентов — 
впервые за 10 лет

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент Владимир Путин посетил мужской монастырь Нило-Сто-
лобенская пустынь в Тверской области. Глава государства присутство-
вал на литургии по случаю праздника Крещения Господня и принял 
участие в крещенских купаниях на озере Селигер. «Президент уже на 
протяжении ряда лет окунается в прорубь», — сообщил журналистам 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. Напомним, что 
Владимир Путин регулярно посещает храмы во время главных церков-
ных праздников.

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1498581
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НАГРАДЫ

В Москве 
прошел бал 
прессы

СТОЛИЦА 
НОВОСТЕЙ

Любовь Проценко

В МОСКВЕ, в ресторане гости-
ницы «Метрополь», прошел бал 
прессы. Посвящен он был про-
фессиональному празднику — 
Дню российской печати. Как от-
метил председатель Союза жур-
налистов Москвы Павел Гусев, 
проводился он уже 27-й раз.

Поздравил журналистов с 
праздником заммэра Москвы по 
региональной безопасности и 
информационной политике 
Александр Горбенко:

— Правительство столицы 
каждый день генерирует до 10 
тысяч информационных пово-
дов. Но только профессионалы 
способны их по-настоящему от-
работать и превратить в ново-
сти. В столице работают порядка 
120 тысяч представителей СМИ, 
которые являются авангардом 
российской журналистики.

Приглашены на бал были жур-
налисты и руководители москов-
ских СМИ, политические деяте-
ли, депутаты Госдумы,  мини-
стры и другие почетные гости. 
Были среди них и лауреаты пре-
мии города Москвы, которую 17 
января вручил мэр Сергей Собя-
нин. В «Российской газете» ее 
был удостоен редактор отдела 
мультимедийных проектов Ренат 
Закиев.

Присутствовавшие на бале 
представители федеральных и 
городских ведомств также на-
градили журналистов. В частно-
сти, почетные грамоты и благо-
дарственные письма вручили 
Министерство иностранных дел 
РФ — обозревателю международ-
ного отдела «РГ» Константину 
Волкову, Совет Федерации — спе-
циальному корреспонденту от-
дела политики Галине Мис-
ливской, заммэра Москвы руко-
водитель департамента тран-
спорта — обозревателю отдела 
«Москва» Светлане Батовой, 
комплекс градостроительной 
политики и строительства Мо-
сквы — редактору отдела «Мо-
сква» Любови Проценко. 

Правительство Дмитрий Медведев узнал о планах Сбербанка

Взять триллион

Владимир Кузьмин

В 
Сбербанке поставили 
себе цель в 2020 году 
получить 1 триллион 
рублей чистой прибы-
ли и столько же выпла-

тить акционерам за следующие 
три года.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев заслушал доклад главы 
Сбербанка Германа Грефа об ито-
гах работы кредитной организа-
ции в прошлом году и планах на 
ближайшую перспективу. 2017 
год ознаменовался для банка ре-
кордными показателями за всю 
историю. «Мы заработали в 
Сбербанке России 674 миллиар-
да рублей», — рассказал Греф.

Более того, банк по всем фи-
нансовым показателям досрочно 
завершил реализацию своей дол-
госрочной стратегии, рассчитан-
ной до конца этого года, и акцио-
неры попросили в этой связи под-
готовить новый документ. «Мы 
начинаем 2018 год с новыми це-

лями. Финансовая цель до 2020 
года стоит заработать в 2020 году 
примерно 1 триллион рублей чи-
стой прибыли. И за три года запла-
тить примерно 1 триллион рублей 
дивидендов нашим акционерам», 
— заявил глава Сбербанка. Из по-
следней суммы 500 миллиардов, 
уточнил он, поступят в Центро-
банк, а затем в бюджет.

Оптимизма Сбербанку и все-
му банковскому сообществу до-
бавляют оживающая экономика 
и потребитель. В прошлом году в 
кредитной организации выдали 

13,5 триллиона рублей кредитов, 
прирост к 2016 году 27,5 процен-
та. «Это был первый год после 
2014-го, когда получился при-
рост», — сказал Герман Греф. При-
чем портфель физических лиц 
растет в два раза большими тем-
пами. «Пока соотношение при-
мерно 60 на 40. «Портфель юри-
дических лиц значительно боль-
ше, чем портфель физических 
лиц, — ответил глава Сбербанка 
на уточняющий вопрос премьер-
министра. — Но темпы роста пор-
тфеля физических лиц по прош-

лому году в два раза опережают 
темпы роста портфеля юридиче-
ских лиц».

После неудачного экспери-
мента по кредитованию малого 
бизнеса, запущенного в 2014 
году и закрытого год спустя, 
Сбербанк постепенно восстанав-
ливает свою долю этого рынка. 
Показатели, поставленные сове-
том директоров, организация 
выполнила в октябре.

— Тогда завершающий вопрос: 
ставки? — поинтересовался 
Дмитрий Медведев.

— В прошлом году ставки 
очень сильно пошли вниз. При-
мерно на 2 процентных пункта за 
год в среднем все ставки упали в 
силу падения инфляции, соответ-
ственно и ставки рефинансиро-
вания Центрального банка, — рас-
сказал Греф.

В этом году перспектива сни-
жения ставок сохраняется. В этой 
связи у главы Сбербанка было две 
новости. Как это порой бывает, 
одна хорошая и одна не очень. 

«Доступность кредитования уве-
личивается, — начал он с хорошей. 
— Мы увидели рекордный рост 
ипотеки за прошлый год, и у нас 
достаточно позитивный прогноз 
по ипотеке на этот год». Это связа-
но с последней инициативой пре-
зидента и правительства по суб-
сидированию ипотеки для семей 
со вторым и третьим ребенком.

А вот для банковского сектора 
снижение ставок означает сжи-
мающуюся маржу. «У банка по-
степенно будет падать доход-
ность», — заявил Греф.

— Здесь нужно баланс просто 
соблюдать определенный, — по-
советовал премьер.

— Мы ищем ответ только в том, 
что перед нами стоит грандиоз-
ная задача по сокращению расхо-
дов и по цифровизации, с тем 
чтобы в целом успеть за сжимаю-
щейся маржой, — заключил пре-
зидент Сбербанка.

По словам Германа Грефа, кредиты 
стали доступнее, а ипотека показала 
рекордный рост в прошлом году.

Акцент

 Сбербанк поставил перед 
собой цель заработать 
в 2020 году один триллион 
рублей чистой прибыли

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3943

УСКОРЯЯ РЕАКЦИЮ
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе свои первые в новом году 
рейтинги кандидатов в президенты представил один из 
крупнейших российских измерителей — фонд «Общест-
венное мнение» (ФОМ). «Великолепная шестерка» поли-
тиков, имеющих шансы оказаться в итоговом бюллетене 
по сравнению с результатами недельной данности опро-
сов ВЦИОМ, не изменилась: Путин, Жириновский, Гру-
динин, Собчак, Явлинский, Титов.

Интересно, что шумно разрекламированная оппози-
ционной группировкой Навального PR-акция по прове-
дению альтернативного соцопроса не принесла никаких 
сенсаций. Оппозиционеры лишь подтвердили объектив-
ность  данных ведущих российских поллстеров — цифры 
рейтингов кандидатов почти те же.

Среди тематических опросов обращает на себя вни-
мание специальное исследование ФОМ по Павлу Гру-
динину. Причины особого отношения просты — появле-
ние нового лица не только привлекает внимание, по-
зволяет оживить кампанию и дает стимулы другим 
участникам кампании искать оригинальные ходы, но и 

предоставляет воз-
можность лучше ра-
зобраться в реаль-
ных настроениях 
электората и в итоге 
лучше спрогнозиро-
вать итоговый ре-
зультат. Трудно по-
нять, что на самом 
деле происходит с 
предпочтениями и 
динамикой спроса 
на политическом 
рынке, если предло-
жение годами не ме-
няется. По итогам 
исследования мож-
но сделать вывод, 
что замена одного 

из традиционных лидеров опросов Геннадия Зюганова 
на новичка создала некоторые ожидания лишь в элит-
ной аудитории, массовый избиратель пока не до конца 
разобрался, что к чему.

Не позволяет сейчас конкретнее оценивать перспек-
тивы Грудинина слишком поздний старт его кампании. 
Через три недели после выдвижения кандидата от КПРФ 
еще не знают 69 процентов избирателей. Это объяснимо 
долгими праздниками, но все равно много. Усилий лично 
Грудинина и его команды до сих пор явно недостаточно, 
чтобы существенно увеличить узнаваемость. А этот важ-
ный параметр имеет приоритетное значение для даль-
нейшего набора электорального веса.

Опрос по отношению к кандидатуре Грудинина важен 
и по другой причине. Согласно полученным данным 
только 7 процентов избирателей отрицательно относят-
ся к отказу Зюганова от участия в президентских выбо-
рах. 93 процента либо это решение поддерживают, либо 
вовсе безразличны к Геннадию Андреевичу.

Для политика равнодушие страшнее всего. Каковы 
его причины в данном случае? По всей видимости, люди 
просто устали от тех, кто не сходит со сцены уже почти 
четверть века, от тех, кто удерживает свое место с 90-х 
годов прошлого века. Мне кажется, данное отношение к 
выдвижению Зюганова сигнал всему допутинскому по-
колению политиков — пора уходить. Их время прошло. 
Среди них было много ярких лидеров и достойных лю-
дей, но сейчас они все без исключения воспринимаются 
как главные помехи для появления молодежи во власти. 
Думается, что эти настроения еще сыграют свою роль,  
хотя и не в этом году, а чуть позже — на следующих выбо-
рах в Госдуму.

Среди заметных событий кампании начавшиеся по-
ездки кандидатов по регионам. Бросается в глаза, что 
большинство кандидатов предпочитают ориентировать-
ся на электорат крупных городов. На первый взгляд это 
вполне логично, сначала обрабатываются крупные элек-
торальные сегменты, потом мелкие.

Нужно однако учесть — есть риск не успеть достучать-
ся до жителей глубинки в спрессованной повестке конца 
кампании. Это явно понимает Владимир Путин, который 
на неделе встретился с представителями малых городов 
и традиционных территорий. Причем тематика предпо-
лагала масштабирование сигнала для других аудиторий 
— тема комфортной среды важна не только для жителей 
малых городов, но и для обитателей мегаполисов, по той 
или иной причине связанных с «малой родиной». Тем бо-
лее что разговор шел не только о местном патриотизме. 
Путин предлагает правительству активнее заняться раз-
витием в малых городах современных медицинских и 
образовательных центров. Возможно, что власть нако-
нец-то решится на 
перенос в города, 
особенно недалеко 
от Москвы и Санкт-
Петербурга, круп-
ных учебных и науч-
ных центров. Это 
даст мультиплици-
рующий эффект и 
позволит создать 
благоприятные ус-
ловия для развития 
ряда территорий.

Усталость от долгих новогодних праздников все еще 
не позволяет кандидатам оперативно реагировать на ин-
формационные поводы, которые занимают внимание 
электората и формируют актуальные темы для обсужде-
ния. На неделе таким сюжетом стало появление в Интер-
нете ролика с танцами курсантов летного училища в Уль-
яновске, дискуссия о допустимости подобных развлече-
ний и намерение официальных лиц наказать танцоров. 
В поддержку танцующих летчиков выступили другие 
коллективы. Включились в обсуждение и разные 
ньюсмейкеры. Лишь кандидаты молчали. Первым, да и то 
с большим опозданием среагировал многоопытный Вла-
димир Жириновский.

Промедление тревожный звоночек. Кандидаты долж-
ны понимать, что от них ждут реакции на повестку, кото-
рую составляют не только серьезные темы, но и на пер-
вый взгляд легкомысленные сюжеты, в конечном счете 
способные привести к важным выводам. Опоздание в 
определенных обстоятельствах может быть хуже ошиб-
ки. Кандидатам нужно ускорять реакцию, если они хотят 
быть вовремя замеченными избирателями.

Источник данных: «ФОМнибус» — опрос по собствен-
ной инициативе граждан РФ от 18 лет и старше. 14 янва-
ря 2018. 43 субъекта РФ, 100 населенных пунктов, 1500 
респондентов. Интервью по месту жительства. Статпо-
грешность не превышает 3,6%. 

Замена одного 
из традиционных 
лидеров опросов 
Геннадия Зюганова 
на новичка создала 
некоторые ожида-
ния лишь в элитной 
аудитории

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры

ИНТЕРНЕТ В России создают систему для поиска данных с госсайтов всех уровней

Найдется в один клик
Татьяна Шадрина

В 
феврале федеральные ве-
домства начнут подклю-
чать к новому информаци-

онному порталу. Он станет еди-
ной точкой входа на сайты всех 
органов власти. Подробности 
проекта «РГ» раскрыл замглавы 
Минкомсвязи России Алексей 
Козырев.

Алексей Олегович, я правильно 
понимаю: минкомсвязи предло-
жило объединить сайты всех фе-
деральных ведомств в один. И те-
перь ведомствам придется отка-
заться от своих страниц в Интер-
нете?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Так говорить не-
корректно. Сейчас у каждого ве-
домства в Интернете есть свой 
домен. В этом домене размещена 
информационная система, кото-
рая позволяет выкладывать в 
Интернете свои страницы. На 
этих ресурсах где-то новости, 
где-то информация, где-то сер-
висы. Но единой системности 
построения нет.

Не существует стандартов пу-
бликации информации, реализа-
ции сервисов. И большая часть 
людей, которые хотели бы полу-
чать информацию этих сервисов, 
не знают, где это все искать. В 
России семь тысяч официальных 
сайтов. 90 процентов их никто не 
знает. 

При этом стоимость эксплуа-
тации и реализации этих сайтов 
довольно высокая. Большие день-
ги тратятся, чтобы сайты сначала 
сделать, а потом эксплуатиро-
вать. 

И суть нашего проекта вовсе 
не в том, чтобы сейчас отклю-
чить все сайты госорганов и сде-
лать вместо них один. 

А в чем? Какую концепцию пред-
лагает минкомсвязь? 
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Давайте для при-
мера возьмем Яндекс. Это один 
сайт? Нет, это большое число раз-
личных ресурсов: карты, ново-
сти, погода, и т.д. Но все это Ян-
декс. Наша концепция схожа с 
этой структурой.

Внутри правительства много 
разных сайтов, которые должны 
работать по единым принципам, 
в одинаковом виде предостав-

лять информацию. Но это не зна-
чит, что происходит монополиза-
ция на право размещения инфор-
мации. Ведомства как публико-
вали свои новости, так и будут 
публиковать. Просто делать они 
это будут на единой платформе. 
Вот о чем речь. Мы создаем такой 
государственный маркетплейс, 
некую систему-витрину, которая 
предоставляет свои сервисы как 
органам власти, так и потребите-
лям информации. 

Если ведомство не хочет иметь 
свой сайт, то мы предоставим ему 
возможность тексты, фотогра-
фии, новости размещать через 
«Личный кабинет» так, чтобы они 
отображались на этой единой 
платформе. А если у ведомства 
есть свой сайт и оно хочет его про-
должать эксплуатировать, то 
должно будет привести в соответ-
ствие с требованиями. И мы при 
помощи единой системы навига-
ции подключим этот сайт в об-
щую экосистему и будем соответ-
ствующий трафик и запросы мар-
шрутизировать на этот сайт.

А что даст единая платформа все 
это пользователям? Быстрый по-
иск?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Речь идет о том, 
что весь контент, который сейчас 
разрозненно, несвязно публику-
ется в Интернете, объединить в 
правильные диалоги, сфокусиро-
вать на целевых аудиториях. И 

сделать так, чтобы его можно 
было легко находить и макси-
мально удобно пользоваться. 

Например, вы можете нажать 
на кнопку «все сервисы» и уви-
деть, какие сервисы там есть. И в 
зависимости от того, какой вам 
нужен, нажмете на его название и 
перейдете на тот сайт, где сервис 
реализован. Найти будет легко. 
Можете сейчас зайти на сайт госу-
слуги.ru. Это каталог. Вот пример-
но такой каталог будет опублико-
ван на gov.ru, только там еще бу-
дет поиск, как в Яндексе. 

Там будет целый ряд самых 
популярных и востребованных 
сервисов информации, собран-
ных со всего госвэба. И каждый 
раз, когда человеку что-то надо 
найти, ему достаточно запом-
нить что есть ресурс gov.ru. Что 
туда можно зайти и там, в одном 
месте, про все государственные 
дела узнать. В каталоге будут 
ссылки для перехода на тот или 
иной ресурс.

Здесь будут задействованы три 
категории контента. Новости. 
Официальная информация, кото-
рая часто не обновляется. И тре-
тья категория — транзакции. Это 
когда надо подать заявление, по-
лучить выписку, проголосовать, 
написать какое-то обращение. 

Речь только о федеральных ре-
сурсах? 
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Сайты муници-
пальных образований тоже вой-
дут в единую систему. Если у 
пользователя возникает вопрос, 
относящийся к компетенции му-
ниципалитета, например, к тому, 
как решается вопрос благоу-
стройства территории, то ответ 
на него легко будет найти. 

Сейчас он размещен на офици-
альном сайте муниципалитета. 
Этот сайт легко не найдешь. В на-
шей системе навигации, исходя из 
позиционирования пользовате-
лей (его геолокации, исходя из по-
искового запроса), найти сайт 
нужного муниципалитета будет 
проще. Не надо копаться в строках 
выдачи поискового запроса, как 
это происходит сейчас. А просто 

зайти на gov.ru, открыть каталог и 
в поисковую строчку ввести инте-
ресующий запрос. Наша система 
найдет нужный контент. 

Будет ли эта платформа связана 
с порталом госуслуг? 
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Портал госуслуг 
(информационная система) бу-
дет свои странички показывать 
не только в доменном имени го-
суслуги.ru, но и в доменном име-
ни gov.ru. И там и там это будет 
портал госуслуг.

Только функции будут раз-
ные. В домене госуслуги.ru пор-
тал отобразит страницы, где 
можно получить услуги. А в доме-
не gov.ru — страницы при помо-
щи, которых можно найти необ-
ходимый контент. 

У нас есть еще портал официаль-
ных публикаций, ресурс проек-
тов нормативных правовых ак-
тов. Они тоже будут подключены 
к новой платформе?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Это отдельные ин-
формационные системы. У них 
есть в Интернете в доменных 
именах страницы, которые они 
отображают. Все эти страницы 
остаются, и системы информаци-
онные остаются. А в домене gov.
ru появится, как я уже говорил, 
каталог сервисов. 

И система электронного 
документооборота туда попа-
дет? 
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Нет. Этот проект 
направлен исключительно, что-
бы создать удобный инструмент 
работы с госвебом для граждан. 

У нас есть определенные це-
левые аудитории: физические 
лица, средства массовой инфор-
мации, юридические лица, го-
сподрядчики и так далее. Для 

них мы и делаем более удобный 
способ навигации, поиска, рабо-
ты с этим контентом.

Ни документооборот, ни по-
чтовые системы, ни кабинеты чи-
новников мы пока не трогаем. 
Это все не относится к этому про-
екту.

Для того чтобы ведомства нача-
ли работать по новой схеме, бу-
дет издан приказ, постановле-
ние? 
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Проект методи-
ческих рекомендаций по поряд-
ку публикации информации на 
официальных сайтах ведомств 
уже готов. Он содержит реко-
мендации по дизайну, по копи-
райту, то есть фактически опи-
сывает, как должно выглядеть и 
какими словами должно быть 
написано. 

Конечно, этот документ бу-
дет еще утверждать правитель-
ство. И потом те информацион-
ные ресурсы, которые должны 

присоединиться к этой системе 
навигации, должны будут соот-
ветствовать методическим ре-
комендациям. Но этот процесс 
займет какое-то время, потому 
что сайтов, как я уже сказал, 
очень много, их несколько ты-
сяч, естественно, что они все в 
один момент не могут преобра-
зиться.

А документ когда может быть 
принят?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Мы сейчас подго-
товили концепцию реализации 
этого проекта. Она будет предло-
жена на рассмотрение подкомис-
сии по цифровой экономике в те-
чение ближайших двух недель. И 
если там будет утверждена, то 
минкомсвязь предложит прави-
тельству нормативно-правовые 
акты, в том числе определяющие 
стандарт для публикации инфор-
мации.

То есть летом могут начаться 
первые практические работы?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Я рассчитываю, 
что это произойдет раньше, что 
уже в феврале или в начале марта 
мы запустим прототип страницы 
gov.ru, которая будет уже обеспе-
чивать навигацию, отображать 
определенный контент. 

Постепенно, в течение года, 
первые ведомства, которые бу-
дут участвовать в пилотном 
проекте, приведут свою инфор-
мацию в соответствие с реко-
мендациями. Тогда мы сможем 
показать концепцию, реализо-
ванную на примере нескольких 
ведомств.

Какие-то ведомства уже прояви-
ли интерес, кто хочет участво-
вать?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Входят в рабочую 
группу по этому проекту кроме 
нас: минэкономразвития, От-
крытое правительство, мин-
здрав, минтруд, минобрнауки, 
минфин, ФСО. И еще около деся-
ти регионов планируют присое-
диниться. 

А кто будет поддерживать рабо-
ту новой платформы? 
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Оператором гло-
бального ресурса gov.ru будет 
минкомсвязь, а подрядчиком — 
«Ростелеком». 
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Акцент

 В России семь тысяч офици-
альных государственных 
сайтов. Из них 90 процентов 
никто не знает
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Алексей Козырев: Суть нашего 
проекта вовсе не в том, чтобы сей-
час отключить все сайты госорга-
нов и сделать вместо них один.

Среди заметных 
событий кампании 
начавшиеся поезд-
ки кандидатов 
по регионам

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1498915
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РЕСУРСЫ РФ готова работать
с ОПЕК по окончании 
сделки о нефтедобыче

Договор дороже

Александра Воздвиженская

МИНИСТРЫ стран ОПЕК+ решили не менять условия 
сделки о сокращении нефтедобычи: ее действие сохра-
нится до конца года. По окончании срока Россия готова 
сохранить текущий формат встреч на министерском 
уровне. Об этом 21 января заявил министр энергетики 
РФ Александр Новак на заседании мониторингового ко-
митета ОПЕК+, который следит за уровнем исполнения 
сделки.

Рынок опасался, что министры будут обсуждать плав-
ный выход из сделки, однако этого не произошло, сооб-
щил министр нефти и газа Омана Мухаммед ар-Румхи. 
Новак высказал мнение, что мировой рынок нефти дол-
жен сбалансироваться в этом году. В свою очередь ми-
нистр энергетики Саудовской Аравии Халид аль-Фалих 
уточнил, что, по его оценкам, избыток предложения над 
спросом сохранится в течение первого полугодия. То 
есть пока нет причин обсуждать условия выхода из сдел-
ки заранее.

Растущий спрос на сырье в мире в 2018 году, скорее 
всего, перекроет грядущее увеличение производства 
сланцевой нефти в США на фоне высоких цен, добавил 
аль-Фалих. Кроме того, ожидается дальнейшее снижение 
добычи в Венесуэле, Мексике и Северном море, что бла-
гоприятно для рынка, полагает он.

Основная цель, которую поставили участники сделки 
ОПЕК+, — это снижение складских запасов нефти в стра-
нах ОЭСР до среднего за пять лет значения, то есть до 
2,811 миллиарда баррелей. Стоимость нефти не главный 
фактор, напомнил Новак. По словам аль-Фалиха, ОПЕК+ 
намерена выработать новую цель сделки до июня этого 
года, объяснив это тем, что понятие «нормального уров-
ня» запасов изменчиво.

В среднем страны  — участницы соглашения (24 госу-
дарства) выполняли его условия в 2017 году на 107 про-
центов, сообщил мониторинговый комитет. Чаще всего 
не вписывались в квоты Ирак и Казахстан, с которыми 
министры ОПЕК+ провели отдельную консультацию. По 
словам аль-Фалиха, они заверили, что снизят производ-
ство в этом году. Если на рынке не будет потрясений, то 
стоимость нефти сохранится в коридоре 65—75 долларов 
за баррель, выразил уверенность ар-Румхи.

МЧС Принят документ, 
перечисляющий угрозы, 
признанные наиболее 
опасными до 2030 года

Что нам грозит?

Тимофей Борисов

В НАСТОЯЩЕЕ время на состояние защиты населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций оказывают 
влияние угрозы, вызванные негативным изменением 
окружающей среды, а также усложнением технологиче-
ских процессов и другими факторами, что влечет за со-
бой увеличение размеров ущерба в результате аварий. 
Об этом говорится в подписанном на днях президентом 
РФ документе «Об Основах государственной политики 
РФ в области защиты населения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций на период до 2030 года».

К числу основных угроз отнесены стихийные бедст-
вия, в том числе вызванные глобальным изменением 
климата, техногенные аварии и катастрофы, особо опа-
сные инфекционные заболевания людей, животных и ра-
стений, также связанные с урбанизацией и ростом ин-
тенсивности миграции.

— В документе отмечается, что функционирование 
единой государственной системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций осуществляется в 
условиях геополитической нестабильности и на фоне но-
вых угроз национальной безопасности страны, имею-
щих комплексный взаимосвязанный характер, — обрисо-
вал ситуацию корре-
спонденту «РГ» на-
чальник департа-
мента гражданской 
защиты МЧС России 
генерал-майор Анд-
рей Лутошкин.

В Основах пере-
числены и  приори-
тетные направления 
госполитики. 

— В них входят: 
совершенствование 
деятельности орга-
нов управления и 
сил единой госсистемы предупреждения и ликвидации 
ЧС, предусматривающее развитие систем раннего об-
наружения быстроразвивающихся опасных природных 
явлений и процессов. Еще одно приоритетное направ-
ление — применение систем дистанционного монито-
ринга ЧС с использованием космических технологий. 
Кроме того определена особая важность организации 
подготовки населения в области защиты от чрезвычай-
ных ситуаций с использованием современных методик 
и технических средств обучения, — сказал Андрей Лу-
тошкин. 

Также по словам генерала в Основах подчеркнута 
важность использования современных технических си-
стем предупреждения, информирования и оповещения 
населения об угрозе возникновения и о возникновении 
чрезвычайных ситуаций. 

Необходимо внедрение современных технологий и 
методов при проведении аварийно-спасательных работ, 
предусматривающее в том числе развитие авиационно-
спасательных технологий, беспилотной авиации, повы-
шение эффективности тушения природных и техноген-
ных пожаров, а также внедрение аварийно-спасатель-
ных инструментов, адаптированных к условиям эксплу-
атации в местностях с неблагоприятными климатиче-
скими условиями.

Отмечена важная роль общественных объединений и 
друхие некоммерческих организаций, которые необхо-
димо привлекать к деятельности в области защиты насе-
ления и территорий от ЧС.

В Основах также  закреплено внедрение риск-ориен-
тированного подхода при организации и осуществлении 
госнадзора. В отношении международного сотрудниче-
ства прописано развитие взаимодействия с иностранны-
ми центрами управления в кризисных ситуациях, а так-
же реализация Сендайской рамочной программы по 
снижению риска бедствий на 2015 — 2030 годы, приня-
той на третьей Всемирной конференции ООН по сниже-
нию риска бедствий.

ФИНАНСЫ

Выбран глава 
опорного 
банка для 
«оборонки»

СПЕЦИАЛЬ НОЕ 
НАЗНАЧЕНИЕ

Роман Маркелов

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫМ 
банком для нужд гособоронзака-
за станет Промсвязьбанк, нахо-
дящийся в данный момент на са-
нации. Его председателем прав-
ления выбран Петр Фрадков, за-
нимающий сейчас должность 
главы группы Российского эк-
спортного центра.

О назначении Фрадкова объя-
вил в пятницу министр финан-
сов Антон Силуанов. Он же под-
твердил выбор Промсвязьбанка 
как опорного для работы со сред-
ствами гособоронзаказа и круп-
ных государственных контрак-
тов. Позже сам Фрадков заявил 
журналистам, что согласился 
возглавить банк и уже принима-
ет участие в подготовке норма-
тивной базы для передачи в него 
в установленные сроки средств 
гособоронзаказа. При этом 
Фрадков уточнил, что 
Промсвязьбанк продолжит ак-
тивно работать в корпоратив-
ном и розничном сегментах.

В середине декабря 
Промсвязьбанк был взят ЦБ на 
санацию, став третьим крупным 
банком, который проходит про-
цедуру оздоровления через Фонд 
консолидации банковского сек-
тора: в августе и сентябре в него 
попали «Открытие» и Бинбанк. 
Помощь оказывается через пря-
мые инвестиции в капитал, в ре-
зультате основным или стопро-
центным собственником банка 
становится сам Банк России.

Как сообщили в пресс-служ-
бе ЦБ, Промсвязьбанк будет до-
капитализирован и передан в 
собственность Российской Фе-
дерации в течение первого квар-
тала 2018 года. В регуляторе 
подчеркнули, что масштабы 
банка (в том числе большая фи-
лиальная сеть в России и за ру-
бежом) позволят ему работать с 
широким кругом оборонных 
предприятий.

Деньги Новые банкноты остаются экзотикой для большинства 
продавцов

Накажите рублем

Н
овые банкноты но-
м и н а л а м и  2 0 0  и 
2000 рублей, кото-
рые так разительно 
отличаются по ди-

зайну и цвету от остальных денег, 
все еще приводят в изумление 
продавцов и покупателей и не 
влезают в терминалы. 

Эти банкноты Банк России 
ввел в обращение в октябре, тогда 
они поступили в Крым, Владивос-
ток, Хабаровск и Москву. Там, как 
выяснили собственные корре-
спонденты «РГ», проблем с расче-
тами уже почти не возникает, хотя 
новые деньги все равно — ред-
кость, а терминалы самообслужи-
вания под них еще не настроены. В 
остальных частях страны их и во-
все продают как сувениры (двух-
тысячные купюры оценивают от 
2,2 до 3 тысяч рублей), «бесплат-
но» их повезло получить тем, кто 
получил зарплату в кассе или за-
крыл вклад в банке. Большинство 
продавцов видели новые деньги 
от силы один-два раза, многие не 
знают, как их проверять. Отсюда 
— случаи отказа в приеме новых 
денег. Такие отказы незаконны, но 
продавец может сослаться на от-
сутствие сдачи. 

Массовый выпуск в обраще-
ние банкнот в 200 и 2000 рублей 
прошел в декабре, они постепен-
но появились во всех федераль-
ных округах, сообщили «РГ» в 
пресс-службе ЦБ. Тираж банкнот 
определяется исходя из потреб-
ностей наличного оборота. 

Однако, как рассказал «РГ» со-
беседник в банке из топ-10, ЦБ 
начал активно распространять 
купюры нового номинала только 
с конца второй недели января. До 
этого их вводили в оборот срав-
нительно небольшими партиями. 
Повышенного спроса населения 
на новые купюры нет, говорит со-
беседник «РГ». Пока в обороте 
действительно немного новых ку-
пюр, подтверждает директор по 
налично-денежному обращению 
Альфа-Банка Надежда Малюх. 
«Идет нормальный поэтапный 
процесс, и скоро новые номина-
лы займут свою долю в общем 
обороте банкнот, вытеснив ча-
стично другие номиналы и заме-
стив естественным путем бан-
кноты, которые исчерпали свой 
срок хождения», — говорит она. 

В ноябре «РГ» сообщала, что 
на первоначальном этапе ЦБ вво-
дил новые банкноты в обращение 
через Сбербанк и ВТБ24 (послед-
ний с 2018 года стал частью ВТБ), 
тогда их устройства самообслу-

живания еще не были полностью 
готовы для приема новых номина-
лов. В пресс-службе Сбербанка 
заявили «РГ», что банк завершит 
настройку банкоматов в январе. В 
пресс-службе ВТБ отмечают, что 
п о л н о е  о б н о в л е н и е  п а р к а 
устройств для работы с новыми 
купюрами завершится в первой 
половине года. Для их приема и 
выдачи необходимо было перео-
борудовать банкоматы, счетно-
сортировочные машины, двух-
карманные счетчики в кассах, а 
также рециркуляторы, пояснили 
«РГ» в Райффайзенбанке. ЦБ про-
водил серию мероприятий для по-
мощи в этом участникам рынка.

У банков в целом не было и нет 
задачи распространять новые ку-
пюры, так как это удел ЦБ, напом-
нил собеседник «РГ» в банке из 
топ-10. И Банк России ведет ак-
тивную работу по разъяснению 
особенностей и защитных при-
знаков новых купюр номиналом 
200 и 2000 рублей среди работни-
ков торговли, заявили «РГ» в 

пресс-службе ЦБ. В регионах про-
водят мастер-классы, семинары. 
Для информирования населения 
ЦБ использует ТВ, прессу, соцсе-
ти и другие источники. 

Проблемы в приеме новых ку-
пюр, как считают в Роспотреб-
надзоре, появились из-за пока 
еще недостаточной информиро-
ванности населения. Кассиры и 
продавцы просто перестраховы-
ваются, объясняет начальник 
управления защиты прав потре-
бителей Роспотребнадзора Олег 
Прусаков. 

Что же можно сделать, когда 
хочешь расплатиться, а деньги не 
берут? Для начала попытаться 
объяснить кассиру, что закон 
обязывает принимать любые 
банкноты, выпущенные ЦБ. Если 
это не помогает, то Олег Пруса-
ков советует обратиться к адми-
нистратору, старшему кассиру, 
директору магазина, его замам. 
Если и это не помогло, то надо по-
дать жалобу в Роспотребнадзор 
(можно через сайт или по обыч-
ной почте), записав хотя бы часть 
переговоров с продавцами на ау-
дио или видео. Или потребуются 
свидетельские показания. Иначе 
Роспотребнадзор возбудить дело 
и оштрафовать виновника (до 50 
тысяч рублей) не сможет. 

Получается, что закон — пол-
ностью на стороне покупателя, 
но наказать продавца достаточно 
сложно. Потому и отказывают в 
приеме новых банкнот совершен-
но спокойно.  Чаще всего это слу-

чается в мелких магазинах и на 
рынке. «Поищите другие деньги, 
нам такие не велено брать», — ска-
зала корреспонденту «РГ» про-
давщица на рынке в Уфе. 

Крупная розница подготовле-
на лучше. Хотя и там бывают 
сбои. В одном из магазинов Вол-
гограда на кассе было написано, 
что 200 и 2000 рублей здесь не 
принимают. В Якутске, где новые 
купюры появились недели три 
назад, банки неохотно берут их у 
республиканского нацбанка, по-
тому что торговля их не принима-
ет, а банкоматы «выплевывают», 
не признавая за деньги. В не-
скольких городах продавцы по-
жаловались на обратную пробле-
му — покупатели отказываются 
брать сдачу новыми купюрами.

Подготовили Андрей Андреев, 
Виталий Ахмеров, Юлия Гарднер, 
Наталья Граф, Ольга Дмитренко, 
Ирина Дробышева, Сергей 
Зюзин, Ольга Игнатова, Илья 
Изотов, Андрей Куликов, Роман 
Маркелов, Елена Мелихова, 
Руслан Мельников, Роман 
Мерзляков, Алексей Михайлов, 
Владимир Таюрский, Вера 
Черенева, Яна Шамаева.

Если кассир отказывается прини-
мать новые деньги, надо жаловать-
ся в Роспотребнадзор.

Акцент

 Закон — полностью на стороне 
покупателя, но на деле нака-
зать продавца за отказ прини-
мать новые деньги сложно

Сокращение добычи нефти: все новости на сайте
rg.ru/sujet/5808

Изменение климата  
и усложнение 
технологий влечет 
за собой увеличение 
размеров ущерба 
в результате аварий

Круглый квадратный метр
Н а и м е н ь ш и е  ц е н ы 
установлены в респу-
бликах Адыгея (26 490), 

Калмыкия (26 851), Ингушетия 
(27 248) и в Ставропольском 
крае (27 584). 

Цены нормативов, конечно, 
отличаются от реальных рыноч-
ных цен, отмечает Наталия Рого-
жина. В целом они представляют 
собой средний показатель по ре-
гиону. Поэтому найти квартиру, 
которую можно купить только за 
средства субсидии можно скорее 
в небольших населенных пун-
ктах или на окраинах региональ-
ных центров. Если же покупатель 
хочет лучшего расположения жи-
лья, планировки или площади 
квартиры, ему придется доба-
вить к субсидии собственные 
средства. В этом и суть субсидии, 
она дает ее получателю не кон-
кретное жилье, а право выбора 

подходящего объекта на коммер-
ческом рынке недвижимости.    

Наиболее значимое измене-
ние норматива произошло в Мо-
скве — стоимость одного квадрат-
ного метра выросла на 1,27 тыся-
чи рублей. Прибавила цена ква-
дратного метра и в Cеверной сто-
лице. Приказ устанавливает ее в 
63 416 рублей, что на 1,1 тысячи 
больше предыдущего показателя.  

При этом коммерческий рынок 
недвижимости, той же Москвы, та-
кого роста не показывает. Напро-
тив, аналитики сообщают о «спол-
зании» всех показателей. «Сред-
няя стоимость предложения ква-
дратного метра во вторичном сег-
менте жилья старой Москвы на ко-
нец 2017 года составляла 177 568 
рублей. По сравнению с декабрем 
2016 года она сократилась на 2,6 
процента», — рассказал Сергей 
Шлома, директор департамента 
вторичного рынка ИНКОМ-Недви-
жимость. Бюджеты реально про-
шедших сделок просели еще силь-
нее. «Средняя цена квадратного 
метра реализации вторичной не-
движимости за год сократилась на 
8 процентов», — отметил эксперт. 

Средний чек сделки на конец 
2017 года составил 7,4 миллиона 
рублей, что на 450 тысяч рублей 
меньше показателя 2016 года. 
Аналитики прогнозируют, что 
снижение цены на вторичном 
рынке жилья столицы продол-
жится еще полтора-два года. 

Аналитики утверждают, что 
для льготников столицы ситуа-
ция выглядит наиболее благо-
приятной. За счет роста норма-
тива стоимости квадратного ме-
тра размер их субсидии увели-
чится, а за счет реального сниже-
ния цен и среднего размера сдел-
ки, их покупательская способ-
ность растет. 

Снижение цен на рынке ком-
мерческой недвижимости про-
должается третий год подряд, 
свидетельствуют данные портала 
Domofond.ru. Согласно статисти-
ке сайта, за год стоимость квар-
тир снизилась в 72 регионах. 
Лишь в десяти субъектах страны 
наблюдался рост стоимости 
квартир, а в одном сохранились 
цены 2016 года. 

Самое большое снижение цен 
произошло в Ненецком АО, где 
стоимость квартир за год снизи-
лась почти на 11 процентов. Так-
же стоимость недвижимости 
упала в среднем на 5 процентов в 
республиках Коми, Крым и Кал-
мыкия, Еврейской АО и Магадан-
ской области.  

При этом норматив по этим 
регионам не снизился. В ряде ре-
гионов (Ненецкий АО, Республи-
ка Коми) он остался неизмен-
ным, а по остальным был повы-
шен.   

Ростом цен могут похвастать 
лишь несколько регионов. Силь-
нее всего недвижимость подоро-
жала в Санкт-Петербурге. По 
данным Domofond.ru, цены на 

квартиры Северной столицы 
прибавили 4,2 процента. Также 
ощутимый рост был отмечен в 
Республике Тыва, Ингушетия, 
Иркутской области, Ханты-Ман-
сийском АО, Краснодарском и 
Хабаровском крае.   

Снижение цен на рынке по-
зволяет людям решить квартир-
ный вопрос за меньшие деньги. 
Но доступность жилья повыша-
ется не только за счет цен, но и 
за счет снижения ипотечных 
ставок, отмечает руководитель 
проекта Domofond.ru Анна Бере-
зина. 

Документ публикуется на с. 10 
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Главные законы 2018 года, 
которые изменят рынок 
недвижимости
rg.ru/art/1493756

Как опознать 
фальшивую банкноту в 200 
и 2000 рублей
rg.ru/art/1498365
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За год здесь снизилась коммерче-
ская цена квартир. Лишь 
в 10 регионах наблюдался рост, 
а в одном сохранились цены 
2016 года
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Акцент

 Снижение цен на недвижи-
мость позволяет людям 
решить квартирный вопрос 
за меньшие деньги

ПРОГНОЗ 
Инфляция 
задержится 
на двух 
процентах 
до апреля

РОСТА ЦЕН 
ПОЧТИ 
НЕ ВИДНО

Игорь Зубков

КАК МИНИМУМ до апреля ин-
фляция останется на беспреце-
дентно низком уровне — около 
2,5 процента в годовом измере-
нии, прогнозирует Банк России.

С сентября этот показатель 
не превышает 3 процентов. Он 
ушел ниже 4-процентного ори-
ентира под влиянием гораздо бо-
лее крепкого, чем ожидалось, 
курса рубля, рекордного урожая 
и снижения мировых цен на про-
довольствие. За год товары с 
большой долей импорта подеше-
вели (бытовая техника, лекарст-
ва), а цены на продукты почти не 
выросли (+1,1 процента). 

На фоне такой низкой инфля-
ции реальные ставки остаются 
довольно высокими (текущая 
разница между ключевой став-
кой и инфляцией превышает 5 
процентов), хотя в номинальном 
выражении ставки уже на рекор-
дно низких уровнях. Это сдержи-
вает темпы роста кредитования и 
делает для компаний более «до-
рогими» ранее выданные креди-
ты, но поддерживает привлека-
тельность банковских депозитов. 

Влияние факторов крепкого 
рубля и хорошего урожая осла-
бевает. Банк России ожидает 
«корректировку» цен на плодоо-
вощную продукцию, некоторого 
ускорения темпов роста цен про-
изводителей вслед за произо-
шедшим увеличением нефтяных 
цен, а также дальнейшего вос-
становления потребительской 
активности. Все это (при отсут-
ствии внешних шоков) приведет 
к постепенному восстановлению 
темпов роста цен до 4 процентов 
в течение этого года. В ЦБ рас-
считывают, что их динамика ста-
нет более плавной, если будет 
идти активное строительство те-
плиц (это снизит сезонные коле-
бания) и сохранится понижен-
ная волатильность курса рубля, 
достигнутая за счет покупкам на 
«дополнительные» нефтегазо-
вые доходы валюты в резервы в 
рамках бюджетного правила.
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ПРОЦЕСС Верховная рада 
вернется к реинтеграции 
Донбасса

Закон пустили
на внутреннее 
пользование

Петр Лихоманов

ПРИНЯТЫЙ Верховной радой так называемый закон о 
реинтеграции Донбасса вызвал восторженную реакцию 
только в среде киевских радикалов и крайне осторожные 
комментарии в Евросоюзе. В Берлине обещали высказать-
ся после внимательного изучения документа — к слову, до 
сих пор не опубликованного на сайте украинского парла-
мента. В свою очередь МИД Франции констатировал сугу-
бо внутренний характер закона и призвал «все стороны 
соблюдать договоренность о прекращении огня и продви-
гаться по пути мирного урегулирования конфликта».

«Этот закон касается внутренней организации украин-
ских гражданских и военных структур в контексте кон-
фликта на востоке Украины. Мы ожидаем, что дипломати-
ческие усилия в разрешении конфликта, в частности в 
формате «Нормандской четверки» и Трехсторонней кон-
тактной группы, будут продолжаться на основе выполне-
ния всех соответствующих обязательств» — так звучит 
официальная позиция Евросоюза.

О том, что запад-
ным странам не-
просто критиковать 
находящийся под их 
патронатом Киев, за-
явил на пресс-конфе-
ренции, проходив-
шей в стенах ООН, 
глава МИД России 
Сергей Лавров. По 
его словам, предста-
вители Германии, 
Франции и США обя-

зательно объяснят Украине, что закон с юридической точ-
ки зрения перечеркивает Минские договоренности, одна-
ко сделано это будет не публично. «Взяв под свое крыло 
эту власть, которая абсолютно недоговороспособна, Запад 
уже не может публично выступать с критикой того, что де-
лают его подопечные. Это печально. Понятно, что это со-
пряжено с ложно понятым чувством собственного прести-
жа и репутации, но такова жизнь. Мы будем спокойно и 
твердо отстаивать пакет, который честный, под которым 
подписался президент Порошенко и лидеры Донецка и Лу-
ганска», — расширил свою мысль в интервью изданию 
«Коммерсантъ» Сергей Лавров. 

Закон о реинтеграции Донбасса, как сообщают украин-
ские СМИ, пока не подписан ни спикером парламента, ни 
президентом. Также неизвестна дата его вступления в силу. 
Дело в том, что фракция «Оппозиционного блока» в Hаде — 
единственная сила, не давшая ни одного голоса «за», — по-
пыталась заблокировать эту процедуру. Руководители 
фракции зарегистрировали постановление об отмене ре-
шения Верховной рады в связи с нарушениями парламент-
ского регламента и конституции. В соответствии с регла-
ментом Рады проект постановления об отмене голосова-
ния за реинтеграцию рассмотрят 6 февраля. До этого ни 
спикер Парубий, ни президент Порошенко не имеют права 
ставить подписи под реинтеграцией, которую в Донецке и 
Луганске расценивают как подготовку к войне. 

ИНТЕГРАЦИЯ Съезд немецких 
социал-демократов дал 
зеленый свет переговорам 
с канцлером о коалиции 

Меркель дали 
новый шанс

Екатерина Забродина

ВЧЕРА на внеочередном съезде в Бонне немецкие социал-
демократы дали «зеленый свет» вступлению в коалицион-
ные переговоры с консервативным блоком Ангелы Мер-
кель. Это вселяет надежду на то, что хотя бы к концу марта 
в стране появится долгожданное правительство. Впрочем, 
съезд чуть было не провалил новую сделку с христиански-
ми демократами — ее сторонники в итоге получили совсем 
небольшое преимущество. Началу переговоров сказали 
«да» всего 54,6 процента участников голосования.

В съезде участвовали 16 земельных союзов, почти 600 
делегатов и 45 членов правления Социал-демократической 
партии Германии, наделенных правом голоса. Мероприя-
тие транслировали в прямом эфире на сайте СДПГ, и к нему 
без преувеличения было приковано внимание всей страны 
и других европейских 
столиц. Голосованию 
предшествовали бур-
ные дебаты, проде-
монстрировавшие 
раскол в рядах СДПГ. 
Лидер партии Мар-
тин Шульц, сразу по-
сле сентябрьских вы-
боров в бундестаг 
уверявший коллег, 
что социал-демокра-
ты уйдут в неприми-
римую оппозицию, 
теперь, напротив, пы-
тался убедить однопартийцев в целесообразности перего-
воров о «большой коалиции». К обратному соратников 
призывал лидер молодежного крыла Кевин Кюнерт. Когда в 
ответ на вопрос председателя президиума Хайко Мааса о 
том, кто выступает против коалиции с партией Меркель, 
поднялся лес рук, на миг показалось, что коалиционным 
переговорам не бывать. В итоге расклад оказался таким: 
362 голоса — за, 279 — против, один делегат воздержался. В 
эту минуту победу праздновала и глава Христианско-демо-
кратического союза Ангела Меркель, следившая за ходом 
съезда из своей берлинской штаб-квартиры: финальное ре-
шение упрочило ее шансы в четвертый раз сохранить за со-
бой кресло федерального канцлера.

Коалиционные переговоры стартуют на днях — возмож-
но, первые консультации пройдут уже в понедельник. Сто-
роны надеются выйти на проект соглашения к середине 
февраля, однако он также будет вынесен на утверждение 
четырех с половиной тысяч членов СДПГ. «Преодолеть 
этот высокий порог будет непросто», — признают немец-
кие СМИ. Даже если все пойдет по плану, новое правитель-
ство появится в ФРГ не раньше середины марта. Но для 
этого блоку ХДС/ХСС и СДПГ предстоит найти компро-
миссы по острым вопросам — от налогов, пенсий и здраво-
охранения до миграционного законодательства.

КОНФЛИКТ Чем грозит американцам очередной финансовый коллапс правительства США

Опустела Статуя свободы
Игорь Дунаевский

П
равительство США с суб-
боты осталось без финан-
сирования и приостанови-

ло работу, отправив в неоплачи-
ваемые отпуска большую часть 
служащих. Трудиться продолжа-
ют только критически важные 
ведомства и подразделения — во-
оруженные силы, полиция, суды. 
В Пентагоне заверили, что воен-
ные продолжат операции США за 
рубежом в штатном режиме. 
Правда, зарплату им пока пла-
тить все равно не будут, ее пере-
рассчитают после окончания 
шатдауна (англ. government 
shutdown). Почтовая служба 
США тоже продолжит работу, по-
скольку имеет собственные 
источники финансирования.

Но множество ведомств и объ-
ектов будут закрыты. В Белом 
доме уже перестала отвечать на 
звонки линия по связям с общест-
венностью. Теперь звонящие слу-
шают автоответчик, который со-
общает о приостановке работы 
правительства и винит за это де-
мократическую оппозицию в кон-

грессе США. Президент и его стар-
шие помощники выйдут на рабо-
ту, но нижние звенья чиновников 
и весь обслуживающий персонал 
отправлены в отпуска. Советни-
кам главы государства теперь при-
дется самим выносить мусор из 
кабинетов или менять бумагу в ту-
алете.

В Нью-Йорке закрылась для 
туристов Статуя Свободы — один 
из самых узнаваемых символов 
США. Тем, кто купил билеты зара-
нее, теперь предлагают отпра-
виться на другую экскурсию. Не-
доступны или работают в урезан-
ном режиме многие другие тури-
стические объекты и музеи. До-
ступ в национальные парки США 
открыт, но не работают службы и 
рейнджеры, которые обычно по-
могают туристам. Закрыты туа-
леты. Прекратил свою работу те-
леканал AFN, который трансли-
рует передачи для американских 
военных на базах США по всему 
миру.

Расходные полномочия феде-
рального правительства США 
истекли в пятницу, 19 января, по-
сле провала переговоров Белого 

дома и демократической оппози-
ции о параметрах бюджета на 
2018 финансовый год. Как это не-
редко бывает в США, вовремя со-
гласовать бюджет не удалось, и 
уже четвертый месяц финансиро-
вание правительства осуществля-
лось за счет краткосрочных резо-
люций конгресса. Но в этот раз не 
удалось одобрить даже такой до-
кумент. Президент Дональд Трамп 
требует заложить в бюджете по-
вышение оборонных расходов и 
деньги на строительство стены на 
границе с Мексикой при урезании 

почти всех остальных статей. Оп-
позиционные демократы со своей 
стороны настаивают на сохране-
нии программы защиты от депор-
тации тех нелегальных иммигран-
тов, которые приехали в США не-
совершеннолетними. 

Вечером 20 января Трамп пла-
нировал отправиться в принадле-
жащий ему клуб Мар-а-Лаго во 
Флориде на вечеринку, посвящен-
ную первой годовщине его прези-
дентства. Но из-за шатдауна вече-
ринку пришлось пропустить. Бо-
лее того, теперь под угрозой ока-

зался и запланированный визит 
Трампа на Всемирный экономи-
ческий форум в Давосе.

Как сообщает портал axios.
com, высокопоставленные источ-
ники в обеих партиях рассчитыва-
ют, что шатдаун будет коротким. 
Лидер республиканцев в сенате 
Митч Макконнелл намерен прове-
сти в час ночи с воскресенья на по-
недельник (9.00 МСК) голосова-
ние по краткосрочной резолюции, 

которая обеспечила бы финанси-
рование госведомств до 8 февра-
ля. Но при этом Белый дом и ре-
спубликанцы отказываются обсу-
ждать с оппозицией иммиграци-
онные вопросы до тех пор, пока не 
закончится шатдаун.

Пока же обе стороны обмени-
ваются взаимными обвинениями 
и пытаются убедить американцев, 
что ответственность за этот бар-
дак лежит именно на оппонентах. 
Республиканцы называют случив-
шееся «шатдаун демократов» или 
«шатдаун Шумера» (по фамилии 
лидера демократов в сенате США 
Чака Шумера). Они запустили 
сайт с таким названием, на кото-
ром подчеркиваются все негатив-
ные последствия шатдауна с осо-
бенным акцентом на ущерб для 
вооруженных сил. «Демократы 
взяли наших военных в заложни-
ки из-за своего желания сохра-
нить бесконтрольную нелегаль-
ную иммиграцию, — написал 
Трамп в своем «Твиттере». — Этого 
нельзя допустить!». Пресс-секре-
тарь Белого дома Сара Сандерс на-
звала конгрессменов-демократов 
«неудачниками-обструкциони-
стами, а не законодателями».

Лидер сенатских демократов 
Чак Шумер обвиняет во всем пре-
зидента, утверждая, что уже почти 
удалось договориться, когда Бе-
лый дом в последний момент по-
менял условия. «Вести перегово-
ры с этим Белым домом — это как 
взаимодействовать с желе», — по-
сетовал он, резюмировав: «Это 
практически невозможно».

Геополитика Турецкие власти ответили на американскую провокацию в Сирии

Анкара ударила «ветвью»
Евгений Шестаков

Р
ешение Турции назвать 
начавшуюся в районе 
сирийского населенно-
го пункта Африн опера-
цию «Оливковая ветвь» 

должно было подчеркнуть геопо-
литическую составляющую раз-
вернувшихся боевых действий. В 
античные времена оливковая 
ветвь олицетворяла символ 
мира, и Анкара убеждена: раз-
громив курдские формирования 
из «Сил народной самообороны» 
и «Демократического союза», 
она обеспечит спокойствие, как в 
пограничных районах самой Тур-
ции, так и Сирии. 

Глава МИД Турции Мевлют Ча-
вушоглу заявил, что его ведомст-
во заранее письменно проинфор-
мировало официальный Дамаск о 
начале боевых действий, хотя в 
сирийском МИДе утверждали, 
что никаких уведомлений не по-
лучили. Сирийские власти, как и 
положено, выразили «решитель-
ное осуждение в отношении дей-
ствий Турции в городе Африн, ко-
торый является неотъемлемой ча-
стью территории Сирии». Впро-
чем, президент Сирии Башар Асад 
оказался в щекотливом положе-
нии. С одной стороны, нет основа-
ний полагать, что министр ино-
странных дел Турции говорил не-
правду, и это означает, что Анкара 
все же соблюдала определенные 
дипломатические формальности 
в отношении Дамаска, с которым 
ранее вообще не желала иметь 
дело. С другой стороны — курд-
ские вооруженные подразделе-
ния, которые ранее сражались 
против захвативших север Сирии 
террористов, были косвенными 
союзниками режима Асада, хотя в 
последнее время сделали ставку 
на Вашингтон. 

Впрочем, наибольшие репута-
ционные потери от начавшейся 
операции турецкой армии, поне-
сли американцы. Они действова-
ли в привычной для себя манере, 
из «закулисья», стремясь к уста-
новлению собственного баланса 
сил в Сирии и отказавшись учи-
тывать мнение других игроков на 
сирийском треке. 13 января ру-
ководство возглавляемой США 
международной коалиции объя-
вило о подготовке на базе курд-
ских подразделений так называе-
мых сил пограничной безопасно-
сти Сирии. Причем их общая чи-
сленность, по замыслу Пентаго-
на, должна была достигнуть 30 
тысяч человек. Одновременно 
начались масштабные поставки в 
регион американского оружия, 
включая переносные зенитно-
ракетные комплексы. По дан-
ным, которыми оперировала 
официальная Анкара, американ-
ские инструкторы обязали курд-
ских полевых командиров ис-
пользовать ПЗРК, доставленные 
из Иракского Курдистана, только 
в случае нападения на них про-
турецких сил. В субботу прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган обозначил размеры амери-
канской военной помощи сирий-
ским курдам — 4,9 тысячи грузо-

виков и две тысячи самолетов с 
оружием. «Мы знаем об этом. Со-
юзники так не поступают», — воз-
мутился турецкий лидер. В тече-
ние прошлой недели американ-
ские переговорщики по диплома-
тической и военной линиям, 
включая каналы НАТО, убеждали 
представителей Эрдогана, что 
никакой угрозы для Турции от 
создания прокурдских сил погра-
ничной безопасности в Сирии, не 
существует. Не убедили. «Сейчас 
Америка возле наших границ со-
здает террористическую армию. 
Наша задача — задушить эту ар-
мию, пока она не родилась», — 
сформулировал задачи военной 
операции в Африне президент 
Турции.  С его точки зрения, все 
курдские организации одинако-
вые — и запрещенные, и разре-
шенные. Судя по заявлениям не 
сдерживающего эмоции турец-
кого лидера, наибольшее возму-
щение у него вызвала недогово-
роспособность Вашингтона, де-

монстративно отказавшегося 
учитывать интересы Анкары в 
регионе. В итоге Эрдоган посчи-
тал масштабные поставки воору-
жений курдам геополитической 
провокацией со стороны Белого 
дома, которую уже нельзя было 
оставлять без ответа. 

Цель проводимой Анкарой во-
енной операции заключается в 
том, чтобы не дать объединиться 
контролируемым курдскими по-
дразделениями анклавам, отте-
снить сирийских курдов в глубь 
Сирии, подальше от границы с 
Турцией. В Анкаре считают, что 
сирийские курды тесно связаны с 
Рабочей партией Курдистана, ко-
торая ведет партизанскую войну 
на территории Турции.

Но, с точки зрения Вашингто-
на, получившие оружие сирий-
ские курды могли помочь военно-
служащим США закрепиться в 
Сирии на неопределенный срок. 
Газета Washington Post при этом 
ссылается на мнение госсекрета-

ря США Рекса Тиллерсона. Тот в 
Стэнфордском университете со-
общил о двух тысячах американ-
ских военных, которые останутся 
в Сирии для того, чтобы сдержи-
вать влияние Ирана и способство-
вать достижению мирного согла-
шения, включая отстранение от 
власти президента САР Башара 
Асада. Однако принятое Пентаго-
ном решение о размещении «по-
граничных сил безопасности», 
состоящих из курдов, на сирий-
ской границе Washington Post на-

звало неуклюжим шагом, ответом 
на который стала операция Анка-
ры «Оливковая ветвь». По словам 
вице-премьера Турции Бекира Бо-
здага, после того, как турецкие во-
енные достигнут поставленных 
задач, они уйдут из Сирии.

По оценкам экспертов, Аф-
рин, в направлении которого раз-
вернулось наступление турецкой 
армии, защищают около 10 ты-
сяч человек, которых полностью 
поддерживает местное населе-
ние. Военно-воздушные силы 

Турции уже нанесли удары по со-
тне объектов, находивших под 
контролем курдов, на сирийской 
территории. А турецкие государ-
ственные СМИ называют опера-
цию «Оливковая ветвь» не иначе 
как исторической.      

Танки ВС Турции направляются 
в сирийский Африн для борьбы 
с курдами.

Многие достопримечательности 
в США временно оказались недо-
ступными для туристов.

Акцент

 Эрдоган посчитал поставки 
вооружений курдам геополи-
тической провокацией 
со стороны Белого дома

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

В съезде СДПГ 
участвовали 16 
земельных союзов, 
почти 600 делега-
тов и 45 членов 
правления партии

Закон о реинтегра-
ции Донбасса пока 
не подписан ни спи-
кером парламента, 
ни президентом

МИНОБОРОНЫ РФ

Операцию турецкой армии на северо-западе Сирии в Ми-

нобороны России напрямую связывают с провокационны-

ми шагами США, направленными на обособление районов 

с преимущественно курдским населением. 

По данным нашего военного ведомства, крайне негатив-

ную реакцию Анкары вызвали заявления Вашингтона о со-

здании в сопредельных с Турцией районах так называемых 

«пограничных сил» и другие действия американцев по раз-

валу сирийской государственности и поддержке воору-

женных группировок боевиков. В Минобороны России 

считают, что бесконтрольные поставки Пентагоном совре-

менного вооружения, в том числе переносных зенитно-ра-

кетных комплексов, проамериканским формированиям на 

севере Сирии способствовали быстрой эскалации напря-

женности в регионе и привели к проведению турецкими 

войсками специальной операции. «Подобные безответст-

венные действия американской стороны ведут к срыву 

процесса мирного урегулирования и препятствуют межси-

рийским переговорам в Женевском формате, полноцен-

ными участниками которых должны быть и курды», — заяви-

ли в оборонном ведомстве России. 

В то же время командование группировки наших войск в 

Сирии приняло меры по обеспечению безопасности рос-

сийских военнослужащих, находившихся в кантоне Аф-

рин. Для упреждения возможных провокаций, исключения 

угрозы жизни и здоровью российских военнослужащих 

оперативную группу Центра примирения враждующих 

сторон и военной полиции в районе Африна передислоци-

ровали в район Телль-Аджар зоны деконфликтации Телль-

Рифъат. «Российским Центром примирения враждующих 

сторон продолжается непрерывный мониторинг обста-

новки внутри и вокруг зоны деконфликтации Телль-Рифъат 

для оперативного оказания необходимой помощи мирно-

му населению, покидающему районы боевых действий», — 

сообщили в Минобороны России.

Между тем, подразделения сирийской армии под командо-

ванием генерала Хасана Сухела, наступая вдоль трассы 

Хама — Алеппо, соединились с отрядами ополченчев в рай-

оне Хербет-Эль-Гаджар и Расм-Эль-Хармаль. Таким обра-

зом, завершено окружение крупной группировки запре-

щенной в РФ «Джебхат ан-Нусры» в восточной части про-

винции Идлиб.  А еще сирийские правительственные вой-

ска выбили  боевиков с аэродрома Абу-Духур, который был 

под контролем бандформирований с сентября 2015 года.

Подготовил Юрий Гаврилов
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СПРАВКА «РГ»
Первый шатдаун в истории США случился в 1976 году, а нынешний 
станет для американского федерального правительства уже 19-м. В по-
следний раз это случилось при Бараке Обаме в 2013 году, когда федераль-
ные ведомства закрылись на 16 дней. По оценкам экономистов, послед-
ний шатдаун обошелся американской экономике в 26 миллиардов дол-
ларов.
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АРМИЯ Шойгу договорился
об использовании нашим
ВМФ портов Мьянмы

В гавань 
зайдут корабли 

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные корабли смогут в упрощенном 
порядке заходить в порты Мьянмы. Подписание соответ-
ствующего договора — один из итогов визита министра 
обороны РФ Сергея Шойгу в эту страну.  
ГЛАВА нашего военного ведомства прилетел туда во вто-
рой раз. Что свидетельствует об активно развивающемся 
военно-техническом сотрудничестве Москвы и Нейпьи-
до. Между прочим, этот город стал столицей Мьянмы 
только в 2005-м. Причем свой нынешний статус он полу-
чил по совету астрологов. Все министерства переехали 
туда из Янгона за один день. В итоге сегодня столица 
представляет довольно странное зрелище. По сути город 
состоит из квартала чиновничьих ведомств и квартала 
отелей, которые, похоже, по большей части пустуют. 
Зато здесь небывало мягкий климат: даже в плюс 30 не 
чувствюется ни жара, ни духота.

Сразу после приземления в Нейпьидо наша делега-
ция направилась в военное министерство Мьянмы. По 
пути Сергей Шойгу возложил венок к монументу Пав-
шим героям Второй мировой войны.  Межправительст-
венное соглашение о порядке захода военных кораблей 
в порты двух стран было подписано после переговоров 
Сергея Шойгу с главнокомандующим вооруженными 
силами Мьянмы Мин Аунг Хлайном. «Придаем боль-
шое значение визитам российских военных кораблей в 
порты Мьянмы, равно как и ожидаем с визитом в Рос-
сию военные корабли из этой страны», — сказал после 
подписания Шойгу. Позже выяснилось, что в скором 
времени ожидается визит одного из местных кораблей 
во Владивосток. 

Военные эксперты отмечают значимость портов 
Мьянмы для нашего ВМФ. В Индийском океане регуляр-
но присутствуют корабли Тихоокеанского флота РФ, ко-
торым необходим пункт дозаправки водой, питанием, 
топливом, горюче-смазочными материалами.

Кроме того, Россия готова поделиться с Мьянмой опы-
том борьбы с беспилотниками террористов. «В Сирии 
появился новый вид террористической угрозы — беспи-
лотные летательные аппараты, дальность которых со-
ставляет более 100 километров», — сказал Шойгу своему 
коллеге. Он также обратил его внимание, что атаки с по-
мощью дронов могут сегодня совершаться не только в 
Сирии. «Это очень серьезные угрозы, и мы готовы поде-
литься тем опытом, который уже имеем по борьбе с бес-
пилотниками, которые стали использовать террори-
сты», — отметил министр обороны России.

ТЕХНОЛОГИИ Камеры автоматической фотовидеофиксации выявили в прошлом году
более 83 миллионов нарушений

Камера, мотор, штраф
Владимир Баршев

К
оличество нарушений Пра-
вил дорожного движения, 
выявленных с помощью ав-

томатических камер, в прошлом 
году выросло по сравнению с 
предыдущим годом более чем на 
20 миллионов. 

Это не значит, что водители 
стали больше нарушать. Просто 
увеличилось само количество ка-
мер на дорогах, а также их обога-
тили новыми функциями. Теперь 
они фиксируют не только превы-
шение скорости, можно сказать, 
им расширили полномочия. 

Как сообщает пресс-служба 
Госавтоинспекции МВД России, 
система автоматической фикса-
ции нарушений ПДД продолжает 
активно развиваться. Если в 
2016 году по результатам работы 
стационарных и передвижных 
комплексов, работающих в авто-
матическом режиме, был выне-
сен 61 миллион постановлений, 
то за 2017 год их количество со-
ставило более 83,2 миллиона. 
Это на 36,4 процента больше, 
чем за аналогичный предыдущий 
период.

При этом такое огромное ко-
личество постановлений, выне-
сенных в отношении собственни-
ков транспортных средств на ос-
новании материалов, зафиксиро-
ванных комплексами, — это 79 
процентов от общего количества 
вынесенных постановлений в от-
ношении всех нарушителей. В 
2016 году с их помощью было вы-
несено 71,3 процента от всех по-
становлений.

Сейчас в России насчитывает-
ся свыше 9 тысяч стационарных, 
3,8 тысячи передвижных и 656 
мобильных комплексов автома-
тической фиксации нарушений. 

Эти устройства в автомати-
ческом режиме на дорогах фик-
сируют случаи движения машин 
по полосам для общественного 
транспорта, превышения уста-

новленной скорости движения, 
нарушений правил остановки и 
стоянки. Также они фиксируют 
проезд под знак «Въезд запре-
щен» и на запрещающий сигнал 
светофора, в том числе на же-
лезнодорожных переездах. Не-
которые комплексы выявляют 
факты непредоставления преи-
мущества в движении пешехо-

дам в зоне пешеходных перехо-
дов. 

Выявлением превышения 
установленной скорости сейчас 
занимается более 9,8 тысячи ста-
ционарных комплексов. Это 63,7 
процента от всех камер, работа-
ющих на дорогах. И, как утвер-
ждают в Госавтоинспекции, это 
вполне обоснованно. Именно 
стабилизация скоростных режи-
мов ведет к снижению тяжести 
последствий аварий и смертно-
сти на дорогах. Таких нарушений 
в 2017 году выявлено 70,1 мил-
лиона. То есть подавляющее 
большинство — 84,2 процента от 
общего количества правонару-
шений, зафиксированных в авто-
матическом режиме.

1003 комплекса на дорогах 
России предназначены для фик-
сации в автоматическом режиме 
нарушений правил проезда регу-
лируемых перекрестков. Годом 
ранее таких комплексов было 
лишь 334 штуки. 

953 комплекса фиксируют 
факты выезда на полосу, предназ-
наченную для встречного движе-
ния, и проезда под знак «Въезд за-
прещен». В 2016 году их было 302. 

139 комплексов фиксируют 
случаи непредоставления преи-
мущества в движении пешеходам 
в зоне пешеходных переходов. В 
2016 году их было 52.

Также в автоматическом ре-
жиме 712 комплексов фиксиру-
ют факты движения транспор-
тных средств по полосам для об-
щественного транспорта. Год на-
зад их было 635. Комплексов, ко-
торые выявляют нарушения пра-

вил остановки и стоянки, сейчас 
насчитывается 850. В 2016 году 
таких комплексов на вооруже-
нии было 526.

А вот количество комплексов, 
фиксирующих нарушения в зо-
нах железнодорожных перее-
здов, практически не измени-
лось. Сейчас их 45 , а в 2016 году 
было 43. Возможно, это связано с 
тем, что устанавливать такие ка-
меры на переездах с недавних 
пор должно ОАО «Российские 
железные дороги». 

Сейчас ведется разработка 
технических решений по фикса-
ции и других видов нарушений 
правил. Напомним, что уже до-
вольно давно бродит идея прове-
рять с помощью камер, работаю-
щих в автоматическом режиме, 
наличие ОСАГО. А недавно речь 
зашла и о проверке действующего 
техосмотра. Благо базы данных о 
том и о другом есть. Сложность 
остается только в потоковой про-
верке проезжающего транспорта. 

Как сообщают в Госавтоин-
спекции, установка комплексов в 
местах концентрации ДТП дает 
положительный эффект. А именно 
снижение количества аварий, по-
гибших и пострадавших в них лю-
дей. Так, за 2016 год было устра-
нено 1090 аварийно опасных 
участков, в 2017 году на россий-
ских дорогах удалось ликвидиро-
вать 1580 подобных участков.

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
одобрила 
законопроект  
об отдыхе 
детей

ЛЕТО БЕЗ 
ОПАСНОСТИ

Татьяна Замахина

ГО С ДУ М А  приняла в первом 
чтении законопроект о повыше-
нии уровня безопасности детско-
го отдыха. Авторы ожидают, что 
после вступления документа ор-
ганизации, предоставляющие 
услуги по отдыху детей, улучшат 
свою работу.

Проект был разработан в рам-
ках реализации Национальной 
стратегии действий в интересах 
детей. Авторами выступила груп-
па депутатов во главе с вице-спи-
кером Госдумы Ириной Яровой 
(«Единая Россия»).

Сейчас более 5 миллионов де-
тей посещают различные места 
отдыха каждый год. Семья долж-
на быть «полностью информиро-
вана о том, что ребенок находит-
ся в детском учреждении с соот-
ветствующими условиями сани-
тарно-эпидемиологической без-
опасности», уверена вице-спи-
кер. Реестр организаций, которые 
имеют право осуществлять орга-
низацию детского отдыха детей, 
будет публичным. Одна из норм 
законопроекта обязывает органы 
исполнительной власти разме-
щать такой перечень на регио-
нальных ресурсах. Если органи-
зация окажется в реестре, то зна-
чит, она имеет разрешение от го-
сударства работать с детьми. 
«Это принципиально важно, по-
тому что это тот достоверный 
источник, который дает первич-
ную информацию для семьи о 
том, можно ли в принципе взаи-
модействовать с той или иной ор-
ганизацией по размещению ре-
бенка на любой период», — поя-
снила Яровая.

Второе важное условие для ра-
боты с детьми — это заключение 
типового договора. «Это важней-
ший юридический факт, который 
будет устанавливать обязательст-
ва каждой стороны по обеспече-
нию условий пребывания ребенка 
и устанавливать ответственность 
за безопасность ребенка в этот пе-
риод», — сказала парламентарий. 
Сегодня организации отдыха не 
обязаны давать родителям таких 
гарантий.

Кроме того закон обяжет орга-
ны власти разработать и опубли-
ковать рекомендованные тури-
стические маршруты, по которым 
безопасно путешествовать. «Это 

важно, чтобы опять же, отпуская 
ребенка в какой-то поход, можно 
было понимать, оборудован ли 
этот маршрут местами отдыха, 
питьевой водой, возможностью 
связи в случае экстренных ситуа-
ций», — считает автор инициати-
вы. Впрочем, такая информация 
пригодится не только семейным, 
но и любым путешественникам 
по стране.

«И еще один очень важный мо-
мент — это общественный контр-
оль», — обратила внимание Яро-
вая. Родители смогут подавать жа-
лобы на те или иные неудобства 
для детей при помощи электрон-
ных ресурсов, и в ответ будет про-
водиться обязательная проверка. 
Результаты чиновники должны 
будут публиковать, а в случае 
обоснованности жалобы опера-
тивно реагировать.

В профильном комитете по во-
просам семьи поддержали по-
правки. Как пояснила его глава Та-
мара Плетнева (КПРФ), инициа-
тива развивает ранее принятый 
закон о детском отдыхе, который 
вносил Совфед. Он был «рамоч-
ным» и требовал дополнений. 
«Чтобы наши дети отдохнули нор-
мально и чтобы не было никаких 
происшествий, которые были у 
нас тогда в Карелии», — напомни-
ла Плетнева о трагедии, произо-
шедшей летом 2016-го.

Кто убивает дороги
На их ремонт и строи-
тельство мостов систе-
мой «Платон» собрано 

более 40 миллиардов рублей, за 
счет части этих средств уже отре-
монтировано более 1700 киломе-
тров дорог, а также продолжают-
ся работы по строительству и ре-
конструкции более 30 мостов, 
большая часть из которых была 
закрыта последние несколько 
лет из-за аварийного состояния, 
отмечают в минтрансе. С помо-
щью голосования на «Карте уби-
тых дорог» (проект Общероссий-
ского народного фронта) сами 
грузоперевозчики определяют, 
на какие цели потратить собран-
ные «Платоном» деньги.

Интенсивность движения на 
автодорогах учитывалась при 
разработке подпрограммы раз-
вития дорог России, которую 
правительство утвердило в конце 
2017 года. Сейчас запланирова-
ны инвестиции в развитие более 
чем двух тысяч километров до-
рог, часть из них протяженно-
стью 1,2 тысячи километров бу-
дут высокоскоростными и плат-
ными. 

В 38 городских агломерациях 
с населением свыше 500 тысяч 
человек к 2025 году должны быть 
приведены в порядок (в норма-
тивное состояние) 85 процентов 
дорог. Пока менее половины до-
рожной сети агломераций отве-
чает нормативам.

79 процентов нарушений на дорогах были зафиксированы в прошлом 
году с помощью установленных на трассах автоматических камер. 

Акцент

 Начало автомобильного 
Транссиба оказалось самым 
загруженным, им дорожники 
займутся в первую очередь

Акцент

 В 2017 году на российских 
дорогах установкой камер 
удалось ликвидировать 1580 
аварийно опасных участков

Местные органы 
власти должны 
будут публиковать 
список лагерей, 
которым 
разрешено 
работать с детьми

Читайте также: Депутаты 
предложили ввести 
уголовную ответственность 
за стритрейсинг
rg.ru/art/1492321

Как крупные российские города борются с пробками
rg.ru/art/1494619

МЕЖДУ ТЕМ

ДОРОГИ ТЕПЕРЬ ОБОЗНАЧАЮТСЯ ПО-НОВОМУ
В России завершился переход на новые учетные номера 

автомобильных дорог. Теперь их присваивают так: букву 

«М» получает федеральная трасса, соединяющая Москву 

со столицами иностранных государств и административ-

ными центрами субъектов России, буква «Р» присваивает-

ся федеральным трассам и региональным дорогам, соеди-

няющим административные центры. 

В связи с этим, как поясняет Росавтодор, изменились 

обозначения трасс «Кола» и «Псков». Теперь вместо «М» 

нового в их наименовании стоит «Р» — Р-21 «Кола» и Р-23 

(Санкт-Петербург — Пустошка — Невель — граница с Бело-

руссией).

Буква «А» будет присваиваться федеральным и региональ-

ным дорогам, которые являются подъездом к крупнейшим 

транспортным узлам и специальным объектам, либо подъ-

ездом от административного центра субъекта РФ, не имею-

щего дорожной связи с Москвой, к морским или речным 

портам, аэропортам и железнодорожным станциям, грани-

цам. А также — для автодорог, соединяющих федеральные 

трассы между собой. 
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ООО «Нефтегаз Морсервис» (353500, Краснодарский край, Тем-
рюкский район, г. Темрюк, ул. Ленина, 14, каб. 1) информирует о нача-
ле работ по разработке материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду хозяйственной деятельности ООО «Нефтегаз Морсервис» в 
соответствии со ст. 34 ФЗ № 155 «О внутренних морских водах, терри-
ториальном море и прилежащей зоне Российской Федерации».

Разработка материалов проводится ООО «Чистая планета»  
со 2 ноября 2017 г. по 2 июля 2018 года. С техническим  зада- 
нием на проведение работ можно ознакомиться на сайте:   
http://opgroup.ltd/texnicheskoe-zadanie/.  

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — администрация г. Новороссийска, администрация муни-
ципального образования Темрюкский район, администрация го-
рода Керчь, администрация города Ялты, администрация города  
Евпатории Республики Крым.

Контактные телефоны:
от Заказчика: +(7978) 017-5938;
от Исполнителя: (861) 278-91-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 НАЛОГОВЫЕ СПОРЫ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
в т.ч. дробление бизнеса, проблемные контрагенты, 

взаимозависимость, контроль цен и т.п.
тел.: 8-921-490-91-91; info@aetc.ru

Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом № 95-ФЗ «О политических 
партиях» создан Организационный комитет политической партии с 
предполагаемым названием Политическая партия «Мастер». Уведом-
ление Министерства юстиции № 11-154731/17 от 12.12.2017 г. Наш 
почтовый адрес: 121099, г. Москва, Новинский бульвар, д. 8, стр. 2, От-
ель Лотте Плаза, Сипачёву В.В. Тел.: +7 (495) 105-00-05, www.партия-
мастер.рф, e-mail: centr@partiya-master.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «НБК-Банк» (место нахож-
дения: 119017, г. Москва, ул. Малая Ордынка, д. 20, 
стр. 1, ОГРН: 1027400000858, ИНН 7451057605, КПП 
770501001) настоящим информирует о существенном 
факте, затрагивающем финансово-хозяйственную де-
ятельность кредитной организации: единственным акци-
онером АО «НБК-Банк» 10.01.2018 г. принято решение 
о реорганизации АО «НБК-Банк» в форме присоедине-
ния АО «НБК-Банк» к Коммерческому банку «Моском-
мерцбанк» (акционерное общество) (место нахождения: 
125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр. 1, эт. 22, ОГРН 
1107711000066, ИНН 7750005612, КПП 771401001).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Муниципального образования «Завьяловский 
район» и ООО ПО «ИЖТЕЛ» уведомляют о начале проведения об-
щественных обсуждений материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности «ТЕХНОЛО-
ГИЯ ВЫСОКОТЕМПЕРАТУРНОГО ТЕРМИЧЕСКОГО ОБЕЗВРЕ-
ЖИВАНИЯ ТВЕРДЫХ БЫТОВЫХ И ПРОМЫШЛЕННЫХ ОТХО-
ДОВ, РЕАЛИЗОВАННЫХ В ИНСИНЕРАТОРАХ СЕРИИ 
«IZHTEL» ПРОИЗВОДСТВА ООО ПО «ИЖТЕЛ»».С проектом 
технической документации, включая материалы ОВОС, можно 
ознакомиться в Администрации муниципального образования 
«Завьяловский район» (с. Завьялово, ул. Калинина, 31, 2-й этаж), 
а также на сайте ООО ПО «ИЖТЕЛ» (izhtel.com) в период с 22 ян-
варя 2018 г. по 22 февраля 2018 года. Комментарии принимаются: 
426035, УР, г. Ижевск, ул. Софьи Ковалевской, д. 15, оф. 3, 
e-mail: office@izhtel.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Счастье есть
То есть увеличить ко-
личество продовольст-
вия сейчас не главное? 

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Современное агро-
продовольственное производст-
во уже решает проблему объемов 
продовольствия. Вопрос в том, 
как это решается. 

Раньше кто-то курочку в сво-
ем хозяйстве откормил, тут же ее 
забил и съел. А теперь птенцов 
вывели в одном инкубаторе, за-
тем отвезли в другое место, там 
птицу откормили, потом в дру-
гом месте ее забили, затем еще 
раз перевезли в холодильники, 
потом продали. 

Потом мы съели, отравились, 
и уже концов не найти. Если, на-
пример, сальмонелла появилась 
в инкубаторе, то она могла разне-
стись по всем этим точкам пере-
движения товара. В результате с 
ростом глобального производст-
ва продуктов питания растут и 
риски безопасности продоволь-
ствия. Это довольно новая и 
сложная проблема. 

То есть главная проблема — каче-
ство и безопасности питания? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: В мире появилось 
гораздо больше людей с ожире-
нием, чем голодающих. Это кон-
центрированный показатель 
некачественности питания. 
Другими показателями являют-
ся рост заболеваний такими не-
инфекционными недугами, как 
диабет, сердечно-сосудистые 
заболевания, то есть напрямую 
связанными с качеством пита-
ния. 

То есть население развивающих-
ся стран увеличивают расходы 
на еду и начинает питаться луч-
ше, а население богатых от его 
избытка и вовсе жиреет?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: «Жиреют» как раз 
бедные. Потому, что они не могут 
позволить себе качественную 
еду. Богатые же очень сильно оза-
бочены качеством питания. 

Чего же они боятся? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Сегодня использу-
ются такие индустриальные спо-
собы производства, что люди те-
ряют понимание, что имеют дело 
с живым существом. 

Когда вы корову зовете Маш-
кой, вы ее отработанным машин-
ным маслом не накормите. Но 
вот пример, Бельгия вполне при-
стойная страна, а 20 лет назад 
там начали в корма добавлять от-
работанное машинное масло. 
Это же целый букет химических 
элементов, и все это пошло в 
пищу людей! 

В патриархальных продукто-
вых системах были защитные 
механизмы. Сейчас эти связи те-
ряются, и возникают риски. Та-
кие риски растут с глобализа-
цией и индустриализацией про-
довольственного производства. 
Хотя надо понимать, что риски 
эти не обязательно реализуют-
ся: человечество нарабатывает 
механизмы управления такими 
рисками.

А использование различных ве-
теринарных препаратов, анти-
биотиков, гербицидов?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Это еще одна из 
очень важных проблем — устой-
чивость к противомикробным 
препаратам.

Мы так много применяем их в 
медицине и ветеринарии, что ми-
кробы адаптировались, антибио-
тики просто перестали работать. 
Полвека назад миллионы челове-
ческих жизней были спасены ан-
тибиотиками. Теперь ВОЗ гово-
рит о миллиардах людей, кото-
рые к 2030 году уйдут из жизни 
просто из-за того, что не сработа-
ют антибиотики.

Какие-нибудь исследования в 
этом направлении начались?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: По всему миру ве-
дутся исследования, идет поиск 
решения этой проблемы. В Гол-
ландии, например, в животно-
водстве уже в два раза сократили 
использование антибиотиков. У 
нас же пока их колют по поводу и 
без повода. 

Что же делать? Какие решения 
предлагает ФАО?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: ФАО это не науч-
ный институт, который сидит и 
разрабатывает какие-то реше-
ния, и предлагает миру, а плат-
форма, на которой встречаются 
представители государств, эк-
сперты, частный бизнес и выра-
батывают общие походы. 

Сегодня государства — члены 
ФАО признали, что устойчи-
вость к антимикробным препа-
ратам — это глобальная пробле-
ма и на ее решение нужно выде-
лять средства, создавать эк-
спертные группы по всему миру. 
Россия, кстати, одна из первых 
сделала взнос на эти цели. 

Культурный код сбился 
Рост потребления, в том числе и 
продуктов питания, является 
двигателем современной эконо-
мики. Даже понятие ВВП постро-
ено на этом: произвели, потре-
били, нужно произвести еще 
больше. Как это совместить с 
тем, о чем вы говорите?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Вы поставили глу-
бокий вопрос. Это глобальная 
проблема. Есть разные подходы. 
Но появилось осознание, что 
ВВП как показатель измерения 
экономического роста в сегод-
няшнем мире не работает. 

Самый наглядный пример 
даже не еда, а индустрия моды. 
Нам усиленно рассказывают, что 
в этом сезоне носили розовое, а в 
следующем будут носить голу-
бое, поэтому розовое надо вы-
бросить. Я была на форуме моло-
дежи в Сочи, выступала на сек-
ции по продовольственным отхо-
дам. Ребята рассказывали, как 
они ходят в лес, собирают бутыл-
ки, устраивают флешмобы по 
сбору отходов, пластика. 

Я говорю им, задача не в том, 
как отходы собрать и утилизиро-
вать, а в том, чтобы отходы не 
производить. Вы готовы вашу 
футболку, которую носите в этом 
сезоне, продолжать носить в сле-
дующем? Зал замолчал. 

А что вы хотите? Укоренилась 
психология расширенного по-
требления. 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Да! Сейчас даже нет 
как такового ремонта, никто ни-
чего не чинит, все выбрасывают. 
Так же и с продовольствием. 
Треть продовольствия не дохо-
дит до потребителя, практически 
выкидывается. 

Мы можем себе позволить на-
ложить полную тарелку, два раза 
ковырнуть вилкой и выбросить: 
«Я, мол, богатый и могу себе это 
позволить». В России это вообще 
какой-то непонятный «культур-
ный код» — все доесть с тарелки 
неприлично. 

Нужно менять психологию каж-
дого человека?  
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: А вы знаете, что в 
Европе сегодня неприлично вы-
брасывать еду? В некоторых ре-
сторанах, где обслуживают по 
принципу «шведского стола», 
даже штрафуют за это. Если вы 
уходите, а на вашей тарелке что-
то осталось, к чеку добавляют 
процент. Нужно работать с обще-
ственным сознанием. 

Современная концепция 
устойчивого развития — это в том 
числе и массовое сознание всего 

человечества. Мы должны осоз-
нать, что продолжать прежнюю 
экономическую парадигму роста 
уже невозможно — на нее нет ми-
ровых ресурсов. 

Что это означает? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Нам нужно такое 
производство, которое оставляет 
ресурсы для будущих поколений. 

Если вы использовали воду, 
землю, энергию для производст-
ва продовольствия, а потом треть 
этой продукции выбросили, то 
это нерациональное использова-
ние ресурсов. Представьте, в 
2030 году, чтобы всех накормить, 
нам нужно будет увеличить про-
изводство продовольствия на 50 
процентов. А это значит, что при 
существующем подходе нам по-
требуется на 50 процентов боль-
ше земли, воды и так далее. Где 
мы возьмем эти ресурсы? Но 
если мы хотя бы наполовину со-
кратим наши потери, то увели-
чить производство нужно будет 
только на 28 процентов.

Но каждый отдельный человек 
так далек от этой глобальной за-
дачи. 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Важны все звенья 
цепи. Я пошла в кофейню, выпила 
чашку кофе и попросила вторую 
порцию налить мне в ту же чаш-
ку. Официант сделал удивленное 
лицо. 

В ресторане я воюю с каждой 
официанткой, чтобы не забира-

ла у меня салфетки по 25 раз за 
обед. Я не настолько наивна ду-
мать, что второй раз помытая 
чашка приведет к экологиче-
ской катастрофе или что на сал-
фетках мы сэкономим для вну-
ков. Но это вопрос психологии. 
Тот, кто не бережет салфетки, 
потом пойдет в лес и оставит там 
пластиковый пакет. Если вы ни-
чего не чувствуете на таком лич-
ностном уровне, то ничего не по-
чувствуете и тогда, когда вылье-
те нефть в тундру.

Обед по-русски
Как у нас в России меняется си-
туация в сфере качества питания 
на фоне других стран?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: У нас неплохие ре-
зультаты. Я восемь лет не жила в 
России, а когда вернулась, увиде-
ла, что с точки зрения безопасно-
сти питания здесь сделано много. 
Может быть, изнутри все не так 
заметно. Но перемены произош-
ли существенные. 

А какие основные проблемы с 
питанием существуют? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Ожирение. Доля 
людей, страдающих этим неду-
гом, увеличивается, особенно в 
группе населения до 18 лет.

Это значит, что проблема не 
только существующая, но и нара-
стающая. То есть молодое поко-
ление питается неправильно. 
Симптомом служит также бы-
стро распространяющийся диа-
бет и сердечно-сосудистые забо-
левания.

Почему молодежь? Влияет пси-
хология неумеренного потребле-
ния? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Психология в том 
числе. Одна из наших идей — раз-
работать факультативную про-
грамму для школ. 

Может быть, сделаем пилот-
ный проект в каком-нибудь ре-
гионе России сначала. Сформи-
руем полный набор информаци-
онно-просветительских матери-

алов для учителя, чтобы он мог 
проводить занятия по этой теме. 

Рассказать детям, как правильно 
питаться? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Есть правила здо-
рового питания, которые стоит 
объяснять с детства, когда ребе-
нок наиболее восприимчив. Бо-
лее того, дети начинают учить ро-
дителей, очень часто принося ка-
кие-то знания из школы. 

Сложно будет у нас внедрить 
идеи качественного питания?
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Нам нужно менять 
само отношение к еде, уделять 
внимание ее качеству. 

Второе — конечно, доходы. С 
ростом благосостояния будут 
укореняться идеи здорового пи-
тания. 

В-третьих, это еще и полити-
ка по отношению к пищевой 
промышленности. Европейские 
страны одна за другой запреща-
ют применение сахара и соли 
больше определенного процен-
та. Устанавливается контроль за 
производителями, формируют-
ся требования к прозрачности 
производства, чтобы можно уз-
нать, какие ингредиенты входят 
в состав продукта. Причем раз-
глядеть на упаковке без лупы. 

ФАО сейчас также работает с 
частным сектором, предлагает 
добровольно принимаемые на 
себя принципы соблюдения ка-
чества продукции для предпри-

ятий пищевой промышленно-
сти. 

У бизнеса есть понимание? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Мы не можем при-
казывать частному бизнесу, ка-
кие продукты выпускать. Но мо-
жем напоминать — ребята, мы 
видим и знаем, что вы делаете.

Качественный продукт и от-
крытость, приверженность тех-
нологиям, отвечающим услови-

ям устойчивого развития, ста-
новятся факторами конкурен-
тной борьбы. 

В России это еще очень слабо 
укоренено. Компании не пони-
мают, почему нельзя делать сыр 
на пальмовом масле,  когда 
никто за это не наказывает. А 
если мы выставим эту компанию 
на всеобщее обозрение, пока-
жем, что ее продукты делают на 
заменителях, тогда конкурен-
тная борьба заставит его напи-
сать: мы делаем сыр исключи-
тельно на молоке. И тот, кто это 
первый начнет делать, получить 
определенные преимущества на 
рынке. 

В России отделение ФАО дейст-
вует два года. Работы много?
Е В Г Е Н И Я  С Е Р О В А :  Мы оказались 
очень востребованными. Наша 
первая задача — рассказать в 
стране, которая всего 10 лет, как 
входит в ФАО, что это за органи-
зация. Второе наше предназна-
чение — привлечение россий-
ской экспертизы к работе в ФАО, 
и также привлечение россий-
ских финансовых средств. 

Приходит понимание, что мы 
зависим от мировых процессов. 
Сейчас все больше российских 
экспертов участвуют в работе 
ФАО. За эти годы добровольные 
взносы России в различные про-
граммы достигли порядка 20 
миллионов долларов. 

На что идут эти средства? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: На них, например, 
реализуется проект по повыше-
нию продовольственной безопа-
сности в Армении, Кыргызстане 
и Таджикистане. 

Россия стала одним из учреди-
телей и донором Глобального по-
чвенного партнерства, в рамках 
которого уже второй раз вруча-
ют всемирную премию имени на-
шего знаменитого почвоведа 
Константина Дмитриевича Глин-
ки. Это полезная инициатива, в 
том числе самой России. У нас 
есть в Тимирязевской академии 
один из известнейших, крупней-
ших мировых музеев почв, музей 
Вильямса. Это богатейшая кол-
лекция, но она находится в пло-
хом состоянии. Самая главная 
проблема в том, что она не оциф-
рована и потому не введена в ми-
ровой научный и образователь-
ный оборот. Российская Федера-
ция готова профинансировать в 
рамках Глобального почвенного 
партнерства оцифровку этой 
коллекции. Вопрос даже не в том, 
сколько денег на это будет потра-
чено, а в самом факте взаимовы-
годного сотрудничества России и 
ФАО. Готовится проект по борьбе 
с ящуром на постсоветском про-
странстве. Есть и другие про-
граммы, финансируемые Рос-
сией.

Ожирение становится приметой 
бедных стран, где денег хватает 
только на фастфуд.

Акцент

 В мире сейчас гораздо боль-
ше людей с ожирением, чем 
голодающих. Это показатель 
некачественности питания 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Евгения Викторовна Серова,  
руководитель московского отделения Продовольственной 
и сельскохозяйственной организации Объединенных Наций (ФАО) 
по связям с РФ, доктор экономических наук, профессор.

Окончила с отличием отделение экономической кибернетики МГУ. В 
1991—1994 годах занимала должность экономического советника мини-
стра сельского хозяйства России, принимала участие в проведении аг-
рарной реформы. С 1994 года руководила лабораторией в Институте 
экономики переходного периода («Институт Гайдара»). 
С 2007 года работала старшим советником в Инвестиционном цен-
тре ФАО в Риме. В 2013 году стала руководителем отдела ФАО по раз-
витию сельской инфраструктуры и агробизнеса. В 2016 году возглавила 
московское отделение ФАО по связям с РФ. 
Евгения Серова работала с Всемирным банком, Организацией экономи-
ческого сотрудничества и развития, Международным институтом ис-
следований в области продовольственной политики, оказывала кон-
сультативную помощь странам. 
Отмечена наградами правительств РФ и Франции. Почетный член 
Международной ассоциации экономистов-аграрников.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: ЕДА — ЭТО ЧАСТЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ, КАК МУЗЫКА И ЖИВОПИСЬ
Евгения Викторовна, как быть с генно-модифици-
рованными организмами? С одной стороны, это ва-
риант увеличить производство продукции, сделать 
агрокультуры устойчивыми к воздействиям внеш-
ней среды. А с другой — это малоизученный фактор, 
вызывающий опасения. Как относиться к ГМО? 

Серова | Давайте начнем с того, что ГМО — это ме-

дийное слово, своеобразная «пугалка». На самом 

деле, нужно говорить о биотехнологии. 

То, что сегодня называется ГМО, это огромный 

спектр биоинженерных продуктов. В одних случаях 

из существующей цепочки ДНК просто вырезали 

один ген, что никак не может повлиять на ваш орга-

низм. Есть просто генно-модифицированные орга-

низмы, полученные на уровне тех мутаций, которые 

сами по себе происходят в природе, просто им при-

дано ускорение. Теоретически они могут не пред-

ставлять для человека никакой угрозы. 

Другой вопрос, когда вы, условно говоря, ген пету-

ньи подсаживаете свинье. Это некие синтезирован-

ные новые организмы. Как на них отреагирует чело-

век, мы пока не знаем, потому что прошло мало вре-

мени. Я не являюсь специалистом в этой области, 

но, когда мы все разновидности биотехнологий ме-

рим одной мерой, мы отвергаем и что-то полезное. А 

здесь скрыт огромный потенциал. 

То есть в будущем нам все равно не обойтись без 
биотехнологий? 
Серова | Посмотрите: что сейчас происходит в 

мире? Мы уже окультурили все, резко сокращается 

биоразнообразие в мире. А что такое дикая приро-

да? Это резервуар генов, которые мы могли бы ис-

пользовать для выведения новых культур, которые 

бы приспосабливались к изменяющимся климати-

ческим условиям, к нашему увеличивающемуся 

спросу на здоровые продукты. 

Мы сейчас говорим, что раньше пища была чище и 

качественнее. Давайте вспомним, что такое нашу-

мевшая спорынья? Это же грибок, живущий на зла-

ковых культурах, с которым в Средние века вообще 

не могли справляться, она вызывала «антониев 

огонь», расстройства психики, видения. Но мы же 

справились с ней. И справились, в том числе метода-

ми и биоинженерии.

Потому биоразнообразие, помимо сохранения пер-

возданной природы, это еще и фактор нашего выжи-

вания. Возможность найти в природе что-то важное, 

когда понадобится. Позиция ФАО долгое время 

была ригидная, потому что большинство стран не 

признавало ГМО. Но сейчас немало стран уже засе-

вают свои поля ГМО семенами. Позиция страуса, то 

есть желание спрятать голову в песок, уже неприем-

лема. Поэтому эта тема входит в повестку дня ФАО, 

ее обсуждают на разных уровнях.

 А если говорить о продуктах питания? 

Серова | Сегодня активно развивается генная ин-

женерия томатов, сахарной свеклы. Сахар из генно-

модицифированной свеклы уже никак не может не-

сти на себе следы ГМО. Это просто кристалличе-

ское вещество, чтобы это понять, достаточно курса 

химии в школе. Европейцы, допуская производство 

ГМО продуктов, все-таки занимаются биоинжене-

рией как наукой. А мы себя отбросили назад: не го-

воря уже о том, что генетика многие годы в России 

была по известным причинам запрещена, но и сей-

час исследования в этой сфере ограничены. Сейчас 

такая ригидность политики приводит к тому, что мы 

в науке отстаем. 

Если пойти дальше, то, наверное, когда-то появит-
ся синтезированная еда из 3D-принтера? 

Серова | Сегодня уже много продуктов произво-

дится с использованием различных новейших тех-

нологий. По сути, такова пища из вертикального 

сельского хозяйства: огурцы, помидоры на гидро-

понике в многоярусных производственных кон-

струкциях. Это еда не «от кутюр». Так же, как и 

фастфуд. Она не вредная, она питательная. 

Наверняка будет и 3D-еда. Если у вас нет времени и 

стоит задача поддержать жизнедеятельность, то 

можно съесть и 3D-еду, и фастфуд. Но еда — это не 

только чисто физиологическая потребность чело-

века, это также и часть человеческой культуры, как 

музыка, живопись. Поэтому если вы хотите насла-

диться едой, вы возьмете хорошую бутылку вина, 

хороший кусок сыра. В итоге в мире будет происхо-

дить сегрегация и стратификация по потреблению 

продовольствия.
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КС отклонил 
жалобу 
Навального 
на закон 
о выборах 
президента

ВСЕМУ 
СВОЙ СРОК

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ отказался рассматривать жа-
лобу Алексея Навального, попы-
тавшегося оспорить положения 
ФЗ «О выборах Президента РФ». 
Заявитель считает, что статья 3 
документа нарушает пассивное 
избирательное право граждан, 
так как не позволяет стать кан-
дидатом на пост главы государ-
ства лицам, осужденным к лише-
нию свободы за совершение тяж-
кого и (или) особо тяжкого пре-
ступления и имеющим на день 
голосования неснятую и непога-
шенную судимость. 

Конституционный суд напом-
нил, что подобное дело разбира-
лось в 2013 году, и позиция суда 
осталась неизменной.

Согласно документам суда, в 
феврале прошлого года Алексей 
Навальный был признан винов-
ным в преступлении по статьей 
160 УК РФ «Присвоение или рас-
трата» и получил пять лет лише-
ния свободы с испытательным 
сроком и штрафом в полмиллио-
на рублей. 

В соответствии со статьей 15 
УК РФ оно относится к тяжким, 
поэтому Центральная избира-
тельная комиссия РФ отказала 
Навальному в регистрации в ка-
честве кандидата-самовыдви-
женца для участия в выборах 
президента РФ в 2018 году. Эту 
позицию впоследствии поддер-
жал Верховый суд РФ. Однако, по 
мнению заявителя, в его случае 

такой подход нарушает положе-
ния статьи 32 Конституции РФ, 
которая гласит, что «не имеют 
права избирать и быть избран-
ными граждане, содержащиеся в 
местах лишения свободы по при-
говору суда», так как у него 
условный срок. 

КС в свою очередь еще раз 
подчеркнул, что общество впра-
ве предъявлять повышенные ре-
путационные требования к ли-
цам, которые стремятся занять 
выборные государственные дол-
жности в РФ. Соответственно, 
запрет ранее судимым претендо-
вать на них носит не уголовно-
правовой, а конституционно-
правовой характер. 

— Введение такого ограниче-
ния с учетом статуса и функций 
президента РФ и принимая во 
внимание, что возложенные на 
него как главу государства пол-
номочия осуществляются к тому 
же на основе единоначалия, име-
ет особенно важное значение, — 
подчеркнул КС, — поскольку воз-
можность избрания на эту дол-
жность лица, осужденного к ли-
шению свободы за совершение 
тяжкого или особо тяжкого пре-
ступления и имеющего несня-
тую и непогашенную судимость 
за такое преступление, сама по 
себе создает крайне высокие ри-
ски для правовой демократии.

Тот факт, что Алексей Наваль-
ный не отбывает назначенное 
ему наказание в местах лишения 
свободы, «не дает оснований к 
истолкованию, исключающему 
возможность ограничения пас-
сивного избирательного права 
федеральным законом в отноше-
нии определенных категорий 
лиц, которые были осуждены, но 
не находятся в местах лишения 
свободы». Запрет закреплен в 
Основном Законе страны, снять 
его невозможно. 

— В системе конституцион-
ных прав и свобод это предписа-
ние представляет собой специ-
альный запрет на осуществление 
данного права применительно к 
перечисленным в статье 32 
(часть 3) Конституции РФ кате-
гориям граждан, который ввиду 
его особой значимости выделен 
конституционным законодате-
лем как отдельный случай огра-
ничения конституционного пра-
ва и в отношении которого в 
силу его прямого закрепления в 
Конституции РФ у федерального 
законодателя отсутствует дис-
креционное правомочие снять 
соответствующее ограничение, 
— указал Конституционный суд. 

ЧП В Бурятии разбираются в причинах жестокого нападения 
подростка на школу

«Двойка» и топор
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Улан-Удэ

Б
урятия постепенно 
приходит в себя после 
нападения на школу в 
поселке Сосновый Бор. 
Классы привели в поря-

док, и сегодня занятия возобно-
вились. Пострадавшим сделали 
операции — микрохирурги сотво-
рили чудо, пришив 13-летней де-
вочке отрубленный палец. Те-
перь остается ждать и надеяться, 
что мастерство врачей и детские 
организмы одержат верх. Сейчас 
это главное.

Сосновый Бор — это военный 
городок на окраине Улан-Удэ. 
Когда-то он был закрытым, сей-
час остался лишь пропускной 
режим на въезде. Но в последние 
дни дежурные на КПП чрезвы-
чайно строги: не только тща-
тельно проверяют документы, 
но и досматривают машины. Го-
ворят, что в пятницу ворота во-
обще закрыли на полдня. И неу-
дивительно: в этот день в мест-
ной школе произошел настоя-
щий ад — 15-летний подросток с 
топором и зажигательной сме-
сью устроил бойню, серьезно 
ранив шесть человек. Бросил 
в класс бутылку с «коктейлем 
Молотова», а когда дети побежа-
ли на выход, спасаясь от огня, 
принялся не глядя махать топо-
ром, а потом пытался покончить 
с собой.

В качестве одной из причин 
преступления следствие рассма-
тривает страх получить «двой-
ку» за четверть и оказаться недо-
пущенным до экзамена.

— Никогда не подумала бы, что 
он может такое сделать. Тихий, 
нормальный с виду мальчик. Да 
исправил бы он эту двойку! Так и 
не могу понять, почему он это 
сделал, — рассказывала следова-
телям преподаватель русского 
языка и литературы школы № 5 
Ирина Раменская.

Это на ее урок вломился под-
росток, а когда педагог броси-
лась на защиту учеников, два-
жды ударил учителя по голове. 
Сейчас женщина находится в от-
делении нейрохирургии, очень 
слаба из-за травм и потери кро-
ви, однако пребывает в созна-
нии и даже смогла немного по-
беседовать с сотрудниками СКР 
и советниками Уполномоченно-
го по правам ребенка РФ Анны 
Кузнецовой, прилетевшими в 
Улан-Удэ. 

Когда читаешь список по-
страдавших и описание ране-
ний, становится просто страш-
но: открытые черепно-мозговые 
травмы, скальпированная рана 
щеки (ученики, выбегавшие по 
пожарной тревоге, потом рас-
сказывали с ужасом: «На полу 
лежала девочка — у нее пол-лица 

не было»), травматическая ам-
путация пальцев рук, рубленые 
раны спин, конечностей... 

Пальцы, к счастью, удалось 
пришить. Операция длилась 
шесть часов. За это время ми-
крохирурги Научно-исследова-
тельского детского ортопедиче-
ского института имени Г.И. Тур-
нера, специально отправленные 
в Бурятию по распоряжению 
министра здравоохранения РФ, 
с помощью уникальных инстру-
ментов и шовного материала су-
мели сшить тончайшие сосуды и 
нервы. При этом Сергей Голяна, 
питерский хирург с мировым 
именем, отметил работу своих 
бурятских коллег, которые, не 
дожидаясь столичного десанта, 
без микроинструментария ма-
стерски восстановили и закре-

пили сломанные суставы еще на 
двух пальчиках. 

Прооперировали и девочку, 
которой топором пробило голо-
ву и снесло щеку. Она до сих пор 
в коме, на искусственной венти-
ляции легких. Врачи и медсе-
стры не отходят от нее ни на се-
кунду. Однако очевидно, что это 
было не последнее хирургиче-
ское вмешательство. Как только 
состояние семиклассницы ста-
билизируется, ей предстоят 
сложные и скорее всего неодно-
кратные косметические опера-
ции. Состояние остальных ране-
ных, включая самого нападав-
шего, опасений у медиков уже 
не вызывает. 

Почему 15-летний парень по-
шел на такое? Следствие прове-
ряет различные версии, в том 

числе и подражание пермской 
трагедии. Друзья и одноклас-
сники  нападавшего дают ему 
порой противоположные харак-
теристики от неприметного тро-
ечника до хулигана, у которого 
были проблемы с алкоголем и 
даже наркотиками. Известно, 
что он жил с матерью, отчимом 
и двумя младшими сводными 
братьями. Вроде бы хотел стать 
следователем. По данным мест-
ных СМИ, незадолго до траге-
дии с ним работал школьный 
психолог, но ничего подозри-
тельного не заметил.

Вместе с тем отдельные факты 
говорят о том, что нападение во-
все не было спонтанным: киноло-
гическая служба нашла в школе 
схрон с зажигательной жидко-
стью. Местные жители утвержда-
ют, что несколько друзей девяти-
классника накануне получили от 
него предупреждение в мессенд-
жерах: «Завтра в школу не ходи — 
будет мясо».

Тем временем в Бурятии  уже-
сточают режим охраны школ. На 
экстренном совещании при гла-
ве республики решено во всех 
школах региона ввести пропуск-
ной режим и чтобы за ним сле-
дили не пожилые вахтерши, а со-
трудники ЧОПов, на крайний 
случай штатный специалист 
школы, отвечающий за безопа-
сность учебного заведения. Там, 
где это возможно, установят 
тревожные кнопки, а в малень-
ких поселках, где нет отделений 
полиции, разработают специ-
альный протокол реагирования 
на ЧП. Наконец, в республике 
н а м е р е н ы  ус и л и т ь  р а б от у 
школьных психологов и для на-
чала обеспечить все учебные за-
ведения подобными специали-
стами.

Акцент

 «Никогда не подумала бы, 
что он может такое сделать. 
Тихий, нормальный с виду 
мальчик. Да исправил бы он 
эту двойку!»

Конституционный 
суд напомнил: 
подобное дело раз-
биралось в 2013-м, 
позиция суда оста-
лась неизменной

ПОСЛЕ ДРАКИ 
РАСКИНЕМ МОЗГАМИ
ШКОЛЬНЫЕ драмы произошли в Перми и Улан-Удэ: во-
оруженные школьники устроили погромы в собствен-
ных школах. Случаи ужасные, выходящие из ряда вон, и 
первым делом хочется выразить искреннее сочувствие 
всем тем, кто оказался вовлечен в этот кошмар.

После драки, как известно, кулаками не машут. Но 
раскидывают мозгами. Мне кажется, очень важно по-
сле такой истории сделать правильные и не истерич-
ные выводы.

Самый главный вывод очевиден: у нас очень плохо ох-
раняются школы. В школу входит человек с «коктейлем 
Молотова» в одной руке и топором в другой, и его никто 
не останавливает. Как и подростков с ножами. Бардак на-
столько очевиден, настолько понятно, что его надо лик-
видировать, причем как можно быстрее, что об этом не 
стоит долго рассуждать.

Но после такой серьезной «драки» начинают вдруг 
возникать далеко идущие, глубоко копающие выводы, 
например, о том, что телевидение, мол, воспитывает же-
стокость, и поэтому 
человек берет нож в 
руки и идет резать 
одноклассников.

Хотелось бы 
обратиться к читате-
лям «РГ», в семьях 
которых есть под-
ростки. Вот ваши 
конкретные дети 
возьмут «коктейль 
Молотова» и топор и направятся с ними в школу? У меня 
самого трое детей, младший только два с половиной года 
назад окончил школу, и я не могу себе представить, что-
бы они поступили таким образом.

Я не знаю, будет ли проведена психиатрическая эк-
спертиза подростков, но она отвечает, в сущности, на 
один вопрос: насколько человек отдавал себе отчет в 
том, что он делает. Когда-то меня поразила вычитанная в 
газете фраза: «отец, изнасиловавший свою дочь, при-
знан психически нормальным». Еще великий Фрейд го-
ворил о размытости понятия «психологическая норма», 
но все-таки не до такой степени.

Подростки из Перми и Улан-Удэ, скажем мягко, осо-
бенные люди. По их поведению не стоит делать выводы в 
целом о молодежи. А ведь уже раздаются крики: «Посмо-
трите, кого мы вырастили! Мы вырастили детей, кото-
рые с ножам бросаются на своих одноклассников!»

Увы, неадекватные дети (как и взрослые, впрочем) 
бывают во все времена и во всех странах. За них отвеча-
ют они сами и их родители. Никакое телевидение не мо-
жет заставить нормального ребенка броситься с ножом 
на учительницу.

Значит ли это, что у меня нет вопросов к своим колле-
гам, делающим, например, популярные дневные ток-
шоу? Конечно, вопросы есть. Когда героем ток-шоу на 
двух центральных каналах становится человек, знаме-
нитый только тем, что изнасиловал-не изнасиловал де-
вушку, — мне кажется это странным. Однако я уже писал 
в своей предыдущей колонке: все это показывается толь-
ко потому, что мы это смотрим. Не будем смотреть — не 
станут показывать. Поэтому, когда мы говорим о нега-
тивной роли тех или иных телепрограмм, первым делом 
надо обратиться к себе, зрителям.

Вопрос у меня к коллегам иной. Кто станет героями 
будущих ток-шоу про эту трагедию? А такие программы, 
мне кажется, будут, хотя тут бы я хотел ошибиться. Без-
умные дети, которые кидаются с ножами на одноклас-
сников? Или учительница из Перми, защитившая своих 
учеников? Шагулина Наталия Васильевна ее зовут. Мож-
но я напишу ее имя еще раз крупными буквами? ШАГУ-
ЛИНА НАТАЛИЯ ВАСИЛЬЕВНА. Она не испугалась, не 
убежала, она защищала своих учеников, получив сем-
надцать ножевых ран. Она для меня настоящий Герой 
России — женщина, своим телом заслонившая учеников 
от ударов ножа. Первое, что она спросила, придя в созна-
ние: «Как мои детки?» Будь моя воля, я бы присвоил ей 

это звание, но никто 
не может мне поме-
шать высказать 
свою личную точку 
зрения. Она должна 
стать героем и со-
цсетей, и телепере-
дач. Она, а не безум-
цы с «коктейлем Мо-
лотова» в руках.

Сейчас стали 
много писать о том, 
как оградить детей 
от разной жестоко-
сти — и той, что по-

рой идет от телеэкрана, и той, что прекрасно себя чувст-
вует в соцсетях. Это все правильно. Однако, согласитесь, 
важно не только то, что не должны усваивать наши дети, 
куда важнее: что им необходимо усвоить и понять.

Нелепо отрицать то, что есть и агрессия, и безнравст-
венность. Возможно, они даже могут спровоцировать ко-
го-то. Кого-то — да, а другого — нет. Важно на какую почву 
они упадут.

Ко мне на консультации часто приходят родители, у 
которых проблемы с детьми. В сущности, они всегда за-
дают один вопрос: «Что мы делали не так?» И один из 
обязательных ответов на этот вопрос — не единствен-
ный, но непременный: «Вы не помогли им обрести при-
звание».

Наша школа не заточена на то, чтобы помочь ребенку 
обрести себя. Профориентация, которая «запускается» в 
старших классах, — это не совсем то, чтобы не сказать — 
совсем не то. Во-первых, поздно: великий Песталоцци 
считал, что ребенок должен найти себя в пять-семь лет. 
В те годы не было такого обилия информации. Пусть в де-
сять-одиннадцать, но не в 16—17, когда ищется не при-
звание, а институт. Во-вторых, это делается не системно. 
Я писал не раз о системе поиска призвания, которая есть, 
но которую, если и используют, то родители, а не школа.

Подросток, у которого есть призвание, не пойдет с но-
жом в школу и не станет поджигать кабинеты. Его инте-
рес лежит в иной области, и этот интерес поглощает его 
целиком.

Школа решает задачу: запихать в человека как можно 
больше знаний. Но у нее нет решения. Есть задача: по-
мочь человеку найти себя. И если она решена — то огром-
ного количества проблем попросту не возникает.

Я уверен, что ужасные школьные истории должны за-
ставить задуматься еще и об этом. 

Подросток, 
у которого есть 
призвание, не пой-
дет с ножом в школу 
и не станет поджи-
гать кабинеты

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ТРАНСПОРТ  На Савеловском вокзале соединятся две линии метро и МЦД

Из Подмосковья — под Москву
Сергей Бабкин

В 
районе Савеловского во-
кзала столицы появится пе-
ресадка между двумя лини-

ями метро и первым Московским 
центральным диаметром. Об 
этом заявил мэр Сергей Собя-
нин, осмотрев строительство 
станции Большой кольцевой ли-
нии подземки «Нижняя Маслов-
ка». Основные строительные ра-
боты там завершатся к концу 
этого года. 

Именно сюда будут прибы-
вать поезда первого Московского 
центрального диаметра (факти-
чески наземного метро) Лобня — 
Одинцово, сказал глава города. С 
учетом того, что здесь же прохо-
дит Савеловское направление 
железной дороги и действует од-
ноименная станция подземки, 
пассажиропоток транспортно-

пересадочного узла в пиковые 
периоды будет достигать 28 ты-
сяч человек в час. Это один из на-
иболее высоких показателей в 
транспортной системе мегаполи-
са. 

Основа будущего ТПУ — стан-
ция метро «Нижняя Масловка». 
«Возможно, мы говорим о самой 
сложной стройке в нашей под-
земке», — констатировал Собя-
нин. Шахта, ведущая к платфор-
ме, уходит вглубь на 65 метров. 
Обычно метростроители работа-
ют намного ближе к поверхно-
сти, но здесь по-другому нельзя. 
«Действующая станция «Саве-
ловская» не дает возможности 
мелкого заложения», — объяснил 
руководитель проектов компа-
нии-подрядчика Игорь Астанов. 
В этом месте оказались довольно 
сложные грунты, доставили хло-
пот и подземные реки: даже сей-

час на «Нижней Масловке» кое-
где стоит вода, но все проблемы 
решаемы, говорят строители. 

К этому моменту оба тоннеля, 
ведущие от «Нижней Масловки» 
к соседней станции «Петровский 
парк», готовы. Ответвление на 
Серпуховско-Тимирязевскую ли-
нию достраивается. На платфор-
ме сооружены основные железо-
бетонные конструкции. Сейчас 
подрядчики доделывают венти-
ляцию, прокладывают инженер-
ные системы. «Сооружены и на-
клонные ходы для эскалаторов, — 
добавил Астанов. — По ним пасса-
жиры выйдут к лестнице, веду-
щей на «Савеловскую», к центру 
зала». А те, кто поедет по МЦД, 
попадут в метро через новый 
подземный переход. Кроме него в 
состав нового узла войдет пар-
ковка перед вокзалом, а рядом 
построят гостиницу на 160 мест. 

МНЕНИЕ

Сергей Ениколопов, 
заведующий отделом медицинской психологии 
научного центра психического здоровья РАМН:

— Не успели мы обсудить причины поножовщины в пермской школе, как ситуа-

ция повторилась в Бурятии. Есть мнение, что если меньше рассказывать о траге-

диях, тогда не будет подражаний и повторов. Это, конечно, полнейшая глупость. 

Мы живем в глобальной деревне. Информировать нужно. Смаковать не нужно. 

Не нужно показывать какую-то тетку, которая сообщает, что «я была в соседнем 

доме, мимо меня промчались» и обсуждать это до бесконечности. Информация 

должно быть четкой, жесткой и скупой. А если хотите что-то обсуждать — обсу-

ждайте настоящие причины. Не вижу смысла и в рассуждениях: «а вот если бы 

там была супер-охрана и Росгвардия». Вы хотите, чтобы мы как в концлагере 

жили? «Записки из Мертвого дома» Достоевского  начинаются с того, что самая 

жуткая вещь в остроге — это то, что ты не можешь остаться наедине с самим со-

бой. Вы знаете, что за вами все время следит недреманое око. Родители, 

главред, муж, школа — это же жуть какая-то.

Смешно слушать уважаемых людей, которые на всю страну говорят, что ситуа-

цию изменит хороший учебник по психологии. Я, к примеру, в школе проходил 

марксистско-ленинскую теорию. Ну и что? Страна выжила от того, что мы все 

это проходили? Что толку от того, что учебник написали лучшие психологи? Пре-

подавать-то кто будет? Школьные учителя, которые возьмут себе еще одну до-

полнительную нагрузку? Учебник по психологии не сделает нас счастливыми. 

Люди веками были в конфликте, обиженных навалом. То, что произошло в Пер-

ми и Бурятии, это проблема обиды. Ну прочитаете вы в учебнике о том, что у че-

ловека бывает обида, и что — вы не перестанете быть обиженной, счастливой и 

довольной? И потом уже есть такой учебник. «Библия» называется. В ней можно 

все найти. Все нравственные вопросы и ответы именно по психологии. За грани-

цей «Библия» лежит во всех гостиницах , ну и что — человечество улучшилось?

Подготовила Татьяна Владыкина

Фото и видео с места ЧП
rg.ru/art/1498637

Самый главный 
вывод очевиден: 
у нас очень плохо 
охраняются школы
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Никогда ранее школа в Сосновом 
Бору не видела столько силовиков.

СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РФ

Второе за достаточно короткий отрезок времени нападе-

ние на школу сейчас анализируют не только в Следствен-

ном комитете РФ. Напомним, что по поручению Александ-

ра Бастрыкина уголовное дело о происшествии в школе в 

Бурятии передано в Главное следственное управление 

СКР. Опытные следователи и криминалисты центрального 

аппарата приехали в Улан-Удэ и будут работать в регионе 

столько, сколько это необходимо для выяснения всех при-

чин происшествия. Уголовное дело расследуется по части 

2 статьи 105 и статье 293 Уголовного кодекса РФ (покуше-

ние на убийство двух и более лиц, совершенное в отноше-

нии малолетних; халатность).

Глава республики уже заявил, что в каждой школе региона 

будет налажена работа детского психолога. Кроме этого, в 

учебных заведениях могут установить тревожные кнопки 

и усилить пропускной режим. О намерении увеличить штат 

школьных психологов по всей России заявили и в Государ-

ственной Думе. 

Многие призывают повсеместно усилить охрану школ. Од-

нако специалисты резонно подчеркивают, что учебные за-

ведения нельзя превращать в режимные объекты. 

На днях стало известно, что минкомсвязь и Роскомнадзор 

вместе с органами образования изучат и при необходимо-

сти заблокируют группы в соцсетях, которые могут призы-

вать к нападению на школы. Так что слова Александра Ба-

стрыкина, сказанные в последнем интервью «Российской 

газете» о необходимости контролировать и еще до суда 

пресекать опасные сайты, сегодня актуальны как никогда. 

Для того чтобы опасные сайты в Сети попали под запрет 

еще до решения суда, в них должны присутствовать при-

знаки терроризма и призывы к деструктивному поведению 

— это экстремизм, вовлечение в совершение преступления 

несовершеннолетних, которые в итоге могут лишиться 

жизни, то есть призыв к суициду. 

Многие эксперты говорят о необходимости блокировки в 

соцсетях сайтов, посвященных массовому убийству в аме-

риканской школе «Колумбайн». Но такое решение пока не 

принималось. Хотя Генпрокуратуру уже попросили при-

знать экстремистскими материалы о массовом убийстве в 

«Колумбайне».

Подготовила Наталья Козлова

По словам Сергея Собянина, «Нижнюю Масловку» достроят к концу года. 
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ТЕАТР  Первой премьерой года в «Новой Опере» стала «Лючия ди Ламмермур» 

Красное и золотое
Мария Бабалова

Э
та премьера стала открыти-
ем традиционного «Кре-
щенского фестиваля» и сво-

его рода оммажем отцу-основате-
лю театра Евгению Колобову, 
страстному почитателю музыки 
бельканто. «Лючия ди Ламмер-
мур» итальянца Доменико Гаэта-
но Мариа Доницетти — наислож-
нейший образец этого стиля, поэ-
тому ее редко можно встретить на 
афишах театров, так как собрать 
требуемый партитурой ансамбль 
солистов — задача архисложная 
даже для лучших оперных домов 
мира. 

«Новая Опера» решила риск-
нуть и представить оперу исклю-
чительно своими вокальными си-
лами. Автором постановки высту-

пил немецкий оперный режиссер 
и менеджер Ханс-Йоахим Фрай, 
экс-интендант «Брукнерхауса» в 
Линце, автор идеи и руководитель 
знаменитого Дрезденского опер-
ного бала. Ныне он много работает 
в России — в качестве худрука 
образовательного центра «Сири-
ус» в Сочи, советника гендиректо-
ра Большого театра и постановщи-
ка опер по всей стране от Москвы 
до Владивостока. Но на сцене «Но-
вой Оперы» «Лючией» он дебюти-
рует вместе с художником Петром 
Окуневым — главным художни-
ком-постановщиком Приморской 
сцены Мариинского театра, где 
они работали над премьерой пуч-
чиниевской «Тоски». Постановоч-
ный дуэт гостей поддержал глав-
ный дирижер «Новой Оперы» ан-
гличанин Ян Латам-Кёниг.

Пространство спектакля абсо-
лютно универсально: высокая вы-
городка графитовой окраски со 
ступенями во все «зеркало сцены» 
и огромными вратами по центру, 
что сразу намекает на «неземной» 
финал действа, в дополнение к ко-
торому и пышные костюмы в 
основном красного цвета — симво-
ла любви и крови и золотого — зна-
ка власти и роскоши. Но в этой 
«мегапустоте» не ощущается ми-
стической силы. В подобном анту-
раже представить можно не толь-
ко трагедию «Ламмермурской не-
весты», но и практически любую 
оперную драму, главные ингреди-
енты которой страсть и ревность, 
любовь и ненависть, а как резуль-
тат — безумие и убийство.

Как раз все эти состояния и со-
ставили судьбу Доницетти, гения 

из Бергамо, автора 74 опер, но 
успеху которых помешала слава 
Россини и Беллини. И он оставил 
музыку из-за ментального рас-
стройства за четыре года до смер-
ти, что настигла его в 50 лет. Но и 
после смерти Доницетти пресле-
довал злой рок: многое из того, что 
было названо его именем, имело 
печальный или трагический фи-
нал. Как, например, флагман ита-
льянского торгового флота, на-
званный «Gaetano Donizetti». Во 
время Второй мировой войны ко-
рабль был уничтожен, и погибли 
1800 человек, больше, чем было 
на «Титанике». Но все же несколь-
ко его опер вписаны в сокровищ-
ницу мировой оперы. И «Лючия» 
одна из них.

Ханс-Йоахим Фрай знамени-
тую историю Вальтера Скотта, 
вдохновившую Доницетти, рас-
сказывает без всякого режиссер-
ского волюнтаризма и стремле-
ния к концептуальной актуально-
сти. Такой минималистский спек-
такль должен быть прекрасным 
бенефисом солистов. Но именно 
это оказывается для певцов се-
рьезным и актерским, и вокаль-
ным испытанием.

Лючия Эштон — удел великих 
примадонн от Марии Каллас и 
Джоан Сазерленд до Натали Дес-
сей и Анны Нетребко. В Москве де-
вять лет назад эту партию впер-
вые с царских времен впервые 
примерила на себя Хибла Герзма-
ва и изредка исполняет до сих пор.

На премьере в «Новой Опере» 
Лючию поет обладательница лег-
кого, серебристого сопрано Ири-
на Боженко, отточенность фиори-
тур оставляя на будущее, и выгля-
дит чуть простоватой и суетливой 
для особы голубых кровей. Ведь 
она не просто пылко влюбленная 
девушка, но представительница 
знатного рода, постоянно чувст-
вующая печать «семейного про-

клятия». И самое страшное, что 
она могла сделать — полюбить вра-
га своего рода.

Точнее всех поет и представля-
ет образ баритон Алексей Богдан-
чиков (брат Лючии, лорд Энрико 
Эштон): он и эгоист, желающий 
реализовать свои амбиции, выдав 
сестру замуж за лорда Бэклоу 
(Дмитрий Пьянов, который выгля-
дит уж слишком утрированным 
неудачником, от чего возникает 
неуместное комическое настрое-
ние), и преданный сын своего отца, 
стоящий на страже фамильных 
традиций, одна из которых и есть 
непримиримая война с Равенсву-
дами. Но эта актерская работа не 
делает успех всему спектаклю.

Георгий Васильев в роли воз-
любленного Лючии Эдгардо Ра-
венсвуда, как и положено тенору, 
ведет себя пылко, но и, как его из-
бранница, поет неровно, не прояв-
ляя должной виртуозности и фи-
лигранности, как и безгранично-
сти кульминационных нот. Впро-
чем, сочность и красочность тем-
бра его голоса — повод для компли-
ментов певцу.

Быть может, именно для упро-
щения исполнительской задачи 
практически все каденции и по-
вторы значимо сокращены или во-
все изъяты из звучащей партиту-
ры. А ведь как раз музыкальные 
красоты — ключевая ценность дан-
ного шедевра бельканто и суть 
партии Лючии, которая в предла-
гаемом варианте выглядит обес-
кровлено безликой. И никак не 
компенсируется избыточным де-
кором нарядов и грубой громко-
стью оркестра, когда ажитация 
подменяет волшебство истинного 
чувства. Но, возможно, вся эта 
коллекция промахов — лишь сви-
детельство премьерного волне-
ния, которое будет побеждено 
долгой, а значит, счастливой ре-
пертуарной жизнью спектакля.

КНИГИ

В поездах 
открылись 
библиотеки 
для детей

КУПЕ 
С КНИЖНОЙ 
ПОЛКОЙ

Дарья Крутоголова

В ВОСЬМОМ вагоне двухэтажного 
поезда № 104 «Москва-Адлер» с 
самого утра было не протолкнуть-
ся. Буквально за час до отправле-
ния там собрались не только пас-
сажиры, приехавшие пораньше, 
но и журналисты. Именно в нем, 
вагоне № 8, открылась новая стра-
ница в железнодорожной истории: 
стартовал проект «Библиотека 
юного путешественника». 

Пока в этой библиотеке книжек 
совсем еще не много, и они зани-
мают всего лишь одно купе, впро-
чем, и этого уже не мало. Ведь са-
мые главные шаги уже сделаны — 
лиха беда начало. Организаторы 
проекта уверяют, что активно идет 
работа над расширением не толь-
ко бумажного ассортимента книг, 
но и электронного. На интерактив-
ном портале «Попутчик» уже 
можно просмотреть различные (в 
том числе эксклюзивные) издания 
и цикл специальных видео-пере-
дач «Сказки на ночь». 

«Мы опять становимся читаю-
щей нацией. И это замечательно», 
— заметил один из организаторов 
проекта, заместитель генерально-
го директора АО «ФПК» Олег Ни-
китин. Он также напомнил и об 
уже успешно пройденном «пер-
вом опыте» проекта, приведя в 
пример чистую статистику: «4 де-
кабря мы запустили пилотный 
проект на поезде «Санкт-Петер-
бург — Адлер». За прошедшее вре-
мя в этом поезде проехало около 
тысячи детей. Из них каждый чет-
вертый воспользовался услугами 
нашей библиотеки. Каждый чет-
вертый! Разве не здорово?». 

Его поддержала и директор 
Российской государственной дет-
ской библиотеки Мария Веденя-
пина, упомянув, что в планах у 
«Библиотеки юного путешествен-
ника» — выезд за рубеж. Была за-
тронута и тема конкуренции с 
электронными устройствами, вол-
нующая как библиотекарей, так и 
родителей: «У нас нет абсолютно 
никакой конкуренции. Зато есть 
«Попутчик» с книгами в электрон-
ном формате. И, кстати, две трети 
из тех 250 детей воспользовались 
именно этим порталом». 

На вопрос о финансировании 
проекта Мария Веденяпина отве-
тила, что это в первую очередь 
можно считать благотворительно-
стью: «Проект поделен на троих: в 
организации участвуют Феде-
ральная пассажирская компания, 
Российская государственная дет-
ская библиотека и Торговый дом 
книги «Москва». Книжный дом 
совместно с библиотекой предо-
ставил сами книги и возможность 
использовать электронные ресур-
сы, а «ФПК» договорилась о тех 17 
составах, что сейчас поедут с кни-
гами на бортах». 

Задумались и о возросшей на-
грузке на проводников, работаю-
щих в составах поездов, где есть 
«Библиотека юного путешест-
венника». Ведь они фактически 
станут еще библиотекарями — 
именно к ним нужно обращаться 
за заинтересовавшей книгой и 
именно им нужно возвращать ли-
тературу по прибытии. Формуля-
ры, подписи, полки — все как в го-
родах. Чтобы поощрить провод-
ников за дополнительную работу, 
организаторы размышляют о 
конкурсе, в котором наиболее от-
личившийся будет награжден 
планшетом, «который символи-
чески объединит и книгу, и элек-
тронный гаджет». 

Мария Веденяпина поблагода-
рила издателей и авторов, предо-
ставивших свои книги безвозмезд-
но. Среди них — детские писатели 
Андрей Усачев, Ирина Краева и 
Анастасия Строкина. 

Они отнеслись к проекту поло-
жительно и даже в шуточной фор-
ме предложили инициативу: «В 
Библиотеке надо выделить место 
для писателей, чтобы мы сопрово-
ждали «красные книжки» и высту-
пали перед детьми. Мы запросто!» 
Останется ли это только шуткой, 
или же организаторы проекта и 
это претворят в жизнь — покажет 
время. 

Кино Минкультуры введет письменное согласование начала проката 
фильмов

Письмо на прокат

Александр Нечаев 

И
стория с выходом 
« П р и к л ю ч е н и й 
Паддингтона 2» по-
лучилась куда бо-
лее драматичной, 

чем, собственно, сам фильм. На-
помню, что за сутки до предпо-
лагаемого выхода картины в 
наш прокат выяснилось, что ми-
нистерство культуры выдало 
российскому дистрибьютору 
фильма прокатное удостовере-
ние не на 18 января, а на 1 фев-
раля. Ассоциация российских 
кинотеатров возмутилась вне-
запным изменением даты рели-
за и опубликовала эмоциональ-
ное письмо с требованием пре-
кратить практику искусствен-
ного манипулирования прока-
том. В ответ несколько россий-
ских продюсеров и режиссеров 
(Федор Бондарчук, Карен Шах-
назаров и другие) написали об-
ращение Дмитрию Медведеву в 
поддержку министерства куль-
туры. По их мнению, протекцио-
нистские меры помогли повы-
сить долю российского кино в 
2017 году до 25 процентов. 

После того как стороны обме-
нялись упреками, минкультуры 
все же выдало прокатное удосто-
верение «Паддингтону 2» на 20 
января. Столь стремительная че-
харда дат и старт фильма не в 

четверг, а в субботу — случай для 
нашей киноиндустрии беспре-
цедентный. Тем любопытнее по-
смотреть, сколько вторая часть 
«Паддингтона» заработает в 
России. Сборы первого фильма в 
2015 году составили 400 милли-
онов рублей. Есть ощущение, 
что сиквел способен значитель-
но превзойти эту сумму.

Дело тут даже не в том, что 
скандал с переносом фильма 
подогрел к нему дополнитель-
ный интерес. Бренд «Паддин-
гтон» и без того хорошо изве-
стен в России. Со времени вы-
хода первой части фильма как 
на дрожжах выросли тиражи 
книг английского писателя 
Майкла Бонда, который в сере-
дине XX века придумал говоря-
щего медведя из дремучего 

Перу, попавшего в обычную 
лондонскую семью.  

Вообще, если говорить на 
модную тему противостояния 
локальных киноиндустрий Гол-
ливуду, то именно случай «Пад-
дингтона» нашим кинематогра-
фистам неплохо бы рассмотреть 
в качестве идеального примера. 
К Голливуду «Приключения 

Паддингтона» не имеют никако-
го отношения, это англо-фран-
цузская копродукция. И это не 
мешает ей с успехом выходить в 
прокат по всему миру, в том чи-
сле и в США. Именно в подчер-
кнутой «британскости» нема-
лая часть секрета успеха. Мед-
ведь Паддингтон, не без труда 
осваивающийся в Лондоне, про-
дает миру идеалистическую 
картинку Великобритании и ти-

пичный суповой набор ее куль-
турных кодов: от ироничного 
юмора до аристократической 
невозмутимости.

Первая часть «Паддингтона» 
обыгрывала традиционную 
коллизию «дикарь в городе» — 
большая часть гэгов там была 
связана с неуклюжими повадка-
ми добродушного медведя, пос-
тоянно попадавшего в передря-
ги в мегаполисе. Интрига со зло-
дейкой-таксидермисткой в ис-
полнении Николь Кидман там 
имела явно служебный харак-
тер. В сиквеле Паддингтон при-
меряет на себя роль освоивше-
гося иммигранта, вынужденно-
го зарабатывать деньги тяже-
лым трудом. На роль злодея так-
же пригласили топового арти-
ста среднего поколения — Хью 
Гранта. И его выход здесь об-
ставлен как полноценный бене-
фис. Грант играет отчасти само-
пародийную роль актера Фени-
кса Бьюкенена, некогда бли-
ставшего на экране, а ныне ре-
кламирующего корм для собак. 
На городском празднике Бьюке-
нен узнает от доверчивого Пад-
дингтона о том, что в антиквар-
ном магазине есть книжка с 
объемными изображениями до-
стопримечательностей Лондо-
на. Медвежонок хочет отпра-
вить эту книжку в Перу своей 
приемной матери тете Люси. У 

Бьюкенена на нее свои планы — 
в книге зашифровано место, где 
спрятаны драгоценности, кото-
рые пытался украсть еще его 
дед. Охота героя Гранта за эти-
ми драгоценностями, в ходе ко-
торой он перевоплощается то в 
средневекового рыцаря, то в 
монашку, — подарок любому ко-
медийному актеру. Грант поль-
зуется этим подарком с боль-
шим удовольствием, затмевая 
всех остальных.  

Это, впрочем, касается толь-
ко живых актеров, потому что 
главной звездой фильма остает-
ся рисованый медведь. Одному 
богу известно, как художникам 
это удалось, но вот уже во вто-
рой раз со мной при просмотре 
«Паддингтона» происходит 
одно и то же. Первые 15 минут 
фильма я еще держусь и спокой-
но фиксирую, что люди вокруг 
при виде Паддингтона начина-
ют, что называется, «плыть». Но 
затем мощная волна всеобщего 
умиления накрывает и меня. И 
вас накроет, даже не сомневай-
тесь. Медведь Паддингтон — это 
какое-то оружие массового по-
ражения, эмоциональный ана-
лог нейтронной бомбы, которая 
не щадит ни доверчивых детей, 
ни циничных взрослых. 

Главной звездой фильма остается 
рисованый медведь. Волна умиле-
ния накрывает всех зрителей.

В спектакле пышные костюмы красного цвета — символа любви и крови и золотого — знака власти и роскоши.

Акцент

 По мнению известных 
российских режиссеров, про-
текционистские меры помогли 
повысить долю нашего кино 
в 2017 году до 25 процентов

В поезде проехало 
около тысячи детей. 
Каждый четвертый 
воспользовался 
услугами 
библиотеки

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ГОРЬКИЙ И ДУША НАРОДА
НЕОТВРАТИМО приближается 150-летний юбилей Мак-
сима Горького, не самого любимого интеллигенцией рус-
ского и советского классика. Тем удивительнее, что подго-
товка к юбилею проходит очень энергично. 

Во-первых, памятник Горькому вернулся на Белорус-
ский вокзал. Во-вторых, в ИМЛИ будет мощная научная 
конференция. «Круглый стол» готовится в МГУ. Про Ни-
жний Новгород пока ничего не знаю, но уверен, что и там 
к этому событию готовятся. В-третьих, вышли две достой-
ные книги, посвященные Горькому: «Тайна смерти Мак-
сима Горького. Документы, факты, версии», М., 2017, и 
Евгений Никитин. «Семь жизней Максима Горького», М., 
2017. Знаю, что готовятся и другие.

В-четвертых, Горьким продолжает интересоваться те-
атр. Во МХАТе им. Горького с успехом идет «Васса Желез-
нова». А в РАМПТе премьерой пьесы по Горькому открыли 
новую сценическую площадку — Белую комнату.

Спектакль «Ко-
новалов» сделан по 
одноименному рас-
сказу и циклу статей 
«Несвоевременные 
мысли». Режиссер — 
Олег Долин. Худож-
ник — Александра 
Дашевская. В ролях: 
Тарас Епифанцев, 
Дмитрий Кривоща-
пов, Полина Витор-
ган, Сергей Печен-
кин, Антон Саввати-
мов.

В пьесе Коновалов — настоящий русский богатырь. Но 
при этом он нигде не может найти себе места. Его все вре-
мя тянет в путь на поиски высшей справедливости.

«Жизнь у меня без всякого оправдания, — жалуется 
он. — Зачем я живу на земле и кому я на ней нужен, ежели 
посмотреть? Живу, тоскую... Зачем? Неизвестно. Внутрен-
него пути у меня нет, понимаешь? Как бы это сказать? 
Этакой искорки в душе нет... силы, что ли? Ну нет во мне 
одной штуки — и все тут! Понял? Вот я живу и эту штуку 
ищу и тоскую по ней...»

В рассказе Коновалов описан как человек предельно 
честный в отношении самого себя. Но именно это и приво-
дит его к жуткой катастрофе: герой вешается. «А он испы-
тывал удовольствие, бичуя себя; именно удовольствием 
блестели его глаза, когда он звучным баритоном кричал 
мне: — Каждый человек сам себе хозяин, и никто в том не 
повинен, ежели я подлец!»

Почему «подлец»? Прекрасный работник, пекарь, си-
лища русская немереная — кажется, живи и радуйся! Нет! 
Почему? А от избытка энергии, которую нельзя напра-
вить в позитивное русло. 

В пьесе диалог с Коноваловым ведет интеллигентный 
мальчик в очках Максим. В пьесу вклиниваются размыш-
ления Горького из цикла его статей в газете «Новая 
жизнь» под названием «Несвоевременные мысли». 

«Коновалов» — ранний рассказ писателя и очень харак-
терный для Горького раннего периода. Многие его ранние 
герои кончают с собой или сходят с ума именно от избыт-
ка физических сил и одновременно душевной тоски по не-
сбыточному идеалу: Илья Лунев («Трое»), Фома Гордеев 
(«Фома Гордеев») — это только крупные вещи, а сколько 
таких героев в рассказах и очерках. Да и гордый Сокол, и 
Данко тоже гибнут. Ранний Горький, конечно, был роман-
тиком, но довольно специфического и мрачного толка.

«Несвоевременные мысли» писались и печатались в 
1917 — 1918 годах, пока большевики не закрыли «Новую 
жизнь», последнее независимое СМИ в советской России.

Таким образом между первым и вторым произведения-
ми прошло больше 20 лет. И «Несвоевременные мысли» 
писал совсем другой Горький. Уже побывавший в больше-
виках и уже вышедший из этой партии. Помогавший пар-
тии Ленина делать революцию, не только спонсируя ее, но 
и написав «очень своевременную» повесть «Мать», где из-
образил революционеров фактически апостолами. И 
яростно ругавший Ленина и Троцкого в «Новой жизни».

Я не знаток театра, но отзывы критики на спектакль 
восторженные. Виктория Пешкова и Алена Карась высоко 
оценили работу Олега Долина, художника и актеров.

Мне же нравится смелое соединение раннего Горького 
с его мрачной романтикой и Горького сравнительно позд-
него с его острым политическим критицизмом.

Дело в том, что и 
«Коновалов», и «Не-
своевременные мыс-
ли», по сути, об од-
ном и том же. О рус-
ской душе. О том, по-
чему мы, русские, та-
кие вроде талантли-
вые, такие сильные и 
энергичные, никак 
не можем устроить 
жизнь. Именно 
УСТРОИТЬ жизнь. 
Потому что запу-
скать в космос пер-
вых людей и первые ледоколы в Арктику и даже побеждать 
в страшной войне еще не означает УСТРОИТЬ жизнь. 

И вот уже в конце ХХ века другой русский классик, чье 
100-летие мы будем отмечать в декабре, пишет работу под 
названием «Как нам обустроить Россию?» И заметьте, 
опять со знаком вопроса. 

Во время Первой мировой войны Горький напечатал в 
своем журнале «Летопись» статью «Две души». Статью 
довольно странную и вроде бы несправедливую по отно-
шению к русскому народу. Обе «души» у Горького выходи-
ли какими-то неправильными: «одна — от кочевника-мон-
гола, мечтателя, мистика, лентяя... а рядом с этой бессиль-
ной душою живет душа славянина, она может вспыхнуть 
красиво и ярко, но недолго горит, быстро угасая...»

Это не так, конечно. 
Вообще алхимия народной души буквальному анализу 

не поддается.
Но вот что любопытно. Потом Корней Чуковский напи-

сал статью «Две души Максима Горького». И в ней он убе-
дительно показал, что, вроде бы критикуя русских, Горь-
кий на самом деле постоянно восхищается ими и поет 
гимн русскому человеку. Он воспел абстрактного Челове-
ка, но описал его в самой неудачной своей вещи — поэме 
«Человек». А вот живых русских людей он изображал всю 
жизнь, страстно, то с гневом, то с любовью, то с гневом-
любовью. От бродяг до купцов-миллионеров и от револю-
ционеров до ищущих Бога странников.

Но вопрос-то все равно оставался. Как нам УСТРОИТЬ 
жизнь? Мы и сейчас на него не можем ответить. И никто в 
этом не повинен, кроме нас самих.

В рассказе 
Коновалов — 
человек честный 
в отношении себя. 
Но это приводит его 
к катастрофе

Вопрос все равно 
остается. 
Как нам устроить 
жизнь? Мы и сейчас 
на него не можем 
ответить

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

За книжными новинками 
следите на сайте
rg.ru/tema/kultura
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 

доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Организации

1. НАБЕРЕЖНОЧЕЛНИНСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ТАТАРСТАНСКОГО РЕГИО-
НАЛЬНОГО ВСЕТАТАРСКОГО ПОЛИТИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕ-
НИЯ (РЕВТАТПОД) — ВСЕТАТАРСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ЦЕНТРА (ВТОЦ),, 
ИНН: 1650068424, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 
(ТАТАРСТАН), Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ, УЛ. МИРА, Д. 69, КВ. 61;

Физические лица
1. АБДУЛГАМИДОВ КАРАНАЙ ЗАУЛБАСАРОВИЧ*, 27.03.1974 г.р., С. 

ГУБДЕН КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
2. АБДУЛКАДЫРОВ ШАМИЛЬ ГАЗИМАГОМЕДОВИЧ*, 01.12.1981 г.р., Г. 

МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АБДУЛКАРИМОВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 05.12.1971 г.р., 

С. ГОЦАТЛЬ БОЛЬШОЙ ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АБДУЛКЕРИМОВ ВАДИМ ЗЕЙНУТДИНОВИЧ*, 30.06.1988 г.р., П. 

ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
5. АБДУЛЛАЕВ ДЖАВАНШИР МАГАМЕДРАГИМОВИЧ*, (АБДУЛЛАЕВ 

ДЖАВАНШИР МАГОМЕДРАГИМОВИЧ), 12.11.1996 г.р., С. САМУР МАГА-
РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБДУЛЛАЕВ НУРУЛЛА ВЕЗИРОВИЧ*, 18.05.1991 г.р., С. ЕРСИ ТАБА-
САРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АБДУЛМЕДЖИДОВ КАМИЛЬ МАГОМЕДРАШИДОВИЧ*, 31.01.1984 
г.р., ПОС. ШАМХАЛ ТЕРМЕН РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8. АБДУЛМУТАЛИБОВ ФАИР НАЗИЛОВИЧ*, 14.07.1993 г.р., С. АЗАДО-
ГЛЫ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

9. АБРОСОВ ДАНИИЛ ПАВЛОВИЧ, 22.07.1997 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБА-
РОВСКИЙ КРАЙ;

10. АБУКАЕВ ДЖАМИЛЬ САЛИМСОЛТАНОВИЧ*, 09.07.1978 г.р., Г. 
КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

11. АГАБАЛАЕВ ШАМИЛЬ АБДУЛМЕДЖИДОВИЧ*, 08.11.1994 г.р., Г. 
ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. АГАМИРОВ НИЗАМИ ИМАМЕДИНОВИЧ*, 30.08.1985 г.р., П. 
НАЙНТАХН ЦЕЛИННОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

13. АГАМОВ АРТУР СЕРДЕРОВИЧ*, 08.02.1986 г.р., С. КУРУШ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АДИГОЗЕЛОВ РУСТАМ ВАКИФОВИЧ*, 22.09.1982 г.р., С. КУРУШ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

15. АЙГУНОВ ГАЗИМАГОМЕД МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 21.08.1993 г.р., 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АКМУРЗАЕВ САБИР АДИЛОВИЧ*, 16.08.1996 г.р., С. НОВО-ДМИТ-
РИЕВКА ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. АЛИЕВ АРСЛАНАЛИ ИЛЬМУДИНОВИЧ, 17.07.1994 г.р., С. ТАТАЮРТ 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. АЛИЕВ МАГАДАШ ТОФИКОВИЧ*, 26.03.1986 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 
ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

19. АЛИЕВ МАГОМЕД-АЛИ БЕЙДУЛЛАЕВИЧ*, 12.08.1986 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. АЛИМАГОМЕДОВА ПАТИМАТ МАГОМЕДОВНА*, 08.06.1993 г.р., Г. 
БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. АНДРЕЕВ ГЕОРГИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 12.03.1995 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГ;

22. АСЛАМХАНОВ ЮСУП АСВАДОВИЧ*, 08.09.1995 г.р., С. НОВОГАГАТ-
ЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

23. АСЛУДИНОВ МАГОМЕД ДЖАХБАРОВИЧ*, 01.07.1986 г.р., С. СОВЕТ-
СКОЕ СОВЕТСКОГО РАЙОНА Ч ЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

24. АХМЕДОВ АТХАМХОН МУХТАРХОНОВИЧ*, 17.09.1992 г.р., САМАР-
КАНДСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

25. АХМЕДОВ ГАСАН АХМЕДОВИЧ*, 16.11.1992 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

26. АХМЕДОВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 03.07.1969 г.р., С. ХОСРЕХ 
КУЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

27. АШУРОВ ЮСУП ИЛЬЯСОВИЧ*, 01.10.1993 г.р., С. УСЕМИКЕНТ КАЯ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. БАЗАРОВ АХМЕТ КАКАЖАНОВИЧ*, 16.11.1990 г.р., С. ЗИНДИГАНИ 
МАРЫЙСКОЙ ОБЛАСТИ ЕЛОТАЙСКОГО РАЙОНА ТССР;

29. БАЙМУРЗАЕВ САЙПУТДИН ИБНАПАЗОВИЧ*, 16.05.1984 г.р., С. АГА-
ЧАУЛ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

30. БАЙНАЗАРОВ ДУСКУЛ ХАСАНОВИЧ*, 15.03.1997 г.р., Г. ЕКАТЕРИН-
БУРГ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. БАЧАЕВ АКРАМАН АЛМАНОВИЧ*, 29.04.1987 г.р., Г. ЧАПАЕВ ЧАПА-
ЕВСКОГО РАЙОНА КАЗАХСКОЙ ССР;

32. БАШИРОВ РУСЛАН ХАЛИЛОВИЧ*, 15.12.1987 г.р., Г. КРАСНОГВАР-
ДЕЙСК БУЛУНГУРСКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

33. БЕГЕУЛОВА РУЗАННА ГАЛИБОВНА*, 24.03.1981 г.р., С. БАКСАНЕ-
НОК БАКСАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

34. БЕГНАЗАРОВ ШОДМОН КАМОЛИДИНОВИЧ*, 07.10.1996 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

35. БЕКБОЛАТОВ НУРПАША ГАМЗАТОВИЧ*, 10.04.1988 г.р., РЕСПУ-
БЛИКА ДАГЕСТАН;

36. БИГАЕВ МАГОМЕД САИД-ЭМИНОВИЧ*, 30.07.1999 г.р., Г. УРУС-
МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

37. БИЙМУРЗАЕВА АМЕЛИЯ НУРУТДИНОВНА*, 29.03.1995 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

38. БИКЕРОВ РУСТАМ НОЯБИРОВИЧ*, 11.04.1987 г.р., С. НОВОКАЯ-
КЕНТ КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

39. БИРЕМОВА ФЕРИДА НИЗАМУТДИНОВНА*, 28.04.1995 г.р., С. ГЕД-
ЖУХ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

40. БИЯРСЛАНОВ МУРАТ АХМЕДОВИЧ*, 06.06.1978 г.р., С. В-КАЗАНИ-
ЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. БУСЫГИН ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 18.11.1997 г.р., Г. КИРОВ 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

42. ГАБИБОВА САБРИНА БАШИРОВНА*, 15.07.1996 г.р., С. ХУЧНИ 
ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

43. ГАЗИМАГОМЕДОВА РАЙСАТ ГАЗИМАГОМЕДОВНА*, 13.01.1992 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

44. ГАЛИЕВ УРАЛ ТАГИРОВИЧ*, 08.02.1994 г.р., Д. БИКЧАГУЛОВО АЛЬ-
ШЕЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

45. ГАМЗАТОВ РАСУЛ АХМЕДОВИЧ*, 13.02.1988 г.р., С. ВЕРХНЕЕ ИНХЕ-
ЛО АХВАХСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНКОЙ АССР;

46. ГАШИМОВ ФАРЗААЛИ АБДУЛГАШИМОВИЧ*, 07.03.1986 г.р., С. 
ХУЧНИ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

47. ГЕРР ДЕНИС ИВАНОВИЧ, 19.06.1995 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

48. ГОЛУБЦОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.03.1997 г.р., Г. РУБ-
ЦОВСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

49. ГРАЧЕВ ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ, 11.11.1999 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
50. ГРИЦЕНКО АНАТОЛИЙ СТЕПАНОВИЧ*, 25.10.1957 г.р., С. БОГАЧОВКА 

ЗВЕНИГОРОДСКОГО РАЙОНА ЧЕРКАССКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
51. ГУСЕЙНОВА ШАГАНЭТ ГАДЖИДАДАЕВНА*, 20.08.1991 г.р., Г. 

САМАРКАНД РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
52. ДЖАКУБАЛИЕВ НУРВАХИТ УТЕГЕНОВИЧ*, 18.10.1992 г.р., Г. НАРИ-

МАНОВ АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
53. ДЖАЛИЛОВ ВАДИМ ЗЕКЕРИЕВИЧ*, 14.07.1988 г.р., Х. МИРНЫЙ 

ТИМАШЕВСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
54. ДЗИЦОЕВ РУСЛАН АСЛАНОВИЧ*, 06.01.1987 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ 

РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИИ-АЛАНИИ;
55. ДУДОВ МАГОМЕД БОРИСОВИЧ, 27.08.1979 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-

ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
56. ДУРАКОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.12.1997 г.р., С. ВЕРХНЕ-

ПАШИНО ЕНИСЕЙСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
57. ЕЛЬЧИН-ЖДАНОВ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 04.06.1992 г.р., ПОС. СТЕП-

НОЕ СОВЕТСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
58. ЖЕРЕБЦОВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ, 23.08.1998 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК 

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ;
59. ЗАЙЦЕВ ГЕННАДИЙ КОНСТАНТИНОВИЧ, 23.10.1977 г.р., Г. ПРАГА 

ЧЕШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
60. ЗАКАРЬЯЕВ ИМАМШАМИЛЬ ИБРАГИМОВИЧ*, 28.10.1996 г.р., С. 

НОВОГАГАТЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
61. ЗЕЙБ ЛЕОНИД ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.12.1990 г.р., П. БЕЗЕНЧУК БЕЗ-

ЕНЧУКСКОГО РАЙОНА КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;
62. ЗИЕВУДИНОВ МАХМАДСОДИК МАХМАДТОИРОВИЧ*, 10.08.1998 

г.р., Г. КУРГАНТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
63. ЗИЯВИДИНОВ КОМИЛЬДЖОН МАХМАДТОИРОВИЧ*, 15.06.1996 

г.р., Г. КУРГАНТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
64. ЗУБАЙРАЕВ МОВСУР ХАСАНОВИЧ*, 05.06.1988 г.р., С. ВЕДЕНО 

ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
65. ИБРАГИМОВ МАГОМЕДСАЛАМ БАГАУДИНОВИЧ*, 07.12.1986 г.р., 

ПОС. ЮЖНОСУХОКУМСК Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
66. ИБРАГИМОВ МУРАД ИБРАГИМОВИЧ*, 05.05.1982 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
67. ИДИБЕГОВ ИМОМАЛИ ДЖУРАБЕГОВИЧ*, 29.12.1982 г.р., Г. 

ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
68. ИСАЕВ АБДУЛЛА УМАРАСХАБОВИЧ*, 28.11.1985 г.р., С. МУЦАЛАУЛ 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
69. ИСАКОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 19.07.1999 г.р., С.СОКУЛУК 

СОКУЛУКСКОГО РАЙОНА ЧУЙСКОЙ ОБЛАСТИ;
70. ИСМАИЛОВА ЗАМИРА РИЗВАНОВНА*, 21.08.1980 г.р., С. ЕРСИ 

ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
71. КАДИЕВ МУХТАР АЛИЕВИЧ*, 23.06.1979 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
72. КАПАЧЕНЯ МАКСИМ НИКОЛАЕВИЧ, 06.05.1983 г.р., Г. СЕГЕЖА 

КАРЕЛЬСКОЙ АССР;
73. КАРТАШОВ ВИКТОР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 24.01.1998 г.р., ПОС. НИКОЛА-

ЕВКА СМИДОВИЧСКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМ. ОБЛ.;

74. КАЧАКАЕВА ГУЛЬЖАН МАКИРДИНОВНА*, 23.06.1988 г.р., Г. 
МОЗДОК РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;

75. КИСЕЛЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 05.06.1992 г.р., Г. ЛИВНЫ 
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. КОСТЫРИНА АННА АНДРЕЕВНА, 20.03.1997 г.р., Г. КУРГАН КУРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

77. КОТОВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 31.07.1998 г.р., РП. БАЛАХТА 
БАЛАХТИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

78. КОЧЕРБАЕВ АРСЕН ОРАЗАКАЕВИЧ*, 02.07.1987 г.р., С. НОВОДМИТ-
РИЕВКА ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

79. КРЫЛОВ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 25.10.1996 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙ-
СКОГО КРАЯ;

80. КУДАШЕВ АЛЕКСЕЙ ОЛЕГОВИЧ*, 05.06.1988 г.р., ПГТ. НОВОКРУЧИ-
НИНСК ЧИТИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. КУРАМАГОМЕДОВ ГАЙИРБЕГ АХМЕДОВИЧ, 02.12.1991 г.р., С. 
ЦОКОХ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

82. КУРАМАГОМЕДОВ МАГОМЕДХАБИБУЛА КУРАМАГОМЕДОВИЧ*, 
28.03.1993 г.р., С. ХЕБДА ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

83. КУРБАНОВ БАХИШ БЕЙБАЛАЕВИЧ*, 21.12.1980 г.р., С. СОВЕТСКОЕ 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

84. КУРБАНОВА МИЛАНА АРТУРОВНА*, 28.01.1992 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. КУШИЕВ ДЖАБРАИЛ НУХОВИЧ*, 12.04.1993 г.р., С. УНЧУКАТЛЬ 
ЛАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

86. ЛАНГ АЛЕКСАНДР ГЕЙНРИХОВИЧ, 30.12.1964 г.р., Г. КАЛИНИНГ-
РАД;

87. ЛЕБЕДЕВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 10.06.1989 г.р., Г. ФРУНЗЕ КИР-
ГИЗСКОЙ ССР;

88. ЛЕНЕВА КСЕНИЯ СЕРГЕЕВНА, 13.03.1998 г.р., Г. ПЕРВОУРАЛЬСК 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

89. ЛЫСКОВ ДЕНИС ИГОРЕВИЧ, 17.10.1993 г.р., С. МЕДЯНЫ ЮРЬЯН-
СКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

90. МАГОМЕДОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 13.02.1972 г.р., С. УНЦУ-
КУЛЬ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

91. МАГОМЕДОВ ГЕЛЕГИ ЗАЛИМХАНОВИЧ*, 14.10.1984 г.р., С. ГУНИБ 
ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

92. МАГОМЕДОВ ГУСЕЙН ИСАЕВИЧ*, 14.03.1977 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

93. МАГОМЕДОВ ИСЛАМ САЛМАНОВИЧ*, 15.07.1986 г.р., Г. МАХАЧКА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

94. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД РАСУЛОВИЧ*, 01.02.1981 г.р., С. ЦУРИБ 
ЧАРОДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

95. МАГОМЕДОВ МАГОМЕДСАЙГИД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, (МАГО-
МЕДОВ МАГОМЕДСАЙГИД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ), 16.08.1972 г.р., С. ГУБ-
ДЕН КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

96. МАГОМЕДОВ МАХАЧ МАГОМЕДОВИЧ*, 05.03.1990 г.р., Г. КРАСНО-
ВОДСК РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

97. МАГОМЕДОВ САХРАТУЛА АЛИЕВИЧ*, 01.09.1968 г.р., С. ХУПРИ 
ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

98. МАГОМЕДОВ ТИМУР КАМИЛЬПАШАЕВИЧ*, 29.04.1982 г.р., С. 
НИКОЛО-АЛЕКСАНДРОВСКОЕ ЛЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

99. МАГОМЕДОВ ХАДИС АДАЛАЕВИЧ*, 26.04.1991 г.р., Г. МОЗДОК 
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

100. МАГОМЕДОВ ШАКИР РУСЛАНОВИЧ*, 17.05.1995 г.р., С. ХУРИК 
ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

101. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ШАРАБУДИНОВИЧ*, 20.05.1998 г.р., С. 
ГЕРГЕБИЛЬ ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. МАГОМЕДОВА ГАЛИМАТ ТАГИРБЕКОВНА*, 06.04.2000 г.р., С. 
КАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

103. МАКАРОВ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ, 10.07.1996 г.р., Г. ДМИТРИЕВ 
КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

104. МАМАЕВ МАЛИК ГАМИДОВИЧ*, 14.09.1996 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

105. МАМЕДГУСЕЙНОВ ЗЕБЕЮЛАХ ЗЕЙДУЛАХОВИЧ*, (МАМЕДГУСЕЙ-
НОВ ЗИБИЮЛЛАХ ЗЕЙДУЛАХОВИЧ), 01.07.1955 г.р., С. СОВЕТСКОЕ МАГА-
РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

106. МАМЕДОВ НАЗИМ ТИМУРОВИЧ*, 07.07.1995 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

107. МАНАПОВ ТИМУР САЛИХОВИЧ*, 14.03.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

108. МАНАФОВ НЕСИМИ АНАСОВИЧ*, 27.11.1984 г.р., Г. ДАГЕСТАН-
СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

109. МАРТЫШКИН ИЛЬЯ СЕМЕНОВИЧ, 01.02.1967 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ 
КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

110. МАРТЬЯНОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 28.12.1994 г.р., Г. КОРСА-
КОВ САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

111. МАХМУДОВ БАХТИЕР ХОМИДЖОНОВИЧ*, 02.09.1979 г.р., Г. УРА-
ТЮБЕ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

112. МЕЛЬНИКОВА АННА АЛЕКСАНДРОВНА, 31.10.1991 г.р., Г. ХАРЬ-
КОВ УКРАИНА;

113. МИРЗАЕВ АБДУЛМУСЛИМ АТАЕВИЧ*, 26.08.1996 г.р., С. КАРАМА-
ХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

114. МИРЗАЕВ ИСЛАМ МАГОМЕДКАМИЛОВИЧ*, 02.04.1995 г.р., С. 
КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

115. МИРЗОЕВ АГА АГАМИРЗА ОГЛЫ, 22.04.1973 г.р., Г. ХУДАТ РЕСПУ-
БЛИКА АЗЕРБАЙДЖАН;

116. МОВЛУДИНОВ УСМАН РАДЖАБОВИЧ*, 06.01.1991 г.р., Г. ХАСА-
ВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

117. МОСКОВСКИЙ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 24.01.1991 г.р., Г. САРА-
ТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

118. МУРТАЗАЛИЕВ АЛХАС НУЦАЛХАНОВИЧ*, 05.07.1982 г.р., С. АНДИ 
БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

119. МУСТАФАЕВ РУСТАМ МУСТАФАЕВИЧ*, 05.04.1989 г.р., С. В.КАЗА-
НИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

120. МУХАМЕДОВ ВИКТОР ФЕДОРОВИЧ*, 06.11.1990 г.р., Х. ШИРО-
КИЙ КАМЫШ КУРСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

121. НАЗАРОВ ФАРХОД ЗОИРОВИЧ*, 14.11.1984 г.р., Г. ДУШАНБЕ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

122. НОВИК ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 28.02.1997 г.р., С. ПУТИМЕЦ ОРЛОВ-
СКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

123. НУРГАЛИЕВ ИЛЬНУР ЭДУАРТОВИЧ*, 20.12.1993 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

124. ОБИДОВ АБДУДЖАББОР МАХМАДЁКУБОВИЧ*, 20.08.1997 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

125. ОМАРОВ РАСУЛ ШАМИЛЬЕВИЧ*, 25.08.1971 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

126. ОСИПОВ ВАДИМ МАРАТОВИЧ*, 04.09.1998 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;
127. ОЯТУЛЛОИ АБДУРАХМАН*, 19.09.1991 г.р., С. МИРЗОГУЛНА ДЖА-

МОАТ ЧОРЯККОРОН РУДАКИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
128. ПИДПАЛЬКО ВАДИМ ВИКТОРОВИЧ, 01.10.1981 г.р., Г. ШВЕРИН 

ГЕРМАНИЯ;
129. ПОЛЕВОДСКИЙ ВЯЧЕСЛАВ БОРИСОВИЧ*, 19.02.1976 г.р., Г. 

БИКИН ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
130. ПОЛЯНСКИЙ АРТЕМ АЛЕКСЕЕВИЧ, 05.06.1991 г.р., Г. ПРИМОР-

СКО-АХТАРСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
131. ПОПЫГИН ВЯЧЕСЛАВ ЭДУАРДОВИЧ, 18.04.1992 г.р., Г. САРАТОВ 

САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
132. РАСУЛОВ СУЛЕЙМАН КАРИБОВИЧ*, 23.01.1996 г.р., Г. ДАГЕСТАН-

СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
133. РАХМАТОВ ЗАФАРХОН ШАРИФОВИЧ*, 31.05.1989 г.р., Г. КУЛЯБ 

ШУРАБАТСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;
134. РИЗАТДИНОВ ФАРИД ДАНИЛОВИЧ*, 02.03.1986 г.р., ПОС.

ТЮМЕНСКИЙ ТУАПСИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
135. РОМАНОВ ЕВГЕНИЙ ГЕОРГИЕВИЧ, 15.10.1981 г.р., Г. ГУРЬЕВСК 

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
136. САЙТХУЖИН ВАСИЛЬ ВАКИЛЕВИЧ*, 14.04.1990 г.р., Д. МАХМУ-

ТОВА КУНАШАКСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
137. САРУГЛАНОВ НАРИК СЕФИБЕГОВИЧ*, 05.06.1991 г.р., С. КУРКЕНТ 

СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
138. СЕВОСТЬЯНОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ*, 25.02.1969 г.р., С. СЫРО-

СТАН ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
139. СЕРГЕЕВ СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 23.07.1995 г.р., Д. УСАДИЩЕ НОВО-

ДУГИНСКОГО РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
140. СИМОНЕНКО АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 11.04.1990 г.р., С. 

СТОЛБОВО КАМЕНСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
141. СИТДИКОВ ЭМИЛЬ ЭДУАРДОВИЧ*, 29.11.1990 г.р., П. КУМКУЛЬ 

КУНАШАКСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
142. СМОЛА РОМАН ГЕННАДЬЕВИЧ, 31.10.1985 г.р., С. СПАССКАЯ ГУБА 

КОНЖОПОЖСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;
143. СМОЛЬНИКОВ ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.01.1992 г.р., С. 

ПЕТРОКАМЕНСКОЕ ПРИГОРОДНОГО РАЙОНА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
144. СУЛАЙМАНОВ РАВШАНБЕК РАХИМЖАНОВИЧ*, 06.05.1979 г.р., Г. 

УЗНГЕН ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
145. ТАГИРОВ ГУСЕЙН ТАГИРОВИЧ*, 28.08.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
146. ТЕМИРБЕКОВ ИБРАГИМ АБЗАЙДИНОВИЧ*, 27.08.1987 г.р., С. АГА-

ЧАУЛ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
147. ТЮРНИН АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 17.06.1978 г.р., С. КОРТКЕ-

РОС КОРТКЕРОССКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
148. ФАЙЗОВ АЛИШЕР ХАЙДАРОВИЧ*, 14.01.1991 г.р., Г. ДЖАЛОЛИД-

ДИН РУМИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
149. ФИЛИППОВ МАКАР ОЛЕГОВИЧ, 24.03.1999 г.р., Г. СЕВЕРОБАЙ-

КАЛЬСК РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;
150. ХАНАЛИЕВА НАИРАХАНУМ МАГОМЕДРАСУЛОВНА*, 04.01.1998 

г.р., Г.БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
151. ЦОРОЕВ ИХСАН САЛМАНОВИЧ*, 07.08.1999 г.р., С. АЧХОЙ-МАР-

ТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
152. ЧЕШУИН ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 22.03.1999 г.р., Р.П. ПИЖМА ТОН-

ШАЕВСКОГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

153. ЧУРАЕВ АЛИЧОН КУРБОНАЛИЕВИЧ*, 12.11.1984 г.р., С. ПАНГАС 
ЛЕНИНОБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

154. ШАХБАНОВА ИНТИЗАР АБДУЛМАЛИКОВНА*, 10.08.1992 г.р., С. 
ДЖУЛЬДЖНИФ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

155. ШИХДЖАМАЛОВ РУСЛАН РАЖИДИНОВИЧ*, 27.04.1979 г.р., Г. 
НОВЫЙ-УЗЕНЬ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

156. ШМЕЛЕВ АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ, 29.10.1996 г.р., Г. ЮЖА 
ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

157. ШТЫЦЕР ГЕНРИХ ЮРЬЕВИЧ, 25.11.1996 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
158. ЮРКОВ ПЕТР ВАСИЛЬЕВИЧ, 28.11.1969 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
159. ЮСУФОВ АЛИК ЮСУФОВИЧ*, 18.08.1980 г.р., С/Х ГЕРЕЙХАНОВА 

СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
160. ЮСУФХОНОВ АКМАЛ ХУШВАХТОВИЧ*, 11.08.1987 г.р., УЧАСТОК 

ГУЛИСТОН ПОСЕЛКОВОГО СОВЕТА МЕХНАТОБОД КОММУНИСТИЧЕСКОГО 
КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

161. ЯКУБОВ АЛЕВДИН ЗАЛИМХАНОВИЧ*, 30.05.1988 г.р., С. НОВОД-
МИТРИЕВКА ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

162. ЯРЕМЧУК АРТЕМ МИХАЙЛОВИЧ*, 07.12.1987 г.р., ПОС. ПРАВДА 
ХОЛМСКОГО РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отно-
шении которых имеются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании 

подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБАЗОВ САЛАВАТ УСМАНОВИЧ 24.06.1986 г.р., Г. АЛМА-АТА КАЗ.

ССР;
2. АЗИЗОВ АЛЕКСЕЙ АЛЫМЖАНОВИЧ 10.11.1982 г.р., С. НИКОЛЬСКОЕ 

ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
3. АЛПАНАЕВ ЯГУБ СОХБЕТ ОГЛЫ 11.10.1999 г.р., Г. КИРОВ КИРОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
4. АМЕЛИН АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 16.01.1989 г.р., Г. МОСКВА;
5. БАРАНОВ ВАСИЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 21.07.1988 г.р., Г. СЕВЕРО-

МОРСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
6. БЕКИРОВ ШИРАЗИ АЛЛАДИН ОГЛЫ 01.02.1973 г.р., С. ГЮШУН 

АГДАШСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
7. БУРМАСОВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ 10.06.1983 г.р., П. САНБОЛИ АМУР-

СКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
8. БУРНАШЕВ РАФАЭЛЬ ВАЛЕНТИНОВИЧ 30.08.1988 г.р., Г. НАМАНГАН 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
9. ГАЗИЗОВ РУСЛАН МИНАХСЯНОВИЧ 02.06.1987 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;
10. ГАЦАЕВ ШАМСУДИН РАМЗАНОВИЧ 03.02.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 

ЧИАССР;
11. ГИНАЕВ АСЛАМБЕК ЖУНАЙДОВИЧ 31.01.1976 г.р., СТ. КАЛИНОВ-

СКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
12. ГОНЧАРЕНКО ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ 27.07.1990 г.р., Г. НАЛЬЧИК 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
13. ГОНЧАРОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ 05.07.1967 г.р., Г. ТАГАНРОГ 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
14. ГОРБУНОВА КСЕНИЯ АЛЕКСАНДРОВНА 08.08.1985 г.р., П. РЕВДА 

ЛОВОЗЕРСКОГО РАЙОНА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. ГРИШЕНКОВ РОМАН ОЛЕГОВИЧ 19.03.1994 г.р., Г. КРАСНОДАР 

КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
16. ДАМАЕВ ЕРОМИЙ МУТАЛИЕВИЧ 20.01.1960 г.р., С. ЕВИНОВКА 

ТАРАНОВСКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. ДАУДОВ АСЛАНБЕК РАМАЗАНОВИЧ 15.07.1989 г.р., С. ШАЛИ 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
18. ДРАНДИН АНДРЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 11.02.1985 г.р., Г. СЕВЕРО-

ДВИНСК АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
19. ДУРДАЕВ МАГОМЕДСАЛИ ТАГИРОВИЧ 19.01.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 

ЧИАССР;
20. ЕВТУШЕНКО ДМИТРИЙ ИВАНОВИЧ 17.06.1978 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
21. ЖИЛИНСКИЙ КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ 26.06.1982 г.р., Г. ЛУГА 

ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
22. ЗАЙНЫШЕВ ЯВДАТ ГАЛЛЯМОВИЧ 15.01.1960 г.р., Д. ХАМИТОВО 

АБЗЕЛИЛОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
23. КАЗДОХОВ ТЕМБУЛАТ РУСЛАНОВИЧ 19.01.1984 г.р., Г. НАЛЬЧИК 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
24. КАРАГУЗИНОВ УРАЛБЕК 21.07.1954 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
25. КАЦИЕВ АХМАТ ЗАЛИМХАНОВИЧ 05.08.1965 г.р., КАБАРДИНО-

БАЛКАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА;
26. КИЖАЕВА ЮЛИЯ ИГОРЕВНА 27.02.1990 г.р., Г. ЛИВНЫ ОРЕНБУРГ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
27. КИПКЕЕВ АХМАТ АСЛАНОВИЧ 20.07.1981 г.р., ХУТОР ДРУЖБА 

ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
28. КОНОПИХИН ВЛАДИСЛАВ ВИТАЛЬЕВИЧ 11.04.1988 г.р., Г. БАРНА-

УЛ;
29. КУДИНОВ КОНСТАНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ 06.08.1985 г.р., Г. 

ДУШАНБЕ ТАДЖИКСКОЙ ССР;
30. ЛЕВИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 13.06.1994 г.р., Г. РЯЗАНЬ РЯЗАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
31. МАДАЕВ ГИЛАНИ САЛАМУЕВИЧ 12.08.1967 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИН-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
32. МАРКОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ 12.04.1983 г.р., П. КОММУНАР 

ГАТЧИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
33. МИРОНОВ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ 19.09.1959 г.р., Г. ТАГАНРОГ РОСТОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
34. НАСИРОВ МИРСУЛТАН ТАХИР ОГЛЫ 08.10.1997 г.р., Г. НОВОСИ-

БИРСК;
35. НИКУЛИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 07.09.1995 г.р., Г. ОБО-

ЯНЬ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ООРЖАК СЫЛДЫС ШОЛБАНОВИЧ 08.02.1992 г.р., С. КЫЗЫЛ-

МАЖАЛЫК БАРУН-ХЕМЧИКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТЫВА;
37. ОРШОКДУГОВ ЗАУРБЕК ХУСЕЙНОВИЧ 07.01.1984 г.р., Г. БАКСАН 

БАКСАНСКОГО РАЙОНА КБР;
38. ПИДУЛИЕВ ЭЛЬДАР АЛИЕВИЧ (ПИДУРИЕВ ЭЛЬДАР АЛИЕ-

ВИЧ)19.11.1986 г.р., С. КАЯ КУЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

39. РАМАЗАНОВ РИЗВАН ДИНИСЛАМОВИЧ 19.07.1956 г.р., ГОРОД УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

40. РОЗОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 25.08.1982 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
41. САЛПАГАРОВ АХМАТ РАМАЗАНОВИЧ 07.05.1974 г.р., А. КЫЗЫЛ-

ОКТЯБРЬ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
42. СИЗОВ КИРИЛЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 22.09.1997 г.р., ГОРОД УЛЬЯ-

НОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. СМЫЧЕНКО ВЛАДИСЛАВ АНАТОЛЬЕВИЧ 24.02.1991 г.р., Г. ЧЕРНЯ-

ХОВСК КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
44. СОБИРОВ ФИРДАВС НОЗИРОВИЧ 06.06.1980 г.р., Г. КОНИБАДАМ 

ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
45. СТРЕЛКОВ ВАДИМ НИКОЛАЕВИЧ 02.10.1982 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 

ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
46. СУСАРИЕВ АРСАН АЛАУДИНОВИЧ 17.03.1976 г.р., С. СЕРНОВОД-

СКОЕ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
47. ТАТАРУШКИНА НАТАЛЬЯ АЛЕКСЕЕВНА 02.01.1958 г.р., Г. ШУМЕРЛЯ 

ЧУВАШСКОЙ АССР;
48. ТЕРЕНТЬЕВ ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ 09.04.1990 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
49. ТЕРЕЩЕНКО АЛЕКСЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ 15.07.1976 г.р., Г. ПРИ-

МОРСКО-АХТАРСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
50. ТКАЧУК ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 17.09.1985 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
51. ТОЙЧУЕВ АБДУЛЛАЗИЗ АБДУГАНИЕВИЧ 24.01.1996 г.р., Г. КАРАСУ 

ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИЯ;
52. УЛЬЯНОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ 18.01.1987 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;
53. УМАРПАШАЕВ ИСЛАМ ИРИСБАЕВИЧ 11.02.1986 г.р., С. ЗАНДАК 

НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
54. ХАЙДАРБЕКОВ ЭЛЬДАР ТАЖУДИНОВИЧ 23.08.1973 г.р., Г. ХАСА-

ВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
55. ХАНДОГИН ДАНИИЛ КОНСТАНТИНОВИЧ 01.03.1998 г.р., Г. КУРСК 

КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
56. ЧЕРЕПАНОВА СОФЬЯ ЕВГЕНЬЕВНА 27.07.1996 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
57. ЧЕРНЫШОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 09.11.1990 г.р., П. ЧИСТООЗЕР-

НОЕ ЧИСТООЗЕРСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
58. ЧЕСНОКОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ 11.05.1949 г.р., П. ПОД-

ГОРНЫЙ МАЙКОПСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
59. ЧЕСНОКОВА СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА 20.12.1950 г.р., Г. ИЗЮМ 

ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
60. ШЕЙКО ФИЛИПП ВЛАДИМИРОВИЧ 14.10.1992 г.р., С. КРЮЧКОВКА 

БЕЛЯВСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;
61. ШЕМЕЛИН ВИТАЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ 01.07.1988 г.р., ГОРОД ХАБА-

РОВСК ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
62. ШЕРИЕВ АСТЕМИР АСЛАНОВИЧ 11.06.1991 г.р., Г. БАКСАН БАК-

САНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
63. ШУМАКОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ 18.12.1987 г.р., Г. МУР-

МАНСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
64. ЩУР ИВАН ПАНТЕЛЕЕВИЧ 08.09.1970 г.р., Г. АЛЕКСАНДРИЯ КИРО-

ВОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
65. ЯГЬЯЕВ МУСТАФА НАРИМАНОВИЧ 30.07.1960 г.р., П. КОЙТАШ ГАЛ-

ЛЯАРАЛЬСКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;
66. ЯКУШЕВ РОМАН ВЛАДИМИРОВИЧ 03.07.1982 г.р., Г. АЛЕКСИН 

ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
67. ЯХТАНИГОВ АЛИМ АСЛАНОВИЧ 30.07.1979 г.р., Г. НАЛЬЧИК 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
Перечень предоставлен 

Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 35 884
2 Брянская область 28 691
3 Владимирская область 32 991
4 Воронежская область 33 411
5 Ивановская область 30 688
6 Калужская область 39 589
7 Костромская область 29 455
8 Курская область 28 046
9 Липецкая область 31 232
10 Московская область 54 479
11 Орловская область 28 741
12 Рязанская область 33 628
13 Смоленская область 31 031
14 Тамбовская область 30 681
15 Тверская область 37 533
16 Тульская область 34 576
17 Ярославская область 37 833
18 г. Москва 91 670

Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 41 378
21 Архангельская область 44 374
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 36 422
24 Ленинградская область 43 099
25 Мурманская область 41 002
26 Новгородская область 34 289
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный 

округ
56 760

29 г. Санкт-Петербург 63 416
Южный федеральный округ

30 Республика Адыгея 26 490
31 Республика Калмыкия 26 851
32 Республика Крым 38 539
33 Краснодарский край 36 969
34 Астраханская область 29 709
35 Волгоградская область 31 100
36 Ростовская область 37 454
37 г. Севастополь 39 542

Северо-Кавказский федеральный округ
38 Республика Дагестан 27 986
39 Республика Ингушетия 27 248
40 Кабардино-Балкарская 

Республика
28 381

41 Карачаево-Черкесская 
Республика

32 162

42 Республика Северная Осе-
тия — Алания

29 792

43 Чеченская Республика 32 608

44 Ставропольский край 27 584
Приволжский федеральный округ

45 Республика Башкортостан 36 821
46 Республика Марий Эл 32 557
47 Республика Мордовия 33 384
48 Республика Татарстан 37 378
49 Удмуртская Республика 35 348
50 Чувашская Республика — 

Чувашия
32 197

51 Пермский край 36 155
52 Кировская область 32 902
53 Нижегородская область 44 126
54 Оренбургская область 30 711
55 Пензенская область 33 115
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 32 698

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 30 664
60 Свердловская область 43 838
61 Тюменская область 40 612
62 Челябинская область 29 929
63 Ханты-Мансийский авто-

номный округ — Югра
44 040

64 Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

49 996

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 33 845
66 Республика Бурятия 33 346
67 Республика Тыва 36 219
68 Республика Хакасия 34 096
69 Алтайский край 32 202
70 Забайкальский край 34 859
71 Красноярский край 39 787
72 Иркутская область 35 768
73 Кемеровская область 33 057
74 Новосибирская область 40 879
75 Омская область 34 034
76 Томская область 38 272

Дальневосточный федеральный округ
77 Республика Саха (Якутия) 49 943
78 Камчатский край 46 607
79 Приморский край 50 101
80 Хабаровский край 47 828
81 Амурская область 42 847
82 Магаданская область 44 118
83 Сахалинская область 59 388
84 Еврейская автономная 

область
34 714

85 Чукотский автономный 
округ

35 222

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 20 декабря 2017 г. № 1691/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 16 января 2018 г. 
Регистрационный № 49635

О нормативе стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 

по Российской Федерации на первое полугодие 
2018 года и показателях средней рыночной 
стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по субъектам 

Российской Федерации на I квартал 2018 года
В соответствии с подпунктом 5.2.38 

пункта 5 Положения о Министерстве стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации, утвер-
жденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 18 ноября 2013 
г. № 1038 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 
2014, № 12, ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, 
ст. 7100; 2015, № 2, ст. 491, № 4, ст. 660, 
№ 22, ст. 3234, № 23, ст. 3311, ст. 3334, 
№  24, ст.  3479, №46, ст.  6393, №  47, 
ст. 6586, ст. 6601; 2016, № 2, ст. 376, № 6, 
ст. 850, № 28, ст. 4741, № 41, ст. 5837, № 47, 
ст. 6673, № 48, ст. 6766, № 50, ст. 7112; 
2017, № 1, ст. 185, № 8, ст. 1245, № 32, 
ст. 5078, № 33, ст. 5200, № 49, ст. 7468), 
приказываю:

1. Утвердить норматив стоимости одно-
го квадратного метра общей площади 
жилого помещения по Российской Федера-
ции на первое полугодие 2018 года в разме-

ре 37 848 (тридцать семь тысяч восемьсот 
сорок восемь) рублей.

2. Утвердить показатели средней рыноч-
ной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения по субъ-
ектам Российской Федерации на I квартал 
2018 года, которые подлежат применению 
федеральными органами исполнительной 
власти, органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации для расче-
та размеров социальных выплат для всех 
категорий граждан, которым указанные соци-
альные выплаты предоставляются на прио-
бретение (строительство) жилых помещений 
за счет средств федерального бюджета 
согласно приложению к настоящему приказу.

3. Контроль за исполнением настоящего 
приказа возложить на заместителя Мини-
стра строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации Н.Е. 
Стасишина.

Министр  М. Мень

Показатели средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади жилого 
помещения по субъектам Российской Федерации 

на I квартал 2018 года (в рублях)

Федеральный список 
экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, производство, хранение или распространение экстремистских 
материалов является правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года)

4342. Текстовая часть аудиозаписи «Ансамбль Христа Спасителя и Мать сыра земля» 
под названием «Убивай космонавтов», длительностью 03 минуты 27 секунд, начинающаяся 
словами: «Я упорный сторонник народной расправы...» и заканчивающаяся словами: «... 
Убивай космонавтов! На...(нецензурное слово) их! Убивай их в п...(нецензурное слово)», 
размещенная в разделе «Аудиозаписи» (https://vk.com/audios180231004) на Интернет-сай-
те «vk.com» (решение Благовещенского городского суда от 16.10.2017);

4343. Аудиозапись «джамаат-булгар-вставай-на-джихад» продолжительностью 2 
минуты 55 секунд, начинающаяся словами: «Неверные хотят господства на земле...», закан-
чивающаяся словами: «... под лозунгом «Аллаху Акбар» воевать», размещенная в сети 
Интернет по адресам:

«https://zaycev.online/tracks/джaмaaт-бyлгap-вcтaвaй-нa-джихад»; 
«http://mp3-pesnii.ru/skachat-besplatno/джамаат+булгар+вставайте+на+ джихад»;
«https://my-zaycev.net/poisk/джaмaaт-бyлгap-вcтaвaй-нa-джихад»; 
«http://best-muzon.net/music/174355-dzhamaat-bulgar-vstavay-na-dzhihad»; 
«https://muzofond.com/search/джaмaaт%20бyлгap»; 
«http://mp3shka.me/dzamaat-bulgar-vstavaite-na-dzihad-nasid»; 
«http://audio.nur.kz/1146745-dzhamaat-bulgar-vstavajte-na-dzhihad-(nashid)»; 
«https://vkmusic.ru/%D0%B4%D0%B6%D0%B0%D0%BC%D0%B0%D0%B0%D1%82-

%D0%B1%D1%83%D0%BB%D0%B3%D0%B0%D1%80» (решение Железнодорожного 
районного суда г. Пензы от 17.10.2017);

4344. Информационный материал, размещенный на странице в сети Интернет: vk.com/
russtudent, в виде текстов, графических изображений, аудио-видео записей (решение Бас-
манного районного суда города Москвы от 18.05.2016);

4345. Текст и аудиозапись песни «Мы помним тебя Расул» (начинающейся словами 
«Профиль гордой горной птицы...», заканчивающейся словами «...По-другому нам нельзя» 
и имеющей также название «Светлой памяти Расула Халилова») исполнителя «Warriors of 
Zion» продолжительностью 03 мин. 16 сек., расположенной на указателях интернет-стра-
ниц:

https://playvk.com/song/Warriors+of+Zion/%D0%9C%D1%8B+%D0%BF%D0%BE %D0%
BC%D0%BD%D0%B8%D0%BC+%D1%82%D0%B5%D0%B1%D1%8F+%D0%A0%D0%B0%
D1%81%D1%83%D0%BB/

http://iplayer.fm/song/30357439/WARRIORS_OF_ISRAEL_-_My_pomnim_tebya_Rasul.. 
.ahahaha/

http://mp3-pesnja.com/mp3-music/%D0%BC%Dl%8B+%D0%BF%D0%BE%D0%BC%D0
%BD%D0%B8%D0%B C+%D1%82%D0%B5%D0%B1%D1%8F+%D1%80%D0%B0%D1%81
% D 1 % 8 3 % D 0 % B B . . . % D 0 % B 0 % D 1 % 8 5 % D 0 % B 0 % D 1 % 8 5 % D 0 % B 0 % D 1 
%85%D0%B0%29%29%29

http://muz-muz.net/storage/%D0%9C%D1%8B%20%D0%BF%D0%BE%D0%BC% 
D0%BD%D 0%B8%D0%BC%20%D1%82%D0%B5%D0%B1%D1%8F%20%D0%A0%D0 
%B0%D 1%81%D1%83%D0%BB

http://mp3shka.mobi/t/16682007/warriors-of-zion-my-pomnim-teba-svetloj-pamati-rasula-
halilova

https://zvonko.me/poisk/%DO%BC%D1%8B-%D0%BF%D0%BE%D0%BC%D0%BD%D0
%B8%D0%BC-%D1%82%D0%B5%D0%B1%D1%8F-%D1%80%D0%B0%D1% 
81%D1%83%D0%BB 

http://muz-color.ru/?s=%D0%9C%D1%8B+%D0%BF%D0%BE%D0%BC%D0%BD%D0
%B8 %D0%BC+%D1%82%D0%B5%D0%B1%D1%8F

http://vozmimp3.com/?string=%D0%9C%D1%8B+%D0%BF%D0%BE%D0%BC%D 
0%BD%D0%B8%D0%BC+%D1%82%D0%B5%D0%B1%D1%8F

http://muzfm.wm-scripts.ru/Warriors%200f%20Zion/ и других указателях страниц сайтов 
(решение Волжского районного суда города Саратова от 23.10.2017).

Изменения в федеральном списке экстремистских материалов
Пункты 4315 и 4316 изложить в следующей редакции:
4315. Текст статьи «Зачем Путину понадобились теракты в Питере?», начинающийся со 

слов «Во-первых, с учетом того, что Россия полицейское авторитарное государство» и 
заканчивающийся словами «В том числе и для самого Путина», в качестве автора которого 
указан Александр Мережко, размещенный в сети Интернет по электронным адресам:

http://censoru.net/17801-zachem-putinu-ponadobilis-terakty-v-pitere.html, http://
giperboloid.info/zachem-putinu-ponadobilis-terakty-v-pitere/,

http://vchaspik.ua/v-mire/423351-zachem-putinu-ponadobilis-terakty-v-pitere-mnenie 
(решение Октябрьского районного суда города Санкт-Петербурга от 09.08.2017 и определе-
ния Октябрьского районного суда города Санкт-Петербурга от 09.10.2017 и от 24.11.2017);

4316. Текстовая часть графического материала «Граждане России будьте бдительны! 
Падает рейтинг — Ждите террактов!», размещенного по электронному адресу: http://
censoru.net/17801-zachem-putinu-ponadobilis-terakty-v-pitere.html (решение Октябрьского 
районного суда города Санкт-Петербурга от 09.08.2017 и определения Октябрьского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 09.10.2017 и от 24.11.2017).

Список предоставлен Минюстом России
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Рига провела
матч чемпионата КХЛ
на свежем воздухе

Открытый лед

Илья Зубко, Рига

ВТОРОЙ в истории КХЛ матч на свежем воздухе, прошед-
ший в эти выходные в Риге в рамках регулярного чемпио-
ната КХЛ, завершился победой минского «Динамо» над 
местными одноклубниками — 3:2.

Временные трибуны на 8500 мест были возведены во-
круг обычной дворовой «коробки». Саму площадку тоже 
привели в соответствие к требованиям КХЛ. Залили отлич-
ный лед, крепили борта, установили стекла и поставили 
мачты освещения. Билеты на этот матч продавались по 10 
евро. Все они разлетелись заранее, даже несмотря на то что 
трибуны были стоячими. Отсутствие сидений компенсиро-
валось хорошей погодой и кучей развлечений. Кроме того, 
на ярмарке национальных латвийских товаров, почти не 
отвлекаясь от хоккея, можно было купить и теплые носки, и 
янтарные украшения, и деревянные поделки. О тех, кто на 
трибуны попасть не смог, а таковых оказалось несколько 
сотен человек, тоже подумали — для них установили боль-
шой экран, на котором шла прямая трансляция матча.

Сама игра тоже не разочаровала. Рижане, давно потеряв-
шие шансы на плей-офф, начали удачнее и повели 2:0. Но в 
концовке второго периода пропустили дважды, а в заключи-
тельной 20-минутке 
минчане вырвали по-
беду — 3:2. Из-за тако-
го результата болель-
щики не смогли уви-
деть праздничный са-
лют — его решили де-
лать только в случае 
победы хозяев. Но уж 
участников истори-
ческой игры — она 
была первой в КХЛ, 
прошедшей не просто 
на открытом воздухе, 
а еще и при естествен-
ном освещении, без подарков не оставили. Командам вру-
чили по праздничному торту, а игрокам, тренерам, персо-
налу досталось еще и по губной гармошке.

После того как все вдоволь нафотографировались на па-
мять, корреспондент «РГ» пообщался с защитником мин-
ского «Динамо» Марком-Андре Граньяни. Выбор собесед-
ника объясняется просто — совсем скоро мы увидим этого 
хоккеиста на Олимпиаде в составе сборной Канады.

Марк, какие впечатления?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: Думаю, было здорово. Это одна из са-
мых классных вещей, которые случались со мной в хоккей-
ной карьере. Все было отлично организовано, и мы должны 
снять шляпы перед теми, кто сделал этот праздник. Велико-
лепный лед, отличные условия, с погодой тоже повезло. 
Рига проделала огромную работу.

В будущем хотели бы повторить такой опыт игры на све-
жем воздухе?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: С удовольствием. Если кто-то пообеща-
ет мне, что все будет так же здорово организовано, что бу-
дет хорошая погода и качественный лед, тогда играть под 
открытым небом можно гораздо чаще. Проблема в том, что 
не всегда подобные матчи так качественно организованы, и 
лед бывает плохой. Но сегодня все было невероятно.

Вы попали в сборную Канады и поедете на Олимпиаду. Ка-
кие чувства испытали, когда увидели состав?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: Разумеется, я был в восторге. Это огром-
ная честь быть в любой олимпийской команде и тем более 
играть за Канаду. Пока я сконцентрирован на игре за клуб, 
но, как только в чемпионате начнется перерыв, переклю-
чусь на сборную.

А как отреагировали ваши друзья, семья на приглашение в 
сборную?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: О, это были несколько сумасшедших 
дней. Я получил огромное количество сообщений, писем. 
Думаю, каждый игрок столкнулся с похожей реакцией 
близких. Какое-то время было даже тяжеловато засыпать 
из-за переполнявших меня эмоций. Но постепенно я успо-
коился, и сейчас жизнь вернулась в обычное русло.

В Канаде есть интерес к Олимпиаде с учетом того, что иг-
роки НХЛ не будут участвовать в хоккейном турнире?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: Интерес все равно высокий. Потому что 
в Канаде хоккей — это как религия. И любой турнир, в кото-
ром участвует сборная, привлекает огромное внимание. 
Почему на Олимпиаде должно быть иначе? Я ожидаю ог-
ромную поддержку и уверен, что люди будут смотреть 
наши матчи.

Во время Олимпиады в Сочи канадских школьников даже 
отпускали с уроков во время матчей хоккейной сборной. 
Будет что-то подобное сейчас?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: Надо посмотреть на разницу во време-
ни, когда наши игры будут показывать в Канаде. В любом 
случае она будет более серьезной, чем в Сочи. Не думаю, 
что детям надо из-за этого пропускать занятия. Но в любом 
случае в Канаде очень любят хоккей и относятся к турниру 
серьезно.

Кто будет самым сложным противником для Канады на 
Олимпиаде?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: Все говорят, что это будет Россия. Но 
пока это только прогнозы, которые пока ничего не означа-
ют. Лично я пока не знаю ничего, поскольку не видел состав 
многих команд. Я представляю, кто будет играть за Россию 
и Швецию, но не в курсе, кого пригласили финны и чехи. 
Пока трудно что-то определенное сказать.

Назовете самого опасного игрока у россиян?
МАРК-АНДРЕ ГРАНЬЯНИ: Скажу так — самым главным будет игра 
вратарей. Каждой команде нужен хороший, даже классный 
голкипер, чтобы побеждать как в отдельном матче, так и во 
всем турнире.

Х = о’кей
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: И поэтому я 
по-настоящему борол-
ся за хоккейные ко-

манды. Теперь же нам нужно 
принять решение МОК. Лично я 
очень рад, что президент России 
Владимир Путин принял реше-
ние отпустить спортсменов на 
Олимпиаду. Для атлетов это 
очень важное событие, к кото-
рому они готовятся четыре года. 
А Россия продемонстрировала 
настоящую приверженность и 
верность олимпийским идеа-
лам, даже несмотря на столь 
жесткое решение.   

В хоккее национальные феде-
рации изначально поддержи-
вали Россию — далеко не во 
всех видах спорта мы видели 
подобное. Почему, на ваш 
взгляд?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Девиз ИИХФ — уваже-
ние и честная игра. И нам необ-
ходимо это уважение, когда мы 
выходим на лед, поскольку хок-
кей — особенная игра. Во время 
матча хоккеисты сражаются, но 
затем они пожимают друг другу 
руки. Поэтому для меня то, что 
люди из других стран поддержа-
ли Россию, не стало сюрпризом. 
В хоккейном мире очень уважа-
ют Россию.

Когда нависла угроза отстра-
нения России от Олимпиады, 
руководство КХЛ заявило, что 
в таком случае не отпустит 
своих игроков  в Пхенчхан. 
Признайтесь, для вас это был 
тяжелый момент?  
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Я знаю Россию (улы-
бается). Россию умом не понять 
(эту фразу Фазель произнес на 
русском, причем почти без ак-
цента. — Прим. авт.), но я пыта-
юсь. Если вы бьете медведя, он 
отвечает очень жестко. Поэтому 
я сохранял спокойствие. Многие 
звонили мне в этот момент, и от-
вечал: «тихо-тихо (еще одна 
фраза по-русски. — Прим. авт.), 
мы подождем и посмотрим, что 
произойдет». Я знаю, что рус-
ские — очень верные и честные, и 
понимал с самого начала, что 
этого не произойдет, поскольку 
в России уважают спортсменов 
и не будут их останавливать. Тут 
ведь уместно говорить о полити-
ке. Все эти решения, расследо-
вание, доклад Макларена — по-
литическая составляющая в них 
была очень большой. И это меня 
очень огорчает и разочаровыва-
ет, что политика пытается вме-
шиваться в спорт. Но ситуация 
на данный момент такова, и нам 
приходится с этим жить. Моя за-
дача как президента ИИХФ — за-
щищать спорт. И, возвращаясь к 
поддержке России со стороны 
других команд и федераций, — 
это было спортивное, а не поли-
тическое решение. Если в даль-
нейшем мы забудем о спорте, 
мы потеряем все. Ведь спорт — 
это главное. Мы вместе проиг-
рываем, вместе побеждаем, вме-
сте учимся и стремимся к совер-
шенству.

Ходят слухи, что во время за-
седания МОК вы пригрозили 
выходом ИИХФ из олимпий-
ского движения, если Россию 
полностью отстранят от Игр в 
Пхенчхане. И именно ваша 
жесткая позиция во многом 
изменила ситуацию. Это дей-
ствительно так?
Р Е Н Е  ФАЗ Е Л Ь :  Это только слухи 
(многозначительно улыбается). 
За кулисами мы работали очень 
серьезно. Как я уже сказал, моя 
работа — защищать хоккей и 
спорт. И я продолжу это делать. 
Разумеется, не только ради Рос-
сии. Вы знаете, что я очень лю-
блю вашу страну, часто приез-
жаю к вам. Но главное в данной 
ситуации — быть честными с 
людьми, со спортсменами. И я 
по-прежнему убежден, что не 
было никакой государственной 
системы поддержки допинга в 
Сочи. Отдельные люди пыта-

лись манипулировать с пробами 
— их нужно найти и дисквалифи-
цировать, и это будет честно.

Сейчас идет активная дискус-
сия о будущем олимпийского 
хоккейного турнира. Вы не-
давно обмолвились, что есть 
планы организовать в феврале 
свое соревнование лучших 
сборных, а на Олимпиады от-
правлять молодежь. Это се-
рьезный проект?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: После того как МОК 
решил не оплачивать перелеты 
и страховки, некоторые члены 
ИИХФ действительно подходи-
ли ко мне и говорили: «Рене, 
если МОК не заинтересован в 
том, чтобы участвовали лучшие 
из лучших, и мы должны за это 
платить, зачем нам это?» ФИФА 
делает именно так — на Олимпи-
аду едут игроки не старше 23 
лет, при этом летом проходит 
чемпионат мира по футболу. Да, 
у ФИФА немного другая ситуа-
ция — она контролирует футбол 
по всему миру, у нее нет НБА и 
НХЛ, как в баскетболе и хоккее. 
Но нам все равно следует под-
умать об этом, найти оптималь-
ный баланс после Пекина.

А как вам хоккейный турнир 
без НХЛ в Пхенчхане?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Лично я был очень ра-
зочарован решением НХЛ не 
приезжать. Прежде всего из-за 
болельщиков. Любители хоккея 
имеют право видеть лучших из 
лучших на крупнейшей сцене 
мирового спорта, которой для 
хоккея является зимняя Олим-
пиада. В том решении главной 
причиной стал вопрос денег, ко-
торый решали между собой НХЛ 
и профсоюз игроков. Что же ка-
сается будущих Олимпиад, то 
мы посмотрим. Будут очень 

трудные переговоры между про-
фсоюзом и НХЛ по поводу ново-
го договора. Возможно, они на-
чнутся в следующем году, или в 
2020-м. Также нужно дождаться 
позиции МОК и организаторов 
Игр в Пекине. Для ИИХФ найти 
финансирование будет крайне 
сложно. Если нам придется за-
платить 15 миллионов долла-
ров, то мы просто потеряем их, 
хотя могли бы потратить их на 
развитие хоккея. Для нас это 
большие деньги, тогда как для 
МОК или НХЛ — не такая значи-
тельная сумма.

То есть молодежные сборные 
на Олимпиаде, если вопрос де-
нег не решить, — реальная 
история?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Посмотрим. Если мы 
поедем на Олимпиаду молодеж-
ными сборными, то нужно орга-
низовать другой турнир лучших 
команд. Надо вести переговоры с 
НХЛ и профсоюзом игроков — как 
мы можем это сделать и когда. 
Определенно, такой турнир надо 
проводить в феврале, а не в сен-
тябре, как это было на Кубке 

мира в Торонто. Нужно объявить 
перерыв в национальных лигах и 
сыграть в течение семи, макси-
мум десяти дней. Так что в таком 
турнире изначально не может 
быть много команд — шесть или 
восемь. У меня есть определен-
ные идеи, как это сделать, но их 
нужно обсуждать с НХЛ. Пока пе-
реговоров не было. Я — член МОК, 
и очень уважаю олимпийские 
идеалы. Но мне нужно защищать 
наш вид спорта и делать так, как 
будет лучше для хоккея. Поэтому 
следующие два-три года обеща-
ют быть очень насыщенными.

Турниром лучших команд мог 
бы стать Кубок мира. Но тот, 
что прошел в Торонто в 2016-
м, не назовешь идеальным. 
Полупустые трибуны на мно-
гих матчах. Есть будущее у 
этого соревнования, или это 
была разовая акция?
Р Е Н Е  ФАЗ Е Л Ь : О будущем мы не 
имеем права рассуждать, по-
скольку мы — всего лишь пригла-
шенные гости. Но даты проведе-
ния, на мой взгляд, были выбра-
ны не слишком удачно. В сентя-
бре проходит плей-офф бей-
сбольной лиги, и интерес мно-
гих болельщиков в Торонто был 
прикован к матчам местной 
бейсбольной команды. Честно 
говоря, я тоже был удивлен сла-
бой посещаемостью Кубка 
мира. С другой стороны, пора-
довала сборная Европы, кото-
рая стала настоящим сюрпри-
зом. И ее пример показывает, 
что хоккейная команда живет 
настоящим моментом. Если у 
вас хороший тренер, хорошая 
атмосфера в коллективе, то вы 
можете сделать чудо.

Сборная России на Олимпиа-
де будет составлена фактиче-
ски из игроков двух клубов — 
мы видим некое возвращение 
к советскому стилю формиро-
вания команды. У нее есть 
шансы выиграть «золото»?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Этот советский стиль 
был достаточно успешен. И это 
один из способов достичь цели, 
особенно сейчас, когда игроки 
из НХЛ не приедут на Олимпиа-
ду. Да, это накладывает допол-
нительное давление на игроков 
и на всю команду, но ситуация 

такова. Этим и хорош наш вид 
спорта — сейчас никто в мире 
вам не скажет определенно, кто 
выиграет «золото» в Пхенчхане. 
И без НХЛ предсказать исход 
даже сложнее. Кстати, не стоит 
недооценивать сборные Канады 
и США. У них хорошие команды, 
игроки которых будут испыты-
вать особенную мотивацию, 
представляя свои страны на 
Олимпиаде и заняв места боль-
ших звезд. Швеция и Финляндия 
хороши всегда, независимо от 
того, есть ли там игроки НХЛ 
или нет. Как и Чехия. А еще есть 
Германия, Норвегия, Швейца-
рия, Словения, Корея — уверен, 
легких игр на Олимпиаде не бу-
дет вообще ни для кого.

Что вы ожидаете от хоккейно-
го турнира в Пхенчхане в пла-
не организации, интереса пу-
блики? Все-таки Южная Ко-
рея — не самая хоккейная 
страна.
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да, но они хорошо 
смотрелись в Москве на Евро-
туре. Играя дома, с особой мо-
тивацией, они доставят пробле-
мы многим, поэтому будет ин-
тересно следить за ними. Что 
же касается организации, то 
сейчас мы работаем совместно 
с МОК, федерациями Южной 
Кореи и КНДР над созданием 
объединенной женской коман-
ды. Открою вам небольшой се-
крет — в ИИХФ мы разрабаты-
вали этот проект на протяже-
нии трех лет. В  прошлом сентя-
бре я встречался с представите-
лями обеих корейских федера-
ций, чтобы подготовиться. Поэ-
тому сейчас я счастлив тому, 
что мы оказались готовы в пла-
не формы, состава команд. Идея 
такова — в сборную Южной Ко-
реи включить от пяти до восьми 
девушек из КНДР. Теперь оста-
лось лишь дождаться решения 
МОК по вопросу общей корей-
ской делегации. Для спорта во-
обще очень важно объединять 
людей. А хоккей — один из нем-
ногих зимних видов, где можно 
сделать смешанную команду. 
Вторым является керлинг. Так 
что это великолепная идея — со-
здать такую объединенную 
сборную.

Многие эксперты считают, 
что следующий чемпионат 
мира, который пройдет в Да-
нии, будет по уровню даже 
сильнее олимпийского турни-
ра, поскольку на него игроки 
из НХЛ как раз приедут. Со-
гласны? 
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Иногда меня действи-
тельно впечатляют такие «спе-
циалисты». Я в хоккее столько 
лет, но рассуждать о реальном 
уровне… Могу лишь сказать, что 
хоккей — невероятный, великий 
вид спорта. И на любом уровне 
есть эмоции, дух, чувство това-
рищества. Мы играем для зрите-
лей, а не для специалистов. Мы 
играем ради эмоций все тех же 

болельщиков, которые живут 
хоккеем. Да, я могу согласиться, 
что уровень этих турниров бу-
дет отличаться. Потому что уро-
вень определяют имена, хотя и 
не всегда. Уверяю вас, что мы 
сделаем все возможное, чтобы 
болельщики собрались на три-
бунах и у телевизоров, и пере-
жили эти эмоции, независимо 
от уровня. В любом случае в Ко-
пенгагене будет интересно, ведь 
для команд этот чемпионат 
мира станет неким реваншем за 
Олимпиаду.

Санкт-Петербург планирует 
принять чемпионат мира в 
2024 году. Как вы на это смо-
трите?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да, русские подают 
заявку, и у вас хорошие шансы. 
Не знаю точно, где планируется 
проводить матчи, но, если не 
ошибаюсь, будет построен но-
вый дворец. Вы прекрасно знае-
те, как я люблю Санкт-Петер-
бург. К этому времени я уже не 
буду президентом ИИХФ, но это 
— отличный выбор. Кроме того, в 
апреле 2018-го мы проведем в 
Челябинске и Магнитогорске 
чемпионат мира для игроков не 
старше 18 лет. Также планируем 
молодежный чемпионат мира в 
Новосибирске в 2022-м.

Предыдущий чемпионат мира 
в Кельне прошел с колоссаль-
ным успехом, и я был под 
большим впечатлением от 
увиденного там. Датчанам, ко-
торые принимают следующий 
турнир, будет сложно удер-
жать такой уровень организа-
ции…
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Согласен, это будет 
сложно. Но датчане очень актив-
ны. Они уже продали порядка 
200 тысяч билетов, и это непло-
хой результат. Копенгаген — 
очень красивый город, который 
наверняка привлечет людей. 
Могу только призвать болель-
щиков приехать в Копенгаген и 
убедиться в том, что там интере-
сно. К тому же географически он 
удачно расположен — рядом с 
Германией, со Швецией. Очень 
надеюсь, что в Дании будет от-
личная атмосфера и хорошая 
посещаемость.

Датчане впервые принимают 
чемпионат мира. Есть ли ка-
кие-то сложности в плане ор-
ганизации? 
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: В Хернинге, втором 
городе чемпионата, есть опре-
деленные сложности с гостини-
цами. Они решили проводить 
турнир там, хотя мы обсуждали 
вариант, чтобы вторым горо-
дом стал шведский Мальме. Но 
датчане не были заинтересова-
ны в таком варианте и захотели 
провести чемпионат полно-
стью у себя. А результат мы уви-
дим.

Руководитель мирового хоккея 
был и игроком, и судьей, 
а по профессии он стоматолог.

Рене Фазель (слева) никогда не скрывал симпатий к России и к ее хоккейным руководителям.

Акцент

 Рене Фазель: Поддержка 
России со стороны других 
хоккейных федераций — 
это спортивное, 
а не политическое решение. 
Если мы забудем о спорте, 
то потеряем все

Болельщики не смо-
гли увидеть салют, 
поскольку его соби-
рались устроить 
только в случае 
победы хозяев

Хоккеисты динамовских команд Риги и Минска в необычном 
для КХЛ матче забросили на двоих пять шайб.
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БИАТЛОН Шипулин занял
третье место в пасьюте
на итальянской трассе

Угнался 
за «бронзой»

Владимир Ильин

ШЕСТОЙ по счету в этом сезоне и последний перед 
Олимпиадой этап Кубка мира в итальянской Антер-
сельве снова не принес нашей женской команде ни од-
ной медали. А вот у мужчин Антон Шипулин добился 
«бронзы» в гонке преследования.  

В пасьюте лидер сборной России стартовал четвер-
тым в соответствии с итогами спринта. Норвежец Йохан-
нес Бе и француз Мартен Фуркад свои позиции удержа-
ли, а вот немца Арнда Пайффера Антону удалось обо-
гнать. Свой единственный промах наш биатлонист со-
вершил на первом огневом рубеже, спортсмен из Герма-
нии ошибся на следующей стрельбе. Определяющим 
фактором в борьбе за «бронзу» оказалась скорость хода 
по дистанции. Здесь Шипулин был заметно быстрее со-
перника и в итоге выиграл у него почти полминуты, хотя 
стартовал с отставанием в четыре секунды.

Йоханнес Бе праздновал в Антерсельве «золотой» 
дубль (спринт плюс преследование), победивший во вче-
рашнем масс-старте Мартен Фуркад продлил свою уни-
кальную серию — по итогам всех 15 личных гонок сезона 
француз неизменно оказывался на подиуме.

— Первым же выстрелом промахиваться неприятно, 
но впереди было еще три рубежа. Понимал, что способен 
стрелять чисто, соперники могут ошибаться. Многое ре-
шалось на огневом рубеже. Я верил в себя и шел по ди-
станции, пытался догонять, — приводит комментарий 
Шипулина пресс-служба Союза биатлонистов России. — 
Не сказал бы, что ходом выкладывался по максимуму. 
Главная задача была хорошо отработать на рубежах. По-
чти справился.

Женский пасьют завершился благороднейшим по-
ступком Дарьи Домрачевой в духе «Фэйр Плей». В борь-
бе за второе место на финишном отрезке она наступила 
на палку Доротеи Вирер, соперница потеряла инвентарь. 
Но белоруска тут же сознательно сбавила ход и дала ита-
льянке возможность даже с одной палкой добежать к «се-
ребру». А победила в этом виде программы главная геро-
иня прошлогоднего чемпионата мира немка Лаура Даль-
майер. Домрачевой же воздалось за ее честность, вчера 
она стала лучшей в гонке с массового старта.

АВТОСПОРТ Эдуард Николаев 
выиграл «Дакар-2018»

«КАМАЗ» рулит

Илья Соболев

ЭКИПАЖ российской команды «КАМАЗ-Мастер» под 
руководством Эдуарда Николаева стал победителем 
легендарного ралли-рейда «Дакар». Для Николаева это 
второй триумф подряд и третий в карьере.

Все решилось на предпоследнем, 13-м этапе между 
аргентинскими Сан-Хуаном и Кордовой. На 79-м кило-
метре проблемы с коробкой передач возникли у хозяи-
на трассы Федерико Виллагры на «Ивеко». В итоге се-
кунда отставания от Николаева в общем зачете превра-
тилась в бесконечность. Возможно, таким образом 
Виллагра расплатился за жульничество: на этапе его 
грузовик заправляли вопреки регламенту. «КАМАЗ» 
подал апелляцию, но после схода экипажа «Ивеко» от-
пала всякая необходимость ее рассматривать. 

При этом было бы большой глупостью считать, что 
российскому экипажу повезло. На предыдущих этапах 
Николаеву со товарищи пришлось столкнуться с це-
лым валом трудностей. Из-за них почти часовое преи-
мущество лидировавшего «КАМАЗа» над Виллагрой 
фактически испарилось: по итогам одного из этапов 
аргентинец даже успел побывать во главе генеральной 
классификации.

Более того, и 13-й этап николаевский экипаж прео-
долел не без приключений. По ходу гонки вышло из 
строя сцепление, из-за чего водитель с трудом мог пе-
реключать передачи. В то же время из-за неудобства 
трассы оказать техническую помощь было никак не-
возможно. Впрочем, даже с учетом этой проблемы Эду-
ард Николаев показал на финише лучшее время.

— В первой части маршрута у нас под финиш вышло 
из строя сцепление. И переключались передачи только 
с помощью перегазовки. А вторая часть была извили-
стой и требовала множества переключений. Это было 
нечто! Очень устали. 14 часов практически в автомо-
биле провели, приехали очень поздно. Последние 30 
километров завели в какие-то ущелья, горы, камни, 
триал.. Если там кто-то колесо пробьет, то будет проб-
ка. Многие могут приехать только к утру. «Дакар» 
очень интересный. Мы сегодня выжали все что можно 
и из экипажа, и из автомобиля, — устало поделился впе-
чатлениями Николаев.

Но уже на следующий день осталась только радость. 
На финальных 120 км вокруг Кордовы лидер общего 
зачета был четвертым, и этого оказалось вполне доста-
точно, чтобы завоевать главный трофей «Дакара» — зо-
лотого бедуина, причем с четырехчасовым отрывом от 
белоруса Сергея Вазовича на «МАЗе». Отметим, что 
еще один экипаж «КАМАЗ-Мастера» под предводи-
тельством Айрата Мардеева в генеральной классифи-
кации стал третьим.

В зачете мотоциклов впервые в своей карьере пер-
венствовал австриец Маттиас Валькнер («Хонда»), а в 
классе внедорожников триумф праздновал испанец 
Карлос Сайнс-старший, выигравший «Дакар» второй 
раз спустя восемь лет после предыдущего успеха.

БАСКЕТБОЛ Лидер Единой лиги «Локомотив-Кубань» победил «Химки»
 с новым рекордом посещаемости сезона

В Краснодаре все забито
Илья Трисвятский

В 
Краснодаре установлен но-
вый рекорд посещаемости 
сезона в чемпионате Еди-

ной лиги. Лидирующий в турнире 
местный «Локомотив-Кубань» 
победил подмосковные «Химки» 

со счетом 93:78 в присутствии 
7389 зрителей. Это аншлаг на 
трибунах «Баскет-холла».  

Соперники подошли к этому 
сражению на пике возможно-
стей. Химчане в четверг на своей 
площадке в рамках Евролиги 
разгромили с разницей «плюс 

28» могучего континентального 
гранда греческий «Олимпиа-
кос». А у «Локо» серия побед во 
втором по значимости Еврокуб-
ке достигла уже 13 матчей.

Абсолютно равная борьба с 
незначительным очковым пере-
весом то одной, то другой ко-

манды шла всю первую полови-
ну (46:44 в пользу хозяев к боль-
шому перерыву). 

В третьей четверти после 
дальнего попадания Павла Анти-
пова южанам удалось оторвать-
ся на 11 очков (64:53). В заклю-
ч и те л ь н о й  д е с я т и м и н у т к е 
«Химки» подобрались к «Локо» 
на расстояние одного точного 
броска, однако краснодарцы  тут 
же выдали ударный победный 
отрезок 11:0. 

У железнодорожников самы-
ми результативными игроками 
встречи стали Марди Коллинз 
(22), Фрэнк Элегар (18) и Райан 
Брокхофф (17). У «Химок» при-

вычно лучший бомбардирский 
показатель имеет Алексей Швед 
(18), на пару очков меньше на-
брал Джеймс Андерсон. 

Остальные результаты тура: 
«Енисей» (Красноярск) — «Ка-
лев» (Эстония) — 88:91, «Авто-
дор» (Саратов) — «Астана» (Ка-
захстан) — 92:86 (2 ОТ), «Парма» 
(Пермь) — «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) — 94:99, ВЭФ (Латвия) 
— УНИКС (Казань) — 69:81.

«Локомотив-Кубань» остался 
лидером по проценту выигры-
шей — 11 побед и одно пораже-
ние. Далее идут УНИКС (10—1), 
ЦСКА и «Зенит» (по 10—2), 
«Химки» и «Автодор» (по 6—5).

Фигурное катание Загитова лучше Медведевой на чемпионате Европы

Девушки 
с острыми коньками
Анна Козина

Н
а чемпионате Евро-
пы в Москве россий-
ские фигуристы за-
воевали девять меда-
лей из 12 возмож-

ных: две золотые, четыре сере-
бряные и три бронзовые. Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов 
защитили прошлогодний титул, а 
вот в женском одиночном ката-
нии у нас появилась новая чем-
пионка — 15-летняя Алина Заги-
това.

Победительница финала Гран-
при и чемпионата страны продол-
жила беспроигрышную серию в 
своем первом взрослом сезоне. 
Двукратная чемпионка мира и Ев-
ропы Евгения Медведева потерпе-
ла первое поражение с ноября 
2015 года, когда она заняла вто-
рое место на московском этапе 
Гран-при. На домашнем чемпио-
нате Европы у нее тоже «сере-
бро». Но все равно после высту-
пления Жени, которая совсем не-
давно ходила в гипсе из-за травмы 
стопы, зал аплодировал стоя.

О том, как следует расцени-
вать такую рокировку накануне 
Олимпиады, в разговоре с корре-
спондентом «РГ» порассуждал се-
ребряный призер Игр-2002 в тан-
цах на льду, продюсер ледовых 
шоу, хореограф Илья Авербух, ко-
торый уже не первый год ставит 
программы для Евгении Медведе-
вой.

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Результаты чемпио-
ната Европы говорят лишь о том, 
что у нас сильное женское ката-
ние, что на Олимпиаде мы вправе 
рассчитывать на две медали. Это 
же здорово. Девчонки в отличной 
форме. Женя залечила травму, 
вышла из кризиса. Она очень хо-
рошо откатала произвольную 
программу. Показала, что готова 
биться. Сегодня медали распре-
делились так. Но это совершенно 
не гарантирует Загитовой стату-
са главной претендентки на «зо-
лото» Олимпиады. Я думаю, что 
фаворитом остается Женя. У нее 
есть месяц, чтобы доработать те 
вещи, где она видит, что уступает 
своей сопернице. Возможно, это 
«серебро» даже «плюс» для Мед-
ведевой, которая сбросит груз 
ответственности. А Загитова, на-
пример, наоборот, окажется под 
ним. Вспомните: перед Олимпиа-
дой в Сочи была похожая ситуа-
ция. Липницкая и Сотникова за-
няли первое-второе места на ЧЕ, 
но олимпийской чемпионкой в 
индивидуальном турнире стала 
именно Аделина. 

Мишин сравнил соперничество 
Медведевой и Загитовой с дуэ-
лью Плющенко — Ягудин. А Тара-
сова пожурила журналистов за 
то, что они слишком нагнетают 
обстановку. Действительно так 
выглядит со стороны?
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Этот процесс остано-
вить невозможно. Мы не можем 
не обсуждать такое сумасшедшее 
явление. Но я бы не стал сравни-

вал борьбу Медведевой и Загито-
вой с баталией Плющенко и Ягу-
дина. Там магия была в том, что 
они тренировалась у разных спе-
циалистов. И они пропагандиро-
вали достаточно разные направ-
ления фигурного катания. Здесь 
это одна школа Этери Тутберид-
зе. Причем феноменальная шко-
ла. У Медведевой и Загитовой нет 
ничего общего с Плющенко и 
Ягудиным еще и потому, что де-
вочки только один раз выступали 
вместе. На данный момент ситуа-
ция хорошо известная: 15-летняя 
звездочка выстреливает в том 
возрасте, когда все легко и не-

принужденно. Поэтому я по-
прежнему считаю, что девочки 
должны выступать на взрослом 
уровне как минимум с 16 лет.

В танцах на льду у нас тоже чуть 
было не сменился первый дуэт 
страны...
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Боброва и Соловьев 
не попали в финал Гран-при. Им 
нужна была эта серебряная ме-
даль, чтобы вернуться в элиту ев-
ропейского фигурного катания. 
Что касается мирового, то бо-
роться за медали будет сложно, 
но возможно. И правильно, что 
наши лидеры в этом сезоне ими и 

остались, а не устроили соревно-
вания внутри команды. Хотя я 
очень сильно симпатизирую дуэ-
ту Степанова — Букин. Но их че-
тырехлетие — следующее. 

В парах даже чемпионы Европы 
не избежали ошибок. Чем это 
грозит в преддверии Игр? 
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Ничем. У Тарасовой — 
Морозова было неудачное высту-
пление в короткой программе, но 
блестящее в произвольной. В 
Пхенчхане будет сильная конку-
ренция со стороны немецкой и 
китайской пар. Но от ошибок не 
застрахован никто. Так что они 
смогут претендовать на любое 
место. Столбова — Климов подтя-
нулись. Они тоже могут выстре-
лить в Корее. Но там будет на-
много тяжелее, чем в Москве.

Российским одиночникам в том 
числе?
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Дмитрий Алиев пора-
довал. Его программы, хореогра-
фия мне понравились. Он может 
получать высокие оценки за ком-
поненты. Но технической состав-

ляющей для борьбы на Олимпиа-
де не хватит. Нужно включать бо-
лее сложные варианты. У Миши 
Коляда есть этот набор, но он не 
может найти баланс, стабиль-
ность. Да и при катании Алиева 
нет такого ощущения, как давали 
Леша Ягудин или Женя Плющен-
ко. Они заходят на прыжок, и ты 
уверен, что они его сделают. 

Серия побед «Локомотива-Кубани» в официальных матчах достигла впечатляющих размеров — 23 игры подряд.

Акцент

 Евгения Медведева: Самая 
главная моя победа в том, 
что весь зал встал после 
моего проката

«Дакар-2018» стал одним из сложнейших в истории ралли-
рейда, но «КАМАЗ» снова справился.

«МАТЧ ЗВЕЗД» ПАМЯТИ АЛЕКСАНДРА ГОМЕЛЬСКОГО

В Москве прошел матч суперзвезд недавнего прошлого, посвященный 90-летию 

со дня рождения великого наставника Александра Яковлевича Гомельского.

Главное достижение знаменитого тренера — победа сборной СССР на Олимпиа-

де-1988 в Сеуле. Также под его руководством национальная команда дважды вы-

игрывала чемпионат мира и семь раз становилась обладателем «золота» конти-

нентального первенства. Большая часть карьеры Гомельского была связана с 

ЦСКА, куда он пришел в 1966-м и был рулевым армейской команды до 1988 года. 

А с 1997-го и до ухода из жизни в 2005-м занимал должность президента ПБК 

ЦСКА. Армейский клуб и организовал матч памяти гениального специалиста. В 

команду «красных» вошли российские игроки, причем большинство из них в свое 

время выступали за столичный клуб. За «синих» на площадке бились иностранцы, 

как бывшие игроки ЦСКА, так и непримиримые оппоненты одной из лучших ко-

манд Европы: Теодорос Папалукас, Гордан Гиричек, Рамунас Шишкаускас, Ма-

тьяж Смодиш и другие. «Красные» взяли верх 56:50, по 16 очков набрали Игорь Ку-

делин и министр спорта Нижегородской области Сергей Панов.

НОВОСТИ

Россиянин
взял 
Кубок мира 
по лыжной 
акробатике

ПРЫГНУЛ 
ВЫШЕ ГОЛОВЫ

Илья Соболев

РОССИЯНИН Максим Буров 
выиграл общий зачет Кубка 
мира по лыжной акробатике, яв-
ляющейся олимпийской дисци-
плиной фристайла.

Этот успех стал возможен по-
сле победы 19-летнего Бурова на 
заключительном этапе Кубка 
мира в американском Лейк-Плэ-
сиде. Таким образом, россиянин 
выиграл второй этап по ходу ны-
нешнего сезона. Всего в активе 
Бурова стало 355 очков. Второе 
место у китайца Цонг Янга с 329 
баллами.

Отметим, что Максим Бу-
ров оказался всего лишь вто-
рым нашим соотечественни-
ком, которому удалось выиг-
рать общий зачет Кубка мира в 
данной дисциплине. До него в 
сезоне 2002/2003 подобный 
триумф праздновал Дмитрий 
Архипов. 

Что касается девушек, в об-
щем зачете аналогичной дис-
циплины Кристина Спиридо-
нова финишировала на тре-
тьем месте.

Защитник
российской
сборной
перешел 
в «Динамо»

УКРЕПЛЯЮТ 
ТЫЛЫ

Илья Соболев

МОСКОВСКОЕ «Динамо» офи-
циально объявило о переходе за-
щитника сборной России Конс-
тантина Рауша.

27-летний футболист всю 
свою карьеру провел в Германии. 
Его последним клубом был 
«Кельн», где Рауш имел твердое 
место в основе. Официально сум-
ма трансфера не называется, но 
сообщалось, что «Динамо» за-
платило за новичка 1,5 миллио-
на евро.

Константин не скрывал, что 
имел предложения от других клу-
бов Бундеслиги, но предпочел ва-
риант с московским «Динамо», 
чтобы быть на виду у главного 
тренера сборной России Станис-
лава Черчесова. Который, к сло-
ву, переход футболиста поддер-
жал. Рауш и не скрывает, что 
именно перспектива сыграть на 
домашнем чемпионате мира сыг-
рала большую роль в его перехо-
де. Напомним, в 2015 году футбо-
лист получил российский па-
спорт, а в октябре прошлого года 
дебютировал за национальную 
команду.

Следующий 
бой Федора 
Емельяненко 
пройдет 
28 апреля

МИР ЖДЕТ 
«ИМПЕРАТОРА»

Сергей Сокольский

ОПРЕДЕЛИЛАСЬ дата следую-
щего боя российского бойца 
смешанных единоборств Федора 
Емельяненко.

«Последний император», как 
именуют Емельяненко поклон-
ники, выйдет в октагон 28 апре-
ля в рамках турнира Гран-при за 
чемпионский пояс Bellator в тя-
желом весе. Соперником россия-
нина станет экс-чемпион Абсо-
лютного бойцовского чемпиона-
та (UFC) американец Фрэнк 
Мир.

Поединок состоится на «Ол-
лстейт арене» в городе США Ро-
узмонт. Отметим, что победи-
тель этого боя сразится в полу-
финале турнира с еще одним 
американцем Челом Сонненом, 
который одолел соотечествен-
ника Квинтона Джексона.

Напомним, что в июне прош-
лого года 41-летний Емельянен-
ко дебютировал в Bellator про-
тив представителя Соединен-
ных Штатов Мэтта Митриона. 
Опыт получился неудачным: 
россиянин потерпел поражение 
нокаутом.
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Первое очное противостояние новой звездочки женского одиночного катания Алины Загитовой и титулованной Евгении Медведевой, которое ждали 
на протяжении всего сезона, закончилось победой «Красной балерины». Но это еще не делает ее главной фавориткой Олимпийских игр.

СОСТАВ НА ОЛИМПИАДУ

По итогам московского чемпионата 

Европы Федерация фигурного ката-

ния на коньках России (ФФККР) на-

звала имена спортсменов, которые 

примут участие в Олимпийских иг-

рах-2018 в Пхенчхане.

Женщины: Алина Загитова, Евгения 

Медведева, Мария Сотскова. 

Мужчины: Дмитрий Алиев, Михаил 

Коляда.

Пары: Евгения Тарасова — Владимир 

Морозов, Ксения Столбова — Федор 

Климов, Наталья Забияко — Алек-

сандр Энберт.

Танцы на льду: Екатерина Боброва — 

Дмитрий Соловьев, Александра Сте-

панова — Иван Букин.
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